
Валерий Вечорко: 
Заявлять об отсутствии 
пандемии могут лишь те, 
кто во время нашествия 
коронавируса не был 
в нашей шкуре

ТОЛЬКО В «РГ» Как сделать экотуризм приятным для человека 
и безопасным для природы

Турист Байкалу 
подходит

Светлана Добрынина, 
Светлана Цыганкова, 
Наталья Коротченко

П
очти 200 тысяч рублей 
должен выплатить моло-
дой врач больнице горо-

да Серов Свердловской области 
за то, что после учебы он отка-
зался приехать туда на работу. 
Но его это не пугает — зарплата в 
другой больнице позволяет. Как 
и у многих других.

Получается, программа, на 
которую всегда возлагали боль-
шие надежды, чтобы снизить де-
фицит кадров в глубинке, дала 
сбой? Как снова наладить про-
цесс? В этом разбирались соб-
коры «Российской газеты».

Практически в каждом вузе 
России, включая МГУ, МГИМО и 
СПбГУ, есть так называемые це-
левики. Это студенты, которые 
заключили с предприятиями 

договоры, что после обучения 
обязуются отработать у них ка-
кое-то время, например три или 
пять лет. А предприятие — опла-
чивает учебу. 

В среднем целевики занима-
ют от 10 до 30 процентов мест. В 
медицинских вузах их доля го-
раздо больше. По отзывам пред-
ставителей вузов, до места ра-
боты не доезжает около 10 про-

центов целевиков.  До 2019 года 
привлечь «отказника» к ответ-
ственности и заставить вернуть 
деньги, потраченные на учебу, 
было почти нереальным делом. 

Договоры составлялись, но 
как только речь заходила о 
штрафах, возникало множество 
вопросов. Как быть, если целе-
вик переехал, женился, отчи-
слен за неуды, заболел? 

Год назад в законе прописали 
все детали. И суды больше не бу-
дут редкостью —  возврат денег 
станет неминуем. В зависимо-
сти от вуза сумма может набе-
жать немалая. И 200 тысяч — да-
леко не предел. Кстати, если ус-
ловия договора нарушит рабо-
тодатель, то  ему придется пла-
тить неустойку целевику.

Проблема лишь в том, что 
штрафы, увы, не всегда помогут 
решить главную задачу — сни-
зить дефицит кадров. 

В Свердловской области не 
хватает 678 врачей. И когда к 
руководству Серовской боль-
ницы поступило предложение 
от студента-медика Кирилла Б. 
заключить договор на обучение 
в ординатуре, там возражать не 
стали. Ведь контракт предпола-
гал, что Кирилл отра-
ботает в клинике не 
менее пяти лет. 

Ольга Бухарова, 
Евгений Гайва, 
Алексей Дуэль

М
инприроды соби-
рается сделать бо-
лее справедливой 
плату за посеще-
ние особо охраня-
емых природных 
территорий, сооб-
щила заместитель 
министра природ-

ных ресурсов и экологии Елена 
Панова на «круглом столе» в ре-
дакции «Российской газеты». 

Эти деньги должны, с одной 
стороны, помочь националь-
ным паркам сохранять природ-
ные красоты, с другой — не быть 
непосильными для простых ту-
ристов. Но при этом еще и сдер-
живать поток посетителей, что-
бы антропогенная нагрузка 

оставалась в разумных преде-
лах. В прошлом году российские 
нацпарки и заповедники, по 
данным Елены Пановой, посе-
тили 8 млн человек. 

В США по таким же маршру-
там отправляются 318 миллио-
нов человек в год, сказал вице-
президент Ассоциации туропе-
раторов России Дмитрий Горин. 
Соответственно, и доходы от 
экотуризма совсем другие.

Туристы в заповеднике — это 

добро или зло? И сколько с них 
надо брать денег за вход?

ЕЛЕНА ПАНОВА: Во-первых, люди 
это не зло. Каждый из нас — это 
важная часть экосистемы. Запо-
ведной системе России более 
ста лет. И за это время огромное 
число людей посетители нацио-
нальные парки, заповедники и 
заказники. И очень многие из 
них участвуют в сохранении 
того богатства, которым обла-
дает Россия. Поэтому я убежде-
на, что у нас есть все возможно-

сти и, главное, желание и ответ-
ственность людей сохранить те 
уникальные природные ресур-
сы, которые у нас есть. Это если 
говорить о заповедной системе.

По поводу платы за вход — она 
существует уже пять лет на от-
дельных территориях, как феде-
ральных, так и региональных. 
Цена варьируется от 10 рублей 
до 4 тысяч рублей. Плата совер-
шенно точно нужна. Потому что 
есть такие уникальные объекты, 
которые мы просто обязаны со-
хранять. Единственный регуля-
тор, который существует, — это 
как раз плата за вход. У нас боль-
шое количество недоступной 
территории. Туда просто не дое-
дешь, до национальных заповед-
ников, заказников добираются 
самолетом, вертолетом, морски-
ми круизными судами и автомо-
бильными дорогами. На Дальнем 

Востоке, в Арктике цена сохране-
ния экосистемы в разы больше, 
чем, допустим, в Центральной 
России. И в нацпарке «Русская 
Арктика», куда едут исключи-
тельно туристы, установлена до-
статочно высокая цена. Именно 
исходя из сложности сохранения 
и спроса со стороны иностран-
ных туристов. А есть террито-
рии, куда тур стоит 35 тысяч ру-
блей, а плата, которая идет наци-
ональному парку, — 500 рублей. 
Это дорого или дешево, чтобы со-
хранить природу? При том что 
поток достаточно большой, не-
сколько тысяч человек в год. И, 
кроме того, остаются 17 льгот-
ных категорий, для них 
все по-прежнему бес-
платно.

КАДРЫ Суды начали взыскивать деньги с выпускников вузов, 
которые обучались за счет предприятий, но работать отказались 
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МЕДИЦИНА

Сохранение красоты Байкала и дру-
гих уникальных мест стоит денег, 
часть из них заплатят туристы.

А К Ц Е Н Т

Плата за вход на особо охраняемую 
природную территорию варьируется 
от 10 рублей до 4 тысяч рублей

Австралийский доллар 54,8842
Азербайджанский манат 44,2579
Армянский драм** 15,4498
Белорусский рубль 29,1914
Болгарский лев 45,3961
Бразильский реал 14,3558

Венгерский форинт** 24,6554
Вон Республики Корея*** 64,1889
Гонконгский доллар* 97,0234
Датская крона 11,9346
Доллар США 75,1941
Евро 88,6313

Индийская рупия* 10,2093
Казахстанский тенге** 17,7370
Канадский доллар 56,9350
Киргизский сом** 95,4240
Китайский юань 11,1130
Молдавский лей* 45,2159

Новый туркменский манат 21,5148
Норвежская крона* 83,0837
Польский злотый 19,9380
Румынский лей 18,2678
СДР  106,5380
Сингапурский доллар 55,3020

Таджикский сомони* 72,8625
Турецкая лира* 99,7375
Узбекский сум**** 73,2315
Украинская гривна* 26,7357
Фунт стерлингов 97,3839
Чешская крона* 33,2012

Шведская крона* 85,2019
Швейцарский франк 82,5855
Южноафриканский рэнд* 45,9728
Японская иена** 71,7672

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.09.20

Марат Хуснуллин: 
Разработаны 
новые меры 
поддержки 
строителей

«Калашников» снаряжает 
стрелковое оружие 
видеокамерой 
и цифровым 
экраном

Сергей Кузнецов 
о Москве после 
пандемии, 
реновации 
и других проектах

На «Кинотавре» 
представили фильм 
по пьесе Дмитрия 
Данилова «Человек 
из Подольска»
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ПРАВО Белорусским 
милиционерам могут 
разрешить скрыть свое 
имя  в суде. А как у нас?

Секретный 
свидетель

Наталья Козлова

Министр внутренних дел Беларуси Юрий Караев пред-
ложил внести в республиканский Кодекс об админи-
стративных правонарушениях важную поправку. Она 
позволит белорусским милиционерам не называть 
свои настоящие имена, места жительства и работы, 
свидетельствуя в суде.

Глава МВД страны говорит о «незащищенности со-
трудников органов внутренних дел в ходе рассмотре-
ния дел об административных правонарушениях в от-
ношении лиц, участвовавших в незаконных массовых 
мероприятиях». 

Караев подчеркивает, что заседания судов открыты, 
и там свободно может идти аудио-, фото-, видеофикса-
ция процесса. А потом эти фотографии с персональны-
ми данными полицейских попадают в интернет «с при-
зывами оказания психологического и физического 
давления на должностных лиц органов внутренних дел 
и членов их семей».

В России нет такой нормы в законе. А вот угрозы в 
адрес полицейских и их  семей звучали, и не 
раз. Нуждается ли наше законодательство в 
подобной мере безопасности?

ТРАНСПОРТ Разработчики 
беспилотных авто понесут 
ответственность за ДТП

Аварийный 
вывод

Ирина Алпатова

В США оператор беспилотного такси Uber получил об-
винение в убийстве по неосторожности. Смертельное 
ДТП по вине беспилотника произошло почти два года 
назад, однако только сейчас водителя Uber, 46-летнюю 
Рафаэлу Васкес, сочли виновной, так как она не пере-
ключила вовремя управление автомобилем на ручной 
режим. До этого считалось, что виноваты разработчи-
ки беспилотного автомобиля.

После этого власти штата запретили проводить те-
стирования на общих трассах, а Uber закрыл «беспи-
лотный» эксперимент и уволил 300 операторов. 

В России также уже зафиксированы аварии по вине 
беспилотного транспорта. В 2019 году беспилотник 
«Яндекса» столкнулся с легковым автомобилем на за-
паде Москвы. В компании признали, что виноват опе-
ратор транспортного средства. Несмотря на то что ма-
шины получили незначительные повреждения, води-
теля временно отстранили от участия в тестировании.

Нормативной базы, которая бы регулировала по-
добные ситуации, у нас пока нет, говорит адвокат Гер-
ман Каневский. По закону ответственность несет вла-
делец источника полученной опасности — в 
случае с беспилотниками это компания-раз-
работчик.

ФИНАНСЫ ФРС США 
де-факто объявила эпоху 
слабого доллара 

Тянет нуль 
на себя

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центробанка страны, ожидает, что око-
лонулевые процентные ставки останутся на этом уров-
не еще минимум три года. Продолжение эпохи свер-
хнизких ставок в Америке должно положительно отра-
зиться на рубле. Российская валюта сейчас накопила 
приличный потенциал для укрепления, но произойдет 
ли оно, будет зависеть от специфических рисков.

Накануне ФРС предсказуемо сохранила диапазон 
базовой ставки на минимальном уровне 0—0,25%. По 
итогам заседания стало известно, что ставка около 
нуля сохранится как минимум до конца 2023 года. 
Продолжение сверхмягкой политики нужно ФРС для 
роста инфляции выше 2%, цели Федрезерва, чтобы ее 
увеличение компенсировало период серьезного отста-
вания роста цен от 2-процентного уровня.

Мягкая монетарная политика ФРС на фоне восста-
новления экономики США — это негатив для доллара и 
позитив для валют развивающихся рынков, включая 
рубль, подчеркивает главный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев. Низкие ставки в долларах будут сти-
мулировать операции кэрри-трейд с валютами разви-
вающихся рынков и способствовать притоку 
капитала в облигации развивающихся стран, 
говорит он.
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А К Ц Е Н Т

По системе целевого набора 
в российских вузах учится в среднем 
до трети студентов. Каждый десятый 
из них — рискует попасть под штрафные 
санкции
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АРМИЯ 
Военным могут 
разрешить 
предупреждать 
авиаударами 
нарушителей 
границы 
на море

СМЕНИТЕ КУРС 
НЕМЕДЛЕННО
Иван Петров

Российские военные решили 
уточнить свои полномочия — 
как именно они вправе прого-
нять незваных гостей, втор-
гшихся по морю на территорию 
нашей страны. 

Дело в том, что согласно дей-
ствующим законам погран-
служба ФСБ и Вооруженные 
силы РФ могут применить все 
виды вооружений в отношении 
нарушителей, но только «для 
пресечения вооруженной аг-
рессии». В нарушителей же 
вроде как не планирующих 
применять оружие, но продол-
жающих вторгаться в глубь на-
шей территории, стрелять и во-
все нельзя. Кроме того, до ис-
пользования оружия закон 
предписывает обязательно 
продемонстрировать чужаку 
намерение о его применении. 
Но как именно это сделать, не 
уточняется. 

Военные решили внести по-
правку в статью Закона «О го-
сударственной границе РФ», в 
которой регламентировано 
применение оружия в отноше-
нии нарушителей. Предлагает-
ся разрешить боевой авиации 
наносить предупреждающие 
удары авиационными бомба-
ми, но не по самим нарушите-
лям, а на пути их следования.  
Бомбы будут падать перед мор-
скими или речными судами, на-
рушающими госграницу, тем 
самым отрезая им дальнейший 
путь на территорию России. 

«Абзац третий статьи 35 За-
кона «О государственной гра-
нице РФ» после слов «преду-
предительные выстрелы» до-
полнить словами «(для артил-
лерии и стрелкового оружия), 
а также предупредительное 
бомбометание авиационных 
бомб впереди по курсу движе-
ния морского (речного) судна — 
нарушителя государственной 
границы», — сказано в поправ-
ках минобороны. В качестве 
обоснования необходимости их 
принятия  указывается «приве-
дение в соответствие порядка 
предупреждения о применении 
оружия и боевой техники их 
способам применения». 

«На мой взгляд, это правиль-
ное решение, ведь, по сути, дан-
ное применение оружия будет 
носить предупредительный ха-
рактер, и никто не призывает в 
нарушившее границу судно или 
корабль сразу стрелять на по-
ражение, — пояснил председа-
тель президиума общероссий-
ской организации «Офицеры 
России», Герой России, гене-
рал-майор Сергей Липовой. — 
Это, так сказать, мера превен-
тивного характера, призванная 
напугать возможного злоу-
мышленника и заставить его 
убраться из наших территори-
альных вод в нейтральные. И 
только, если предупреждение 
не было воспринято должным 
образом, необходимо будет ве-
сти огонь на поражение». 

Самый громкий случай на-
рушения границы РФ на море 
случился. 25 ноября 2018 года, 
когда три корабля ВМС Украи-
ны нарушили порядок прохо-
ждения через территориальные 
воды РФ при следовании из 
Черного моря в Азовское. Наши 
пограничники потребовали от 
украинских моряков остано-
виться, но они проигнорирова-
ли и совершили опасное манев-
рирование в акватории. Воен-
нослужащие РФ были вынужде-
ны применить оружие. Корабли 
были задержаны, а 24 моряка 
арестованы. Позднее и моряки, 
и корабли были переданы Укра-
ине.  

МИНОБОРОНЫ В этом году 
Северный флот получит 
179 единиц вооружения

Для обороны 
Арктики

Юрий Гаврилов

В Арктике сохраняется тенденция к осложнению воен-
но-политической обстановки.  Прежде всего это связа-
но с растущей конкуренцией между ведущими госу-
дарствами мира за доступ к ресурсам и транспортным 
коммуникациям. Для обеспечения национальных ин-
тересов России в заполярном регионе Минобороны 
России активно развивает свой Северный флот. Такое 
заявление вчера на коллегии военного ведомства сде-
лал его руководитель Сергей Шойгу.

Генералы подробно обсудили планы развития на-
шей армейской и флотской группировки в Арктике до 
2025 года. Шойгу напомнил, что только в нынешнем 
году там предусмо-
трено более двух де-
сятков значитель-
ных организацион-
но-штатных изме-
нений, включая 
формирование эки-
пажей поступаю-
щих в боевой состав 
Северного флота 
надводных кора-
блей и подводных 
лодок. «План вы-
полняется с опере-
жением. Проведено 
3797 зачетных ме-
роприятий, полови-
на из них — с приме-
нением оружия», — 
отметил министр. 

Кроме того, за-
вершена подготовка разнородной группировки сил Се-
верного флота. Во взаимодействии с дальней авиацией 
отработана практическая стрельба из всех видов ору-
жия. Осуществлено восемь боевых походов кораблей 
СФ, которые посетили 12 иностранных портов. В райо-
не Норильска прошло межвидовое тактическое уче-
ние, где военные решали задачи по усилению охраны, 
обороны важных объектов и тренировались в уничто-
жении незаконных вооруженных формирований.

По словам Шойгу, большое внимание минобороны 
уделяет совершенствованию инфраструктуры Аркти-
ческой зоны. В Заполярье продолжается строительство 
аэродромов Нагурская и Темп, блочно-модульных го-
родков для подразделений 3-й дивизии ПВО и объек-
тов хранения вооружения. Ведется реконструкция 
причального фронта для новейших ракетных подвод-
ных крейсеров проекта «Борей-А». 

Северный флот сейчас активно оснащают совре-
менной военной техникой, адаптированной к приме-
нению в суровых арктических условиях. Только в этом 
году, отметил Шойгу, он получит 179 единиц вооруже-
ния. Состав флота уже пополнили атомный подводный 
ракетный крейсер «Князь Владимир», оснащенный  
баллистическими ракетами, фрегат «Адмирал флота 
Касатонов», морской танкер «Академик Пашин» и ги-
дрографическое судно «Николай Скосырев».  

СОВФЕД Сенаторы примут 
законы по защите выборов 
от вмешательства извне

Ответный ход

Валентина Егорова

Временная комиссия Совета Федерации по защите 
госсуверенитета РФ подготовила ряд законодатель-
ных инициатив, направленных на защиту россий-
ских выборов от иностранного вмешательства. Они 
могут быть приняты до конца этого года, рассказал 
на пресс-конференции в четверг глава комиссии Анд-
рей Климов. Главная цель — исключить манипулиро-
вание общественным мнением, которое ведется по-
средством ангажированных СМИ и движения «Го-
лос».  

«Я очень надеюсь, и мои коллеги тоже на это рас-
считывают, что мы до конца текущего года сможем пе-
ревести их (подготовленные инициативы. — Прим. 
«РГ») уже в реально 
действующие зако-
ны для того, чтобы 
оградить наших 
граждан от разных 
попыток регулиро-
вать общественную 
и политическую 
жизнь из-за рубежа 
в период выборов в 
Государственную 
Думу в 2021 году», 
— сказал Климов. 
Пакет законопроек-
тов носит «сугубо 
ответный характер», подчеркнул он. «Мы отвечаем на 
те вызовы, которые реально появились не по нашей 
воле: действия наших оппонентов выходят не только 
за рамки приличия, но и за рамки международного 
права, и они требуют адекватного реагирования», — 
добавил он. По словам Климова, комиссия проведет за-
седание 24 сентября и обсудит этот и другие вопросы, 
связанные с фактами иностранного вмешательства в 
дела России.

Сенатор рассказал также о выводах, сделанных в 
период Единого дня голосования и подготовки к нему. 
Комиссия констатировала, что для вмешательства во 
внутренние дела государств все чаще используются 
новые сетевые медиаресурсы. Климов привел в пример 
телеграм-канал, который с территории Польши «дири-
жирует» протестными акциями в Беларуси. «Нечто по-
добное пытаются сейчас выстроить на перспективу и в 
отношении нашей страны. Мы следим за этим очень 
внимательно, у нас есть серьезные данные, которые за-
служивают внимания, — рассказал он. — В частности, 
нам известно, что ряд российских журналистов, до-
вольно профессиональных, сейчас ангажированы 
структурами, которые имеют голландские корни». По 
словам Климова, происходящее в соседней республике 
— часть плана США по дестабилизации ситуации в Рос-
сии, для этого готовятся кадры и средства. «Слава богу, 
сторонников у этого инкубатора не так много, но ду-
мать, что само рассосется, нельзя: люди работают се-
рьезно, с прицелом на 2021 год, когда пройдут феде-
ральные выборы в Государственную Думу, и мы, ко-
нечно, должны тщательнейшим образом изучать то, 
что произошло в Беларуси, и быть готовыми встретить 
все это должным образом на своей российской зем-
ле», — заявил сенатор.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Страны БРИКС выработали новую стратегию 
безопасности

Космос как угроза 
Иван Егоров 

В 
четверг в Москве прошла 
десятая ежегодная встре-
ча высоких представите-

лей стран государств БРИКС, 
курирующих вопросы безопа-
сности. 

Россия в этом году председа-
тельствует и в БРИКс, и в ШОС, 
правда, почти все запланиро-
ванные мероприятия и встречи 
из-за пандемии проходят в этом 
году в онлайн-режиме. Тем не 
менее уровень встреч остался на 
прежнем, самом высоком уров-
не. Так, глобальные проблемы 
безопасности в мире обсудили 
заместитель руководителя ка-
бинета институциональной без-
опасности при президенте Бра-
зилии Мануэль Инносенсио, се-
кретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев, со-
ветник премьер-министра Ин-
дии по национальной безопа-
сности Аджит Довал, член По-
литбюро ЦК Компартии Китая 
Ян Цзечи и единственная жен-
щина в этой мужской компании 
— министр государственной без-
опасности Южно-Африканской 
Республики Аянда Длодло. На 
правах хозяина тон беседе сразу 
задал Николай Патрушев. 

По его словам, пандемия про-
демонстрировала, что перед 
всем человечеством сегодня 
стоят общие вызовы и бороться 
с ними можно только сообща. 
Но, к сожалению, этот вывод 
осознается не всеми мировыми 
игроками. Опасной тенденцией 
современности стало пониже-
ние уровня доверия на междуна-
родной арене и, в частности, по-
литика введения односторон-
них санкций в обход Совета Без-
опасности ООН. А также созна-
тельный подрыв действующих 
механизмов нераспростране-
ния и контроля над вооружения-
ми, существующих многосто-
ронних институтов. Озабочен-
ность, по мнению секретаря СБ 
РФ, вызывает стремление к де-

монтажу международного пра-
ва и его подмены концепцией 
«порядка, основанного на пра-
вилах». При этом не скрывается, 
что формулировать эти правила 
будет узкая группа государств.

«Мы в БРИКС не можем со-
гласиться с такой постановкой 
вопроса. Равная и неделимая 
безопасность, ценность коллек-
тивных подходов и решений, 
подлинно демократический ми-
ропорядок, в рамках которого 
нет места дискриминации суве-
ренных государств, — вот наши 
общие приоритеты», — сказал 
секретарь российского Совбеза. 
И подчеркнул, что необходимо 
укреплять единство «пятерки», 
координировать подходы с це-
лью повышения эффективности 
реагирования на возникающие 
угрозы безопасности наших 
стран и в более широком смысле 
— всей планеты. 

По мнению Патрушева, на 
фоне продвигаемого Западом 
провального либерального гло-
балистского проекта, открывает-
ся окно возможностей для даль-
нейшего продвижения альтерна-
тивных моделей и подходов к 
международному сотрудничест-
ву, которые разработаны в том 
числе БРИКС. Хотя все понима-
ют, что коллективный Запад, не 
смирится с провалом глобально-
го либерального проекта. 

«Видим все новые и новые 
попытки организовывать «цвет-
ные революции». Проводятся 
кампании по дискредитации по-
литического руководства неу-
годных стран, в том числе с ис-
пользованием механизмов ма-
нипуляции общественным мне-
нием», — отметил секретарь СБ 
РФ .

Коллеги из «пятерки» с Пат-
рушевым согласились. По ито-
гам встречи было заявлено о не-
прекращающихся попытках 
вмешательства Запада во вну-
тренние дела суверенных госу-
дарств. Коллеги Патрушева под-
черкнули недопустимость орга-
низации «цветных революций», 
а также кампаний по дискреди-
тации политического руковод-
ства неугодных стран. Кроме 
того, стороны выразили обеспо-
коенность эскалацией напря-
женности вокруг Ирана, Венесу-
элы и Сирии. 

Состоялся обмен мнениями 
по вопросам стратегической 
стабильности. Так, представите-
ли БРИКС обсудили и совсем но-
вые угрозы — в частности, де-
структивные планы США по 
размещению оружия в космосе, 
применения силы в отношении 

космических объектов других 
государств, а также использова-
ния космического пространства 
для военных операций. При 
этом сами американцы, заранее 
перекладывая все с больной го-
ловы на здоровую, уже обвини-
ли в милитаризации космоса 
Москву и Пекин. 

Но двойными и тройными 
стандартами Вашингтона уже 
никого не удивишь, поэтому 
участники встречи подтверди-
ли открытость к многосторон-
нему разговору по возможным 
мерам обеспечения предсказу-
емости и сдержанности в ра-
кетно-ядерной сфере. Если го-
ворить о серьезных итогах 
года, то странам БРИКС уда-
лось сделать серьезный шаг 
вперед в укреплении сотрудни-
чества в области борьбы с тер-
роризмом и экстремизмом, 
противодействия транснацио-
нальной организованной пре-
ступности и незаконному обо-
роту наркотиков.

Как отмечено в итоговом за-
явлении, благодаря слаженной 
совместной работе в непростых 
условиях пандемии, был подго-
товлен проект антитеррористи-
ческой стратегии «пятерки». 
Эта стратегия будет представле-
на на одобрение во время пред-
стоящего саммита глав госу-
дарств БРИКС. 

В проекте стратегии отраже-
ны такие принципиальные для 
стран БРИКС аспекты, как ува-
жение суверенитета и невмеша-
тельство во внутренние дела, 
приверженность международ-
ному праву и признание цен-
тральной и координирующей 
роли ООН в вопросах безопа-
сности. Были рассмотрены пер-
спективы сотрудничества госу-
дарств БРИКС в области обеспе-
чения биологической безопа-
сности. Все участники встречи 
высоко оценили координирую-
щую роль Всемирной организа-
ции здравоохранения в деле 
борьбы с пандемией.  

На совещании с постоянными членами Совета Безопасности президент Владимир Путин обсудил подготовку своей речи на Генассамблее ООН. До конца недели обращение будет записа-
но в Москве и далее в видеоформате передано в Нью-Йорк. Обсуждались также вопросы социально-экономического развития России, сообщил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

Николай Патрушев задал тон 
на встрече с коллегами по БРИКС, 
которая прошла по видеосвязи 
из Москвы.

Происходящее 
в Беларуси — 
часть плана США 
по дестабилиза-
ции ситуации 
в России

Сейчас в Арктиче-
ской зоне для 
военных ведут 
реконструкцию 
причального 
фронта для новей-
ших ракетных под-
водных крейсеров 
проекта «Борей-А»

До использования 
оружия действу-
ющий в настоящее 
время закон пред-
писывает обяза-
тельно продемон-
стрировать чужа-
ку намерение 
о его применении. 
Но как именно это 
сделать, не уточ-
няется 

Владислав Куликов

К
омитет Госдумы по 
государственному 
строительству и за-
конодательству ре-
комендовал принять 
в первом чтении два 
законопроекта о на-
казаниях за дейст-
вия, направленные 

на отчуждение части террито-
рии Российской Федерации, и 
призывы к таким действиям.

Первый проект вносит по-
правки в УК, второй — в КоАП. 
Авторы инициатив — сопредсе-
датели Рабочей группы по под-
готовке поправок в Конститу-
цию депутат Павел Крашенин-
ников и сенатор Андрей Кли-
шас. 

Вводится двухступенчатая 
система наказания за призывы 
отрезать от нашей страны ка-
кие-то территории. Если гра-

жданин публично предложит 
что-то такое в первый раз, его 
накажут по статье КоАП. Если 
же он не усвоит правовой урок и 
продолжит призывать как-то 
сократить территорию нашей 
страны, второй раз его накажут 
по Уголовному кодексу.

В случае административной 
ответственности, когда публич-
ные призывы совершены впер-
вые, наказание предусматрива-
ет штрафы для граждан от 30 до 
60 тысяч рублей, для должност-
ных лиц — от 60 до 100 тысяч ру-
блей, для юридических лиц — от 
200 до 300 тысяч рублей. Если 
же призывы прозвучали в СМИ 
или интернете, то штрафы вы-
растают. Для граждан они соста-
вят от 70 до 100 тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 100 
до 200 тысяч рублей, для юри-
дических лиц — от 300 до 500 ты-
сяч рублей. Рассматривать ад-
министративные дела по пред-

лагаемой статье КоАП будут су-
дьи.

Второй раз человека обвинят 
уже по статье Уголовного кодек-
са «Публичные призывы к осу-
ществлению действий, направ-
ленных на нарушение террито-
риальной целостности Россий-
ской Федерации». Уголовные 
штрафы предлагается устано-
вить от 200 до 400 тысяч ру-
блей, а срок лишения свободы — 
до 4 лет.

Кроме того, в Уголовный ко-
декс предлагается ввести новую 
статью 280.2 УК РФ  «Наруше-
ние территориальной целостно-
сти Российской Федерации». В 
ней  предусматривается уголов-
ная ответственность за отчуж-
дение части территории РФ или 
иные действия, направленные 
на нарушение территориальной 
целостности (за исключением 
работ по определению границ с 
сопредельными государства-

ми). В качестве наказания уста-
навливается лишение свободы 
на срок от 6 до 10 лет.

Павел Крашенинников на-
помнил, что 11 августа 2020 года 
вступили в силу поправки в За-
кон «О противодействии экстре-
мистской деятельности», согла-
сно которым нарушение целост-
ности Российской Федерации, в 
том числе отчуждение части тер-
ритории РФ (за исключением ра-
бот по определению границ с со-
предельными государствами), 
отнесено к экстремистской дея-
тельности. Он отметил, что пред-
лагаемые изменения позволят 
обеспечить развитие важных 
конституционных положений о 
защите территориальной це-
лостности нашей страны. А так-
же сделают наказание за публич-
ные призывы к отчуждению тер-
риторий соразмерным, разгра-
ничив административную и уго-
ловную ответственность.  

ПРОЕКТ За попытки отдать территории нашей 
страны будут отправлять в тюрьму 

Страна неделима
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Евгений 
Савченко 
покидает 
пост 
губернатора 
Белгородской 
области

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ОБ ОТСТАВКЕ
Владимир Кузьмин, 
Анна Скрипка, Белгород

Губернаторский корпус поки-
дает старожил региональной 
политики — Евгений Савченко 
объявил об уходе с поста главы 
Белгородской области. Он воз-
главлял регион еще со времен 
первого президента страны Бо-
риса Ельцина, а сейчас готовит-
ся перейти в сенаторы и пред-
ставлять интересы региона в 
верхней палате парламента.

Как сообщили в пресс-служ-
бе губернатора и правительст-
ва области, вчера Евгений Сав-
ченко провел рабочую встречу 
с руководителями местных ор-
ганов власти, в ходе которой со-
общил о решении досрочно пре-
кратить свои полномочия «в 
связи с избранием депутатом 
Б е л г о р о д с к о й  о б л а с т н о й 
Думы» (губернатор возглавлял 
список «Единой России» на вы-
борах в заксобрание). Он уточ-
нил, что написал соответствую-
щее заявление на имя прези-
дента РФ Владимира Путина.

Савченко намерен перейти 
на работу в Совет Федерации. 
Как сообщает пресс-служба, 
наделение его полномочиями 
сенатора рассмотрят на первом 
заседании Белгородской облду-
мы 22 сентября. Отметим, что 
опыт работы в верхней палате у 
Савченко уже есть. Он был чле-
ном Совфеда с 1996 года по 
2001 год (тогда в палате заседа-
ли сами губернаторы и спикеры 
региональных парламентов, 
совмещая работу в Москве и в 
своем регионе), занимал дол-
жность председателя Комитета 
по аграрной политике.

В ходе совещания, кроме 
того, Евгений Савченко пред-
ставил в качестве своего нового 
первого заместителя Дениса 
Буцаева, который ранее воз-
главлял госкомпанию «Россий-
ский экологический опера-
тор».

В апреле этого года Евгению 
Савченко исполнилось 70 лет. 
Родной для него Белгородской 
областью он руководил почти 
27 лет — с октября 1993 года. 
Несколько раз переизбирался 
на выборах (последний раз — в 
сентябре 2017 года, набрав 
69,29% голосов избирателей) и 
среди всех российских губер-
наторов был лидером по дли-
тельности пребывания в этой 
должности.

Многие отмечают, что Белго-
родская область при нем стала 
передовым регионом по разви-
тию сельского хозяйства, при-
мером становления АПК в каче-
стве эффективной, а главное — 
прибыльной отрасли экономи-
ки. Параллельно в регионе стре-
мительно шла газификация — в 
настоящее время без газопро-
водов остаются лишь новые ми-
крорайоны индивидуального 
жилищного строительства, ко-
торое, к слову, тоже всегда оста-
валось приоритетом губернато-
ра. Фраза «На Белгородчине 
модно жить в собственном 
доме» принадлежит ему.    
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Турист Байкалу подходит
Ольга Викторовна, во-
обще экотуристы мо-
гут приносить какой-

то реальный доход нацпар-
кам? 

ОЛ Ь ГА  З А Х А Р О В А ,  З А М Е СТ И Т Е Л Ь  Г Е Н Е -

РАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА АГЕНТСТВА СТРАТЕ-

ГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ: Нацпарки со-
зданы прежде всего для сохра-
нения биоразнообразия, при-
родного наследия и научной 
работы. Только после этого на-
чинается экотуризм. Турист 
едет за впечатлениями. Напри-
мер, в нацпарках Кении один 
лев приносит доход 27 тысяч 

долларов в год. В нацпарке в 
Руанде 880 горных горилл при-
носят практически столько же 
денег, сколько зарабатывает 
вся Россия на экологическом 
туризме. Входной билет в нац-
парк в Руанде сейчас стоит 
1750 долларов. 

Неужели нацпарки в России 
настолько скучные, что мы 
не можем поставить такие 
же цены?

ОЛЬГА ЗАХАРОВА: Та плата, которая 
есть сегодня, ничтожно мала. 
Но национальный парк должен 

быть приспособлен для приема 
гостей. Туризм — это бизнес по 
продаже впечатлений. Поэто-
му и особо охраняемые при-
родные территории, если мы 
говорим об экотуризме, — это 
территории впечатлений. 

Дмитрий Львович, как про-
даются экотуры, есть ли 
спрос? 

ДМИТРИЙ ГОРИН, ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ АССО-

ЦИАЦИИ ТУРОПЕРАТОРОВ РОССИИ: Этот 
год показал возможности наших 
туроператоров. Были запущены 
чартерные программы в Хака-

сию, на озеро Байкал, на Алтай. 
Мы открыли маршрут «Русская 
Балтика», где очень много воз-
можностей для экотуризма. 

Уже сейчас федеральные ту-
роператоры начинают готовить 
чартерные программы на следу-
ющий год. Привлекать туристов 
будут постепенно, разумно, по-
этапно увеличивая квоты, что-
бы не нанести ущерб природе. 
Например, один из туроперато-
ров в следующем году планиру-
ет отправить на Байкал чартера-
ми до шести тысяч человек. 

Основной вопрос развития 
экотуризма — это все же тран-
спортная доступность. Сейчас 
с  Ростуризмом обсуждаем 
очень важную инициативу — 
субсидирование чартерных 
рейсов. Программа, которая 
готовится, предполагает выде-
ление финансовой поддержки 
от двух до 15 тысяч рублей на 
человека в зависимости от про-
должительности перелета. Эта 
мера будет способствовать по-
вышению доступности таких 
маршрутов.  

Продолжение  темы 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ».

ИНИЦИАТИВА 

Правительство 
поддержало 
проект запрета 
рекламы 
заменителей 
женского 
молока

МАМУ 
НЕ МЕНЯЕМ
Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало проект поправок в Закон 
«О рекламе», вводящий запрет 
рекламы заменителей женско-
го молока и в целом ограничи-
вающий рекламу детского пи-
тания для малышей первого 
года.

При этом правительствен-
ные эксперты высказали се-
рьезные замечания и потребо-
вали доработать проект еще до 
рассмотрения Госдумой в пер-
вом чтении.

С инициативой выступила 
группа сенаторов и депутатов. 
Цель проекта вернуть молодым 
мамам привычку кормить гру-
дью. Многие из них, как пока-
зывает практика, или берегут 
себя, или слишком полагаются 
на прогресс: вместо натураль-
ного продукта предлагают сво-
им детям покупные смеси. Воз-
можно, вкусные и полезные, но 
не мамины, а это для малышей 
принципиально важный во-
прос. 

По данным Федерального 
исследовательского центра 
«ФИЦ питания и биотехноло-
гии»: раннее прикладывание к 
груди среди практически здо-
ровых детей имеет место лишь 
в 51,6 процента случаях.

«Особую озабоченность вы-
зывает тот факт, что 49,3 про-
цента практически здоровых 
детей в родильном доме полу-
чали докорм смесями, а 3,7 
процента детей с рождения на-
ходились на искусственном 
вскармливании», — говорится в 
пояснительной записке.

По мнению инициаторов 
проекта, на молодых мам рас-
слабляюще действует реклама 
молочных смесей, мол, зачем 
напрягаться самой, когда мож-
но все купить. Между тем Ме-
ждународным сводом правил 
по сбыту заменителей грудного 
молока Всемирной организа-
ции здравоохранения предпи-
сывается прямой запрет рекла-
мы в отношении смесей, пред-
назначенных для самой чувст-
вительной аудитории — малы-
шей в возрасте до полугода.

При этом в правительстве 
обратили внимание, что попу-
ляризировать грудное вскар-
мливание можно не только за-
претами, но и социальной ре-
кламой, а также созданием 
комфортных условий для кор-
мления.

«В целом если исходить из 
интересов детей, то действи-
тельно нужно осуществлять по-
пуляризацию грудного вскар-
мливания, так как многие жен-
щины последнее время отдают 
предпочтение искусственному 
вскармливанию в целях собст-
венного комфорта, а не в инте-
ресах детей, — говорит руково-
дитель проекта Федерального 
союза адвокатов России «Жен-
ское право» Татьяна Сустина. — 
Однако при любых запрети-
тельных мерах стоит учиты-
вать, что ограничивать право 
человека на выбор нельзя». 

Тем более что многие матери 
хотят кормить грудью, но не мо-
гут кормить по медицинским по-
казателям. Это тоже надо учиты-
вать. По ее словам, реклама 
должна проводиться в макси-
мально корректной форме.

Адвокат Виктория Даниль-
ченко добавляет, что грудное 
вскармливание имеет гораздо 
больше преимуществ перед 
искусственными смесями. Но 
запрещать нужно то, что реаль-
но наносит вред здоровью чело-
века. «За искусственными сме-
сями такого не замечено», — 
уверена она.   

СТРОИТЕЛЬСТВО Правительство дополнительно поддержит 
строителей и покупателей жилья 

Неотложные метры

Марина Трубилина 

П
равительство под-
готовило меры до-
полнительной под-
держки строитель-
ной отрасли в усло-
виях сокращения 
незащищенных ста-
тей расходов феде-
рального бюджета в 

2021 году, рассказал в четверг 
вице-премьер Марат Хуснуллин 
на заседании президиума пра-
вительственной комиссии по 
региональному развитию.

Предусмотрено выделение 
дополнительных средств регио-
нам, которые будут строить до-
роги и другие важные объекты 
быстрее запланированного. 
Бюджет найдет на это деньги за 
счет остатков, неиспользован-
ных отстающими регионами. 
Кроме того, подрядчики по го-
сконтрактам смогут на льгот-
ных условиях получать креди-
ты, необходимые для продолже-
ния строительства, если выде-
ленные им средства они освои-

ли досрочно. Проценты по та-
ким кредитам компенсирует 
бюджет. «Это и по проектам со-
циального строительства, и по 
объектам дорожного строитель-
ства», — уточнил Хуснуллин. 

Для снятия ограничений, ме-
шающих строительству, подго-
товлены поправки в двадцать 
федеральных законов и около 
двух десятков нормативных ак-
тов. 

Снижение объемов строи-
тельства в этом году удалось 
минимизировать благодаря го-
споддержке ипотеки, отметил 
Хуснуллин. В отрасль пришло 
около 500 млрд рублей, отметил 
вице-премьер, около 500 тысяч 

семей улучшают жилищные ус-
ловия. В правительстве обсу-
ждается вопрос о способах под-
держки ипотеки в 2021 году, 
рассказал он. Но конкретные 
механизмы и условия будут 

определены после проведения 
анализа того, как сработала 
ныне действующая программа 
ипотеки под 6,5%, которая 
должна завершиться 1 ноября. 
«Мы совершенно точно будем 
работать в этом направлении, 
но условия дополнительно ска-
жем», — пообещал вице-пре-
мьер. В связи с этим он попро-
сил глав регионов напомнить 
застройщикам, что развитие 
жилищного строительства бу-

дет поддерживаться и далее. А 
жителям — что до 1 ноября, ког-
да по текущим условиям закан-
чивается действие программы 
льготной ипотеки по 6,5%, до-
статочно подать заявку на кре-
дит, условия программы допу-
скают, что сам льготный кредит 
может быть выдан и позже.

В некоторых регионах после 
появления льготной ипотеки не-
сколько повысились цены на 
жилье. Но это, по мнению Ху-
снуллина, означает, что повы-
шается заинтересованность за-
стройщиков - строек там станет 
больше.  «Глобального роста цен 
не произойдет», -подчеркнул 
вице-премьер. 

По итогам нынешнего года 
прогнозируется снижение объ-
емов ввода жилья на 5—6%, что, 
по словам Хуснуллина, не так 
плохо. Предпринимаемые меры 
должны минимизировать поте-
ри в объемах строительства в 
следующем году. 

Кроме того, правительство 
намерено поддерживать про-
граммы комплексного развития 

городов. В ближайшее время 
минстрой должен отобрать око-
ло сотни городов, для которых 
разработают такие планы. Для 
Нижнего Новгорода программа 
уже разработана — она касается 
и жилья, и дорог, и обществен-
ного транспорта. 

В этом году строительная от-
расль испытывает нехватку ра-
бочей силы, отметил Хуснул-
лин. Приток рабочей силы на 
стройки был, в основном, из 
других стран, отметил он. Сей-
час из-за коронавируса он огра-
ничен. Особенно это ощущается 
на Дальнем Востоке, где ориен-
тировались на рабочих из Ки-
тая. «В целом по стране пробле-
ма есть, но кардинально на 
нашу работу это не влияет», - 
сказал вице-премьер. В то же 
время необходимо организо-
вать переобучение безработ-
ных на строительные специаль-
ности. Тем более что объемы 
строительства увеличатся.   

Строительство дорог ускорят сроч-
ным выделением дополнительных 
средств.

Ольга Захарова и Дмитрий Горин готовы помочь российским туристам насладиться красотами нацпарков.

А К Ц Е Н Т

Правительство обсуждает условия 
продления программы льготной ипотеки 
под 6,5%

Сбивает ли рекла-
ма детских смесей 
женщину с верно-
го материнского 
пути? Или у чело-
века есть право 
выбора, тем более 
что многие увере-
ны: за смесями 
не замечено ника-
кого вреда? 
Эксперты спорят

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

ПО УДВОЕННОЙ КВОТЕ
Министерство финансов предложило удвоить обяза-
тельную квоту малого и среднего бизнеса в закупках 
государства, увеличив ее с 15 до 30 процентов. Предло-
жение направлено первому вице-премьеру Андрею Бе-
лоусову и в случае одобрения войдет в пакет поправок 
к закону о госзакупках. Поправки предусматривают 
снижение финансовой нагрузки на малый бизнес. 

По данным минфина, в 2019 году объем закупок у 
малого бизнеса составил 1,4 трлн руб. — 16 процентов 
госзаказа. Предприниматели считают, что этого недо-
статочно, и они давно предлагали увеличить квоту. 
Кроме того, господдержка малого и среднего бизнеса 
должна, по их мнение, включать в себя и контроль над 
госзаказчиками. «Предприниматели отмечают множе-
ство лазеек при госзакупках, — сказал член генсовета 
«Деловой России» Алексей Мостовщиков. — К примеру, 
госзаказчики выставляют специфичные требования, 
чтобы заказ получали известные им поставщики».

Малый и средний бизнес переживает сейчас небы-
вало трудные вре-
мена. Пандемия 
ударила по нему 
сильнее всего. Вла-
димир Путин в свя-
зи с этим предло-
жил дать компани-
ям малого и средне-
го бизнеса отсрочку 
по всем налогам, 
кроме НДС, на 
шесть месяцев, а 
для микропредпри-
ятий, кроме такой 
отсрочки по нало-
гам, дать еще и от-
срочку по страхо-
вым взносам в социальные фонды. Президент поручил 
Банку России предусмотреть аналогичный механизм 
пролонгации кредитов и для индивидуальных пред-
принимателей. «Если выплата долга в силу объектив-
ных причин оказывается в принципе невозможной, — 
сказал президент, — то и в этом случае гражданин не 
должен попадать в тупик, становиться заложником 
требований кредиторов. Процедура банкротства долж-
на быть посильной и необременительной». Необходи-
мо также, сказал Владимир Путин, поддержать доходы 
граждан, прежде всего занятых на малых и средних 
предприятиях. Чтобы у таких предприятий появились 
для этого дополнительные ресурсы, президент предло-
жил в два раза, с 30 до 15 процентов, снизить для них 
размер страховых взносов. Такая пониженная ставка 
будет распространяться на сумму зарплаты, превыша-
ющую МРОТ. Если же зарплата будет на уровне МРОТ 
или ниже, то ставка останется прежней — 30 процентов. 
Причем пониженная ставка вводится не на несколько 
месяцев, не только в качестве антикризисной меры, а, 
по словам президента, «вдолгую, на перспективу».

Помимо того, Госдума приняла закон, вводящий так 
называемые «исполнительные каникулы» для предпри-
ятий малого и среднего бизнеса из пострадавших отра-
слей. Они получат до августа 2021 года рассрочку по 
взысканию задолженности имущественного характера, 
если долг не превышает 15 млн рублей, а с предприятия в 
этот период не увольняли сотрудников. «Конечно, мы 
приветствуем это решение, — сказал глава Ассоциации 
промышленников и предпринимателей Сергей Федоров. 
— Оно действительно окажет поддержку малому и сред-
нему бизнесу. Другое дело, что удар был нанесен не толь-
ко по тем отраслям, которые попали в перечень постра-
давших, а практически по всему малому и среднему биз-
несу. Поэтому для комплексного решения вопроса сле-
довало бы списать малому бизнесу долги перед государ-
ством (в том числе арендные и коммунальные), как это 
делают в некоторых западных странах, и не ограничи-
вать льготы отдельными отраслями». 

Малый бизнес дает работу примерно 10—15 милли-
онам человек. «Пока в наши профсоюзные организа-
ции не поступали жалобы на массовые увольнения, но 
к этому надо быть готовым», — сказал глава исполни-
тельного комитета Конфедерации труда Игорь Коваль-
чук. По его словам, уволенные могут не найти себе ра-
боту и в сером сек-
торе экономики, 
поскольку вести та-
кой бизнес стало за-
метно сложнее.

Большинство 
представителей ма-
лого бизнеса в Рос-
сии — это так  назы-
ваемые «вынужден-
ные предпринима-
тели». Люди, кото-
рых жизнь вытол-
кнула в бизнес и которые не имеют иных источников 
существования. Чаще всего это тянущие лямку муж и 
жена. Возможно, у них есть пара наемных работников. 
Дополнительных рабочих мест этот бизнес не создает. 
Он не ставит перед собой и цели роста. Его единствен-
ная цель — самопрокорм.  «Стартовый капитал такого 
бизнеса определяется аббревиатурой ДДД: друзья, до-
мочадцы, дураки, — говорит руководитель департамен-
та социологии факультета социальных наук НИУ ВШЭ 
Александр Чепуренко. — До 80 процентов начального 
капитала в торговле, обслуживании или мелком ре-
монте — это то, что удалось привлечь по друзьям, зна-
комым и родственникам. Банк — тот смотрит на кре-
дитную историю, на бизнес-план и если не видит там 
ничего, заслуживающего поддержки, то денег не дает». 
Значит должны быть защищены инвесторы, финанси-
рующие малый бизнес в это трудное для него время. 

Кроме коронавируса, удар по малому бизнесу нанес 
и обвал рубля, из-за чего покупательная способность 
населения, и без того невысокая, упала еще ниже. Ма-
лый бизнес работает с населением, а не с компаниями, 
и если у этого населения проблемы с доходами, то и ма-
лый бизнес садится на мель. 

Но сильнее, чем коронавирус, бьют по малому пред-
принимательству всяческие проверки. В России около 
40 ведомств, которые в той или иной степени занима-
ются проверками бизнеса. Попытки ввести регулятор-
ную гильотину до сих пор не были особенно успешны-
ми. «Потому что здесь, — говорит Александр Чепурен-
ко, — мы имеем дело не просто с контролирующими ор-
ганами, действующими исходя из некоего понимания 
публичного блага, а с политическими предпринимате-
лями, работающими в контролирующих органах, то 
есть с людьми, которые рассматривают этот контроли-
рующий орган как некий бизнес, приносящий им 
устойчивый доход от контроля и надзора». Сегодня 
этот контроль и надзор просят отойти в сторону. Введе-
ние правительством моратория на налоговые и тамо-
женные проверки малых и средних предприятий — 
мера абсолютно необходимая. Как и прочая скорая по-
мощь российскому  бизнесу.  

Министерство 
финансов предло-
жило удвоить обя-
зательную квоту 
малого и среднего 
бизнеса в закуп-
ках государства

Сильнее, чем коро-
навирус, бьют по 
малому предпри-
нимательству вся-
ческие проверки

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Нормы размещения 
придорожного сервиса 
пересмотрят в пользу 
автотуризма
rg.ru/art/1950012
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Замглавы минприроды Елена 
Панова: Надо беречь нашу природу.

Вопрос ребром

— Поселок Песчаный в Ольхонском районе Иркут-
ской области может исчезнуть. После того как грани-
цы Прибайкальского нацпарка поставили на када-
стровый учет, ему может отойти часть земли. Вопрос 
будет решаться в суде. Сколько людей сейчас факти-
чески живут в нацпарке, потому что поселки входят 
в его границы?
Елена Панова, заместитель министра природных ресур-

сов и экологии РФ | Жить на территории национально-

го парка не запрещено. Каждый конкретный случай ин-

дивидуален. Действительно есть проблема с оформле-

нием именно земельных правоотношений. И сейчас 

ситуация на Ольхоне связана не с претензиями Мин-

природы, а с вопросами от Росимущества. Скоро дан-

ный вопрос решится: есть несколько законопроектов, 

в соответствии с которыми будет разрешено предо-

ставление земельных участков на территории нацио-

нального парка в границах населенных пунктов, в том 

числе в собственность гражданам.

Сейчас главное — установить границы населенных 

пунктов, утвердить генеральный план в соответст-

вии с законодательством. 

Предварительно данный вопрос по Хужирскому 

муниципальному образованию уже проработан. 

В мае этого года границы национального парка 

были внесены в ЕГРН. Пока эти границы не были 

внесены в реестр, сложилась ситуация, когда 

должностные лица администрации Ольхонского 

района незаконно предоставляли земельные 

участки — в основном под строительство турбаз. 

Сейчас для того, чтобы не допустить сноса домов 

и нарушения прав местных жителей, мы с дру-

гими ведомствами прорабатываем вопросы 

оформления земельных правоотношений. 

В любом случае никто не допустит ситуации, 

при которой выселят жителей или снесут дома, 

в которых местные жители проживали посто-

янно.

ДЕНЬГИ 

Запрет 
пополнять 
наличными 
транспортные 
карты может 
быть отменен

ЗА ПРОЕЗД 
ПЕРЕДАДУТ 
АНОНИМНО
Игорь Зубков

Банк России поддерживает ини-
циативу об отмене запрета на 
пополнение наличными тран-
спортных карт, которые работа-
ют по модели анонимных элек-
тронных кошельков, сообщил 
«РГ» представитель регулятора.

ЦБ сообщил, что в течение 
еще полугода — до 1 апреля (срок 
был ограничен 1 октября) — не 
будет наказывать кредитные ор-
ганизации за проведение опера-
ций по пополнению наличными 
анонимных электронных ко-
шельков, выпущенных под тран-
спортные карты.

Согласно вступившим в силу 
3 августа поправкам, клиенты 
«Яндекс.Денег» (Сбербанк пе-
реименовал сервис в ЮMoney), 
QIWI, WebMoney, PayPal, VK 
Pay и других сервисов, предо-
ставляющих анонимные ко-
шельки, могут вносить на них 
деньги только через счет в бан-
ке, а не наличными через элек-
тронные платежные терминалы. 
Запрет не распространяется на 
большинство транспортных 
карт, выпускаемые транспор-
тными организациями или по-
полняемые через них, но затра-
гивает транспортные карты, ко-
торые работают по модели элек-
тронных кошельков. Ассоциа-
ция банков России предложила 
Комитету Госдумы по финансо-
вому рынку вывести их из-под 
запрета, инициативу поддержал 
ЦБ. Предоставленная им отсроч-
ка позволит сохранить удобный 
для населения механизм попол-
нения карт наличными до мо-
мента, пока не будут приняты 
соответствующие поправки, от-
метили в ассоциации.  
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Тянет нуль 
на себя

По мнению Васильева, также ультрамягкая 
монетарная политика Федрезерва выступает 
фактором в пользу сохранения низких ставок 

центральными банками развивающихся стран, вклю-
чая Россию. Так, в России ключевая ставка сейчас на-
ходится на историческом минимуме в 4,25% годовых. 
Пока что не исключено, что до конца года Банк России 
может понизить ее и до 4%.  

Перемена стратегии ФРС по инфляции и, как след-
ствие, по ставке — фундаментально негативна для дол-
лара, а укрепление последнего в начале сентября — не 
более чем рыночный шум, отражающий тактическую 
перезарядку продаж доллара, считает ведущий анали-
тик FxPro Александр Купцикевич.

Если мягкость Федрезерва сумеет породить распро-
дажу американской валюты, то восходящий коридор 
доллара к рублю будет сломлен. Кроме того, рубль на-
копил определенный потенциал для укрепления за по-
следние месяцы, так как сдавал позиции на фоне роста 
нефти и общего отступления доллара, отмечает Купци-
кевич.

Если этот потенциал начнет реализовываться, то 
курс доллара может провалиться к 74 рублям к концу 
этой недели, а дальше может открыться путь и к бы-
строму снижению американской валюты к 72,5 рубля 
до конца месяца, допускает Купцикевич. Он не исклю-
чает и укрепление курса российской валюты к доллару 
до 70 рублей до конца года.

Впрочем, динамика курса рубля к доллару будет за-
висеть далеко не только от решений ФРС. Важными 
факторами для российской валюты в ближайшие меся-
цы останутся ситуация с коронавирусом в мире, ско-
рость восстановления глобальной экономики и отно-
шение международных инвесторов к группе развиваю-
щихся рынков, динамика цен на нефть, а также специ-
фические для России геополитические факторы, пере-
числяет Михаил Васильев. 

В любом случае рубль остается одной из немногих 
валют с реальной положительной доходностью, и лишь 
внешнеполитические риски ограничивают более ак-
тивный приток инвесторов, подчеркивает ведущий 
аналитик «Открытие Брокер» по глобальным исследо-
ваниям Андрей Кочетков.  

Знания 
в кредит

За два года Серовская больница из своего 
скромного бюджета перечислила 187 290 ты-
сяч рублей. Но после диплома выпускник из-

вестил: на работу не приду. И не он один. Из шести че-
ловек, окончивших в этом году ординатуру, четверо 
решили разорвать контракты, рассказал пресс-секре-
тарь больницы Олег Романов. 

В Вологодской области вопрос с медицинскими ка-
драми тоже стоит остро. Своего медвуза в регионе нет, 
поэтому в области всегда много целевиков. В этом году в 
департамент образования поступило более 500 заявле-
ний. Зачислили 246 студентов. Плюс 106 ординаторов.  

Прибавка к стипендии четыре тысячи рублей, опла-
та общежития, добавка к зарплате молодым врачам — 
педиатрам и терапевтам, это 10 тысяч в первые три 
года работы, а еще — 1,5 миллиона подъемных, льгот-
ная ипотека… Но вакансии врачей как были, так и есть. 

Работодатели признают, что возвращение затрачен-
ных средств  молодых специалистов не пугает. Поэто-
му некоторые эксперты уже предлагают более жест-
кий подход, например, приравнять бюджетные затра-
ты к кредиту и в случае невыполнения договора — взы-
скивать с процентами. 

Но даже если после вуза ребята и приедут работать 
в глубинку, не факт, что останутся там навсегда.  Целе-
вик-медбрат  Амирхан  Лузянин  из села Оранжереи в 
Астраханской области честно признается: «Я отрабо-
таю, как обещал, и перееду в город. Хочу в городскую 
больницу устроиться и в медуниверситет поступить. 
Не хочу в селе прожить всю жизнь».   Есть сомнения и у 
Натальи Барминой из поселка Волго-Каспийский, она 
целевик от Камызякской центральной райбольницы: 
«Меня там все знают: бабушка здесь была акушером, 
мама там же работает. Останусь ли в селе? Время пока-
жет».     

«Для молодежи очень важны условия работы, — счи-
тает Игорь Чирва, директор Центра по связям с произ-
водством и целевого обучения Российского универси-
тета транспорта. — Молодежь сегодня очень мобильна. 
Они не будут ждать двадцать лет, когда освободится 
место ведущего инженера или завотделением. Они вы-
росли в цифровой среде, и это меняет их подход к рабо-
те». 

Что еще поможет зацепить их на рабочем месте? 
Жилье, пусть и служебное, детский сад, школа.    

Об обязанностях целевика и когда он может без штрафа 
разорвать контракт, читайте на сайте www.rg.ru.

ПРИЗНАНИЕ Патриарх Кирилл наградил церковным орденом 
президента «ЛУКОЙЛа» Вагита Алекперова

Благодеяния 
в конкретном очертании
Павел Арсеньев 

П
резидент ПАО «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов получил 
высокую награду в знак 

признания как его личных за-
слуг, так и заслуг нефтяной ком-
пании перед РПЦ. Патриарх Мо-
сковский и Всея Руси Кирилл 
вручил ему орден Преподобного 
Сергия Радонежского I степени, 
учрежденный Священным Си-
нодом в 1978 году.

Церемония прошла в Патри-
аршей и Синодальной резиден-
ции в Свято-Даниловом мона-
стыре в рамках встречи патриар-
ха и президента «ЛУКОЙЛа». Ор-
ден вручен «во внимание к помо-
щи РПЦ» и в связи с 70-летием 
предпринимателя и филантропа. 
Вагит Юсуфович поблагодарил 
Его Святейшество: для него это 
не только большая честь, но и вы-
сокая ответственность.

Награда действительно заслу-
жена большим числом добрых 
дел. Неотъемлемой частью бла-
готворительной деятельности 
компании давно стало ее участие 
в восстановлении религиозных 
традиций и духовной культуры. 
Она очень многое делает по ча-
сти дел церковных в регионах 
своего присутствия: строитель-
ство храмов, поддержка религи-
озных общин, принесение в дар 
икон и других святынь.

Памятным событием послед-
них лет стало открытие храма в 
честь святой мученицы Татианы 
в Когалыме — северной столице 
«ЛУКОЙЛа». О важности собы-
тия говорит тот факт, что в сентя-
бре 2018-го храм освятил патри-
арх Кирилл. На открытии он вы-
разил особое чувство благодар-
ности и искренней радости по по-
воду завершения строительства.

«Пять лет тому назад я впер-
вые посетил это место, — сказал 
тогда патриарх. — Спросив вла-
дыку о числе жителей в Когалы-
ме и узнав, что в городе только 
один храм — подворье Пюхтиц-
кого монастыря, я понял, что 
здесь необходимо строить новые 
храмы. Когда я поделился своей 
озабоченностью с Вагитом Юсу-

фовичем, руководителем нефтя-
ной компании, он как человек 
мудрый сразу ничего не сказал, 
но потом я узнал, что началась 
серьезнейшая подготовка к 
строительству храма святой му-
ченицы Татианы на том месте, 
которое я избрал».

Строительство началось в 
сентябре 2014 года и велось на 
средства Благотворительного 
фонда «ЛУКОЙЛ». Автором про-
екта стал архитектор Андрей 
Оболенский, участвовавший в 
воссоздании храма Христа Спа-
сителя. Монументально-декора-
тивную стенопись выполнили 
томские иконописцы в сербско-
византийском стиле. Храм 5-ку-
польный, площадью более 2000 
кв. м, с 3-метровым централь-
ным куполом. Он действительно 
видный, высота до креста — 48 м. 
Храм сразу стал местом палом-
ничества. За исцелением многие 
приезжают сюда издалека, в том 
числе из-за рубежа.

«Храм уже вошел в историю — 
в центре Сибири еще на этапе со-
здания он стал центром едине-
ния народов России. Ведь его 
строили представители свыше 
70 народов», — отметил предсто-
ятель Русской церкви.  

В дар храму патриарх препод-
нес ковчег с частицей мощей 
святой Татианы, привезенный 
из Рима, и икону великомучени-
цы Варвары. Прикоснуться к 
редким христианским святыням 

и приезжают паломники, а Кога-
лым, где, как говорят, каждая пя-
тая жительница Татьяною зовет-
ся, стал центром притяжения 
для православных жителей края 
и других регионов РФ.

«Пускай мощи святой муче-
ницы Татианы пребывают здесь 
для молитвенного поклонения. 
Это великая святыня, и молитвы 
перед мощами, несомненно, бу-
дут помогать очень многим лю-
дям», — сказал, вручая святыню, 
патриарх.

В РФ святая Татиана почита-
ется как покровительница про-
свещения, студентов и образова-
ния, у нее просят помощи в осво-
ении наук и защиты от злых сил. 
Святые мощи оказывают и цели-
тельное действие. За помощь в 
возведении храма Вагит Алекпе-
ров получил из рук патриарха 
орден Славы и Чести III степени 
и стал полным кавалером этого 
высшего ордена РПЦ. Таких лю-
дей в нашей стране очень мало.

«Ваше Святейшество, я счаст-
лив получить столь высокую на-
граду, — признался в ответном 
слове патриарху Вагит Алекпе-
ров. — Уверен, что сегодня весь 
многотысячный коллектив «ЛУ-
КОЙЛа» удостоен этой награды. 
По вашей инициативе в Когалы-
ме построен уникальный храм».

Его открытие стало важней-

шей вехой в жизни не только Ко-
галыма, но и всего Ханты-Ман-
сийского АО. Не зря люди начали 
стекаться к храму задолго до на-
чала первого богослужения. За 
компанией числятся и другие 
важные дела «благотворения», 
так, возведены, восстановлены и 
реконструированы многие куль-
товые объекты. Нефтяники вы-
делили средства на реставрацию 
храма Воскресения Христова в 
Кадашах, реконструкцию зда-
ний Черниговского Патриарше-
го подворья, строительство хра-
ма Казанской иконы Божьей Ма-
тери в поселке Лиман Астрахан-
ской области, а в Нижнем Новго-
роде помогли возвести право-
славную гимназию во имя свято-
го Александра Невского.

При поддержке компании в 
ЯНАО, в поселке Тазовский, поя-
вился храм Покрова Пресвятой 
Богородицы, а в селе Газ-Сале и 
поселке Антипаюта — часовни. В 
Усинске (Коми) при помощи не-
фтяников построили храм Вос-
кресения Христова. Все эти свя-
тые места в своих регионах тоже 
стали точками притяжения ве-
рующих.

Не прекратила добрые дела и 
пандемия коронавируса. В апре-
ле на главный купол храма Свя-
того Александра Невского в Вол-
гограде установили 2-тонный 
6-метровый крест. Одну из са-
мых технологически сложных 
операций провели в преддверии 
главного православного празд-
ника — Пасхи. Все прошло успеш-
но, и коронавирусом никто не 
заболел.

Воссоздание 52-метрового 
кафедрального собора ведется с 
2015 года в рамках соглашения 
об экономическом и социальном 
сотрудничестве, заключенного 
между Волгоградской областью 
и «ЛУКОЙЛом». На протяжении 
ряда лет он является одним из ос-
новных объектов, возведение ко-
торых в Волгограде поддержива-
ет компания. Не случайно ее мис-
сия озвучивается так: «Мы со-
зданы, чтобы энергию природ-
ных ресурсов обратить во благо 
человека».  

Патриарх Кирилл вручил Вагиту 
Алекперову орден Преподобного 
Сергия Радонежского I степени.

ОБРАЗОВАНИЕ 
На Южном Урале школьников 
обеспечили полноценным 
питанием

Калорийная 
перемена

Евгений Китаев, 
Челябинская область

В деревне Мамаево Сосновско-
го района к новому учебному 
году открыли мини-столовую. 
В малокомплектной школе, где 
учатся три десятка детей, отре-
монтировали помещение, про-
вели воду, установили водо-
нагреватель и приобрели ме-
бель, чтобы ребята могли по-
лучать горячие завтраки. Ког-
да нельзя организовать полно-
ценный пищеблок, такой бу-
фет — тоже выход. Здесь и бу-

лочками с горячим чаем мож-
но перекусить, и разогреть го-
товые блюда, чтобы накор-
мить самых младших ребят.

Всего в школах Южного 
Урала, по данным областного 
министерства образования, 
913 пищеблоков, из них 839 — 
столовые полного цикла и 
только 74 — так называемые 
доготовочные кухни и буфе-
ты.

Однако вне зависимости от 
технологии приготовления 
еды всю материальную базу 
«калорийной» сферы накану-
не учебного года модернизи-
ровали. В мае на Южном Урале 
оценили состояние работаю-
щих пищеблоков, а в летние 
каникулы привели их в поря-
док, кое-где даже организова-
ли с нуля. Чтобы пищевой ком-
плекс оказался во всеоружии, 
из областной казны на эти 
цели было направлено почти 
300 миллионов рублей.

На реформу школьного пи-
тания губернатор Алексей Тек-
слер нацелил региональное об-
разование в начале 2020 года, 
когда соответствующее пору-
чение всем российским субъ-
ектам дал глава государства. 
Президент рекомендовал реа-
лизовать инициативу к 2023 
году, а если возможно, то и к 
нынешнему сентябрю. И юж-
ноуральцы решили не ждать 
еще несколько лет, а выбрали 
короткий путь перемен.

Статистика свидетельству-
ет, что заболевания желудоч-
но-кишечного тракта у школь-
ников стоят на втором месте 
после нарушений опорно-дви-
гательного аппарата. Поэтому 
с февраля этого года на собст-
венные средства в области за-
пустили программу «Школь-
ное молоко». Суть ее в том, что 
учащимся полезный продукт 
предоставляется бесплатно, 
поскольку растущий организм 
нуждается в кальции и витами-
нах.

— Речь идет о специальном 
стандарте, — отмечал тогда гла-
ва региона. — Молоко будет по-
ставляться в школьные столо-
вые витаминизированным.

Примерно пятую часть рас-
ходов взял на себя бюджет ре-
гиона и при переходе школьно-
го общепита на бесплатные за-
втраки. Активистов совета ро-
дителей Челябинской области 
да и всех родителей преобразо-
вания не оставляют равнодуш-
ными. Все они заявляют, что 
это, безусловно, забота о здо-
ровье детей, которые целый 

день в школе, а кто-то посеща-
ет дополнительно продленку, 
внеурочные занятия. Поэтому 
важно, чтобы у ребят был пол-
ноценный обед, а не перекус 
всухомятку. Кроме того, еди-
ный подход к горячему пита-
нию решает еще и проблему 
«разных» столов, когда учени-
ки-льготники получали другие 
по составу блюда, куда более 
скромные, чем дети из более 
благополучных семей.

До реформирования 
школьного питания родите-
лям за завтраки детей прихо-
дилось выкладывать в сред-
нем по 65 рублей, сегодня же 
принятый норматив, бесплат-
ный для семей, — около 60 ру-
блей. Родительское сообщест-
во, правда, волнуется: не по-
страдает ли качество пищи? 
Но в региональном министер-
стве образования заверяют: и 
теперь, и далее школьная еда 
будет отвечать всем требова-
ниям, хотя кошельки родите-
лей и останутся при этом не-
прикосновенными. Более 
того, чтобы исключить разли-
чие подходов в муниципали-
тетах, в школах внедряется 
стандартное горячее меню, га-
рантирующее единый подход 
к приготовлению блюд, а так-
же сбалансированный рацион 
питания. По сути, это меню 
остается таким же, что и в 
прежние времена: на завтрак 
— каша со сливочным маслом, 
выпечка, чай или какао, на 
обед — суп, второе и напиток.

Между тем в некоторых 
учебных заведениях области 
реформа уже вышла за обще-
российские рамки. В Верхнеу-
ральском районе сегодня 17 
школ, ребята учатся в одну 
смену, и всех их, начиная с 
первого и заканчивая один-
надцатым классом, по реше-
нию муниципалитета бес-
платно кормят горячими за-
втраками. А 19 процентов 
учащихся — дети-инвалиды и 
школьники из семей, оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации, — в столовую при-
ходят дважды в день, на за-
втрак и обед. Питание подра-
стающего поколения стало 
приоритетной статьей в бюд-
жете района — на это выделе-

но 23 миллиона рублей, еще 
3,5 миллиона добавила об-
ласть.

В последние несколько лет 
муниципалитет берет на себя 
повышенные обязательства — 
проводит ремонты в школь-
ных пищеблоках, хотя на это 
тоже требуется кругленькая 
сумма. Ситуация, правда, из-
менилась нынешним летом, 
когда были получены феде-
ральные и областные субси-
дии. На них для всех школьных 
столовых докупили нужное 
оборудование, поделилась хо-
рошей новостью начальник 
районного управления обра-
зования Наталья Урцева.

В 2020 году совокупные 
расходы на сферу образования 
в области превысят 48 милли-
ардов рублей — это более чет-
верти всего регионального 
бюджета, сообщил губернатор 
накануне учебного года. По его 
словам, сокращать траты Юж-
ный Урал не собирается — на-
против, они еще вырастут.

— В предстоящем учебном 
году школы ожидают нова-
ции, — подчеркнул Алексей 
Текслер. — На горячие завтра-
ки выделено более 755 милли-
онов рублей из федерального 
и областного бюджетов. Бес-
платным питанием обеспечат 
более 181 тысячи учащихся. 
Регион обязательно сохранит 
и программу «Школьное мо-
локо», которая получила по-
ложительные отклики родите-
лей и детей. Эту инициативу 
также позитивно оценили и 
медики.  

Примерно пятую 
часть расходов 
взял на себя 
бюджет региона 
при переходе 
школьного 
общепита 
на бесплатные 
завтраки

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Клячко, директор Центра экономики 
непрерывного образования Института 
прикладных экономических исследований 
РАНХиГС: 
— Проблема в том, что целевой прием в том виде, какой сей-

час сделан, не учитывает многие особенности. 

Первое — вопрос качества. Человек хочет быть, например, 

хирургом, но понимает, что не поступит в медвуз на эту спе-

циальность по баллам ЕГЭ. Он берет целевое направление и 

поступает на другую медицинскую специальность, на кото-

рую идет целевой набор. Может быть, он доучится и станет 

хорошим специалистом, а может быть, и нет. 

Второе — мы пытаемся закрепить человека за регионом. Где 

мы его начинаем готовить? В регионе его проживания? В 

Москве, в Санкт-Петербурге?.. По окончании вуза выпуск-

ник понимает, что в столице у него гораздо больше перспек-

тив, и он будет возвращать деньги или бегать от судов. 

Удержать в регионе можно материальными стимулами и 

предоставлением жилья. Если студент отучился семь лет в 

медвузе, он думает уже не только о работе, но и о семье. 

Качество школьного образования определяет уровень развития области, 
уверен губернатор Алексей Текслер.
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Медиацентр сообщает

ОБНОВЛЕННЫЕ СПРАВОЧНИКИ ЗАПЧАСТЕЙ: 
КАКОВЫ ПОСЛЕДСТВИЯ ДЛЯ ОСАГО?
18 сентября, в преддверии вступления в силу обновлен-
ных справочников средних цен на автомобильные  
запчасти, на сайте «Российской газеты» видеоконферен-
ция исполнительного директора Российского союза  
автостраховщиков (РСА) Евгения Уфимцева. 
За счет каких изменений произошел скачок цен и можно 
ли ожидать, что через какое-то время цены в справочни-
ках будут пересмотрены в сторону понижения. На сколь-
ко увеличатся выплаты по ОСАГО.  Приведет ли это  
к росту тарифов по обязательной «автогражданке»  —   
на эти и другие вопросы Евгений Уфимцев ответит  
в беседе с обозревателем «РГ».

ДОКУМЕНТ В России изменятся правила 
приема в университеты

Навели порядок

Мария Агранович 

М
инистерство нау-
ки и высшего об-
разования утвер-
д и л о  п о р я д о к 
приема на обуче-
ние по програм-
мам бакалавриа-
та, специалитета 
и магистратуры. 

Новые правила вступят в силу с 
2021/22 учебного года. Доку-
мент, определяющий, как будут 
поступать в вузы в следующем 
году, традиционно принимается 
заранее, для удобства потенци-
альных абитуриентов — выпуск-
ников школ и колледжей. Как 
правило, из года в год измене-
ний — минимум. В этот раз все 
по-другому. В новых правилах 
действительно много нового. 

Так, с 2021/22 учебного года 
вузы смогут устанавливать 
вступительные испытания по 
нескольким предметам по вы-
бору поступающих. Например, 
по физике или информатике. 
Абитуриент сам выберет, ре-
зультаты ЕГЭ по какому пред-
мету ему удобнее предоставить. 
Значит, у вузов появится боль-

ше абитуриентов, а у абитури-
ентов — больше возможностей.

Также со следующего учеб-
ного года вводится единый кон-
курс по «родственным» специ-
альностям в пределах укруп-
ненной группы. Если раньше, к 
примеру, на направления «Био-
логия» и  «Почвоведение» 
укрупненной группы специаль-
ностей «Биологические науки» 
были разные конкурсы, то те-
перь — один. Это позволит ото-
брать самых подготовленных 
абитуриентов в целом на фа-
культет вуза, а уже после перво-
го или второго года обучения 
разделить их по «профилям».

Кроме того, изменится коли-
чество направлений, на кото-
рые можно подавать докумен-
ты. До сих пор действовало пра-
вило, которое каждый абитури-

ент мог рассказать наизусть: 
«пять вузов по три направления 
в каждом». Теперь придется зау-
чивать новое: минимум на два, а 
максимум — на десять направле-
ний подготовки в рамках одного 
вуза. Количество направлений 
университеты будут устанавли-
вать самостоятельно.

Еще одно очень важное изме-
нение: процедура онлайн-прие-
ма документов становится обя-
зательной для всех вузов наряду 
с очной подачей. 

Что еще нового? Вузы с 2021 
года будут сами устанавливать 
вступительные испытания для 
ребят, поступающих на базе 
среднего профессионального и 
высшего образования. До сих 
пор перечень таких испытаний 
должен был совпадать с тем, что 
действует для выпускников 

школ. Можно будет внести из-
менения в заявление о приеме 
или, если вдруг передумал, по-
дать второе, например, по дру-
гой специальности. Ранее такое 
было возможно, только если от-
зывать первое.

Зачислять в студенты на 
бюджет по очной форме обуче-
ния станут в 2 этапа. Первый — 
приоритетное зачисление для 
тех, кто поступает без вступи-
тельных испытаний, по льготам 
и договорам о целевом обуче-
нии. Второй — основной этап за-
числения. До настоящего вре-
мени основной этап делился на 
первую и вторую «волну». 

Конкурсные списки абиту-
риентов теперь будут обнов-
ляться вузами ежедневно не ме-
нее 5 раз в день. До сих пор пред-
усматривалось обновление 
один раз в день. Информацию о 
приеме, включая сами правила 
приема, вузы будут публико-
вать на сайтах не позднее 1 ноя-
бря года, предшествующего 
году приема. Ранее — не позднее 
1 октября.   

А К Ц Е Н Т

Процедура онлайн-приема документов 
со следующего года станет обязательной 
для всех вузов наряду с очной подачей

Абитуриентам разрешат выбирать 
для поступления от двух до десяти 
направлений в одном вузе.

Р
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СЛЕДСТВИЕ Нет оснований 
полагать, что смерть 
в СИЗО Тесака носит 
криминальный характер 

В последних 
строках

Наталья Козлова 

В Следственном комитете РФ рассказали, что делают 
после смерти в камере Максима Марцинкевича, больше 
известного как Тесак. Это ЧП получило большую огла-
ску. 

В СК заявили корреспонденту «РГ», что сейчас про-
водится «процессуальная проверка по факту смерти за-
ключенного». Занимается этим региональное — Челя-
бинское следственное управление СК РФ. Они до сих 
пор ведут опрос свидетелей, ими уже назначены много-
численные необходимые исследования. 

Следователи СК по Челябинской области уверяют, 
что будут «установлены все обстоятельства и причины, 
предшествовавшие произошедшему». Обещают, что 
при наличии оснований будет дана оценка действиям 
или бездействию со-
трудников учрежде-
ния, где содержался 
заключенный.

Особо подчер-
кнуто, что у следст-
вия нет оснований 
полагать, что смерть 
Тесака носит крими-
нальный характер.

Максим Марцин-
кевич был известен 
как организатор не-
скольких громких 
акций, когда акти-
висты устраивали засады на, как им казалось, педофи-
лов и наркоторговцев. Этих людей искали, назначали 
им встречу, потом унижали и снимали все это на камеру, 
чтобы потом выложить видео в Сеть.

Напомним, что в конце 2018 года Бабушкинский суд 
Москвы приговорил его к десяти годам колонии по уго-
ловному делу о нападениях на людей под предлогом 
борьбы с наркоторговлей.

Утром 16 сентября в одиночной камере СИЗО-3 
было найдено тело Марцинкевича. Там обнаружили не-
сколько предсмертных записок. В местном подразделе-
нии ФСИН говорят, что заключенный вполне мог по-
кончить с собой. Хотя его родственники и адвокаты при-
держиваются другой версии — об убийстве.

Официальный представитель СКР Светлана Петрен-
ко говорит, что Максим Марцинкевич незадолго до сво-
ей гибели чистосердечно признался в нескольких убий-
ствах, совершенных им с 2003 по 2007 год. Одно из них 
— двойное убийство, о котором следователи ранее и не 
подозревали.

Отмечается, что осужденный детально описал собы-
тия и даже указал место, где были спрятаны трупы. Там 
эти тела, — добавила Петренко, — в итоге и нашли. 

Очевидно, что выйти на волю Марцинкевичу пред-
стояло очень не скоро. Видимо, это и подкосило его пси-
хологическое состояние. Хотя, стоит повториться, след-
ствие не исключает никакой вариант и обязательно 
проверит все версии.   

АРМИЯ На учениях 
военные РФ и Беларуси 
вместе форсировали реку

Преодолели 
по-братски

Юрий Гаврилов

На полигоне «Брестский» российские десантники и 
подразделения Сил специальных операций Беларуси 
проводят совместные тактические учения «Славян-
ское братство-2020».

Вчера военные тренировались в преодолении вод-
ной преграды. «Более 25 боевых машин десанта БМД-
4М и бронетранспортеров БТР-МДМ «Ракушка» 
Псковской дивизии ВДВ и более 10 бронетранспорте-
ров БТР-80 десантно-штурмового соединения из Брес-
та отработали первые совместные действия по форси-
рованию реки Мухавец, которое осуществлялось од-
новременно по двум направлениям», — сообщили в Ми-
нобороны России.

Хотя псковские 
десантники выпол-
няли эту операцию 
на незнакомой 
местности и впер-
вые — на новейших 
образцах техники, 
поступившей в полк 
в этом году, форси-
рование прошло 
штатно. «В ходе сов-
местных действий 
экипажи боевых 
машин демонстри-
руют высокий про-
фессионализм, сла-
женные действия и отличную полевую выучку», — рас-
сказал замкомандира российского полка гвардии под-
полковник Алексей Афонин.

Сейчас наши и белорусские военные готовятся к 
первому совместному занятию по огневой подготовке. 
В целом на «Славянском братстве» им предстоит ре-
шать не один десяток задач. Главным образом, они бу-
дут связаны с контртеррористической тематикой — 
она превалирует в сценарии этих маневров. Для раз-
грома незаконных вооруженных формирований руко-
водство учениями, в частности, сформирует совмест-
ную тактическую группу. 

Известно, что в учении «Славянское братст-
во-2020», которое носит исключительно оборонитель-
ный характер, задействуют более 800 солдат и офице-
ров и около 170 единиц боевой и специальной техники. 
Вообще-то участников могло быть больше. Дело в том, 
что эти маневры ежегодно проводят на полигонах Бе-
ларуси, России и Сербии. Соответственно в них участ-
вуют военные трех стран. Однако «Славянское братст-
во-2020» организовали без участия сербских подра-
зделений. По словам сербской стороны, это связано со 
сложной эпидемиологической обстановкой в этом 
балканском государстве. Так или иначе, но на полигоне 
«Брестский» сейчас решают задачи только российские 
и белорусские подразделения. Также совместно воен-
ные скоро будут действовать еще на двух учения — 
«Кавказ» (оно пройдет в конце сентября) и запланиро-
ванных на октябрь учениях миротворческих сил ОДКБ 
«Нерушимое братство-2020».  

ИНИЦИАТИВА 

В России 
создадут 
систему 
контроля 
качества зерна 

ОТ ПОЛЯ 
ДО ГРАНИЦЫ
Татьяна Карабут

Группа депутатов Госдумы во 
главе с вице-спикером парла-
мента Алексеем Гордеевым 
предложила внести поправки в 
законы о зерне и о развитии 
сельского хозяйства. Суть их — в 
создании федеральной государ-
ственной системы контроля за 
качеством и прослеживаемости 
зерна. 

Как следует из документа, в 
единую систему будет вносить-
ся информация о производите-
лях и переработчиках зерна, а 
также компаниях, осуществля-
ющих хранение, транспорти-
ровку, реализацию, утилиза-
цию зерна и продуктов его пере-
работки. Участники зернового 
рынка будут обязаны офор-
млять сопроводительные доку-
менты, в которых должна содер-
жаться информация о партии 
зерна или продуктов его пере-
работки. Без этих документов 
продать зерно на территории 
России или экспортировать его 
будет нельзя.   

Россия входит в тройку лиде-
ров по экспорту зерна, и геогра-
фия поставок расширяется. Но 
поскольку конкуренция на ми-
ровом рынке усиливается, не-
обходимо обеспечивать высо-
кое качество зерна. Между тем 
сейчас в России единой систе-
мы, позволяющей отслеживать 
балансы зерна на всех этапах от 
его производства и ввода в обо-
рот до вывода из оборота про-
дуктов переработки зерна, нет, 
говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту.

«В первую очередь законо-
проект позволит создать ин-
формационную систему, кото-
рая будет отслеживать жизнен-
ный цикл зерна и продуктов его 
переработки от производства 
до выпуска в обращение. — поя-
снил «РГ» Алексей Гордеев. — 
Благодаря этой системе мы смо-
жем предотвратить «серый» 
оборот пищевой продукции, а 
также сможем иметь данные по 
каждому производителю и ре-
гиону в целом».

Кроме того, по его словам, 
будут созданы механизмы обес-
печения зерна высокого качест-
ва, что укрепит наши позиции 
на мировом рынке. И мы смо-
жем быть уверенными в том, 
что на перерабатывающие 
предприятия поставляется ка-
чественное зерно, а, следова-
тельно, в дальнейшем из него 
будут произведены качествен-
ные пищевые продукты. 
«Контроль качества зерна и 
продуктов его переработки бу-
дут осуществлять сами участ-
ники рынка на добровольной 
основе, что, в свою очередь, по-
зволит повысить доверие ко 
всей зерновой отрасли в це-
лом», — подчеркнул вице-спи-
кер Госдумы. 

Накануне глава Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт также 
заявил о необходимости созда-
ния подобной системы просле-
живаемости. «Сегодня движе-
ние зерна идет без сопроводи-
тельных документов, которые 
говорят, где найти, кто чем об-
рабатывал — какими пестицида-
ми. Мы вынуждены делать до-
полнительные исследования из-
за того, что не знаем, а кто-то 
вообще их делал или нет, когда 
выпускал», — пояснил он. 

По его мнению, в России не-
обходимо выстроить такую си-
стему, которая могла бы обеспе-
чить покупателям нашего зерна 
прослеживаемость, безопа-
сность и заявленное качество. 
Во избежание «недоразуме-
ний» с обнаружением ГМО в 
российском рапсе или «серым» 
экспортом зерна через Казахс-
тан.   

АРСЕНАЛ Новое стрелковое оружие снабжают видеокамерой 
и цифровым экраном

Компьютер 
под стволом

Сергей Птичкин

П
рофессиональный 
праздник работни-
к о в  р о с с и й с к о й 
о б о р о н н о й  п р о -
мышленности, ко-
торый будет отме-
чаться 19 сентября, 
— молодой. Ему все-
го 8 лет. И появился 

он благодаря упорству Михаила 
Тимофеевича Калашникова.

Выдающийся оружейник не-
однократно и публично выра-
жал свое удивление тому, что в 
нашей стране практически ка-
ждая профессия имеет свой 
праздничный день. А вот у тех, 
кто издревле ковал оружие, за-
щищающее Родину, своего дня 
нет. И добился, чтобы День ору-
жейника появился в календаре 
государственных праздников.

Отмечать его было решено 
19 сентября, когда Церковь 
вспоминает Архистратига Ми-
хаила, как известно, являюще-
гося покровителем небесного 
воинства. Впрочем, как верую-
щие, так и атеисты, посчитали, 

что этот день был выбран, что-
бы в том числе увековечить имя 
легендарного создателя русско-
го оружия.

Наше стрелковое оружие в 
особой рекламе не нуждается. И 
казалось бы, о нем все известно. 
Однако на прошедшем военно-
техническом форуме «Ар-
мия-2020» впервые были пока-
заны раритетные экземпляры, 
как стоящие на вооружении, так 
и оставшиеся лишь опытными 
разработками.

В 1985 году на вооружение 
подразделений спецназа был 
принят уникальный, без всяко-
го преувеличения, стрелково-
гранатометный комплекс 6С1 

под игривым названием «Кана-
рейка». Создан он на базе уко-
роченного автомата Калашни-
кова АКСБ74У калибра 5,45х39 
мм. Особенность его в том, что 
он стрелял абсолютно бесшум-
но специальными пулями и гра-
натами калибра 30 мм. «Кана-
рейка» стала развитием анало-
гичного комплекса «Тишина», 
принятого на вооружение в 
1975 году и созданного на базе 
хорошо известного автомата 
Калашникова АКМС калибра 
7,62Х39 мм. 

Бесшумность стрельбы па-
тронами обеспечивалась при-
бором бесшумной и беспламен-
ной стрельбы. А граната из под-

ствольного гранатомета выши-
балась специальным поршнем, 
при этом летела она на 300 ме-
тров. «Тишина» и «Канарейка» 
активно использовались спец-
назом КГБ во время боевых дей-
ствий в Афганистане. И долгое 
время оставались совершенно 
секретным оружием.

Был разработан даже двуст-
вольный автомат АО-36. Сдела-
ли это для повышения кучности 
стрельбы. Она действительно 
более чем в три раза превысила 
кучность стрельбы из АКМ. Не-
смотря на то, что автомат был 
полностью проработан и ока-
зался удобен в обращении, на 
вооружение его не приняли.

Интересно, что на оружей-
ном салоне Eurosatory-2012 из-
раильтяне показали свою вер-
сию двуствольного 5,56-мм ав-
томата Gilboa Snake. По словам 
его создателей, автомат значи-
тельно повышал огневую мощь 
штурмовых полицейских по-
дразделений и отрядов спецназ-
начения. Это действительно 
так. Но и в Израиле автомат-дву-
стволка в серию не пошел.

На стендах производителей 
стрелкового оружия в рамках 
форума «Армия-2020»  открыто 
показали действительно очень 
интересные разработки.  Что 
лишний раз подтвердило — 
творческий поиск отечествен-
ных оружейников не имеет гра-
ниц. Можно гордиться тем, что 
конструкторы концерна «Ка-
лашников» первыми в мире 
предложили насыщать стрелко-
вое оружие цифровыми техно-
логиями.  Сенсацией  «Ар-
мии-2020» стало smart-ружье 
МР-155 Ultima 12-го калибра, 
снабженное видеокамерой с вы-
соким разрешением, цифровым 
экраном,  а также встроенным 
компьютером. Все это в ком-
плексе позволяет отслеживать и 
оценивать каждый выстрел, 
даже в удаленном доступе. 

Вполне возможно, за таким 
стрелковым оружием — буду-
щее. А значит — наследие Михаи-
ла Тимофеевича Калашникова 
мы не утратили.  

Новинка от «Калашникова» — 
smart-ружье МР-155 Ultima — стала 
мировой сенсацией этого года.

А К Ц Е Н Т

Конструкторы концерна 
«Калашников» первыми в мире 
предложили насыщать стрелковое 
оружие цифровыми технологиями

СКР подтвердил, 
что Максим 
Марцинкевич 
написал несколь-
ко предсмертных 
записок

В учении 
«Славянское брат-
ство-2020» задей-
ствуют более 800 
солдат и офице-
ров и около 170 
единиц техники

Из-за отсутствия 
единой системы 
прослеживаемо-
сти нелегальные 
поставки зерна 
через Казахстан 
в прошлом году 
только из Сибири 
составили 
от 700 тысяч 
до 1 млн тонн

— Как изменится рынок 
цифровых технологий в АПК 
rg.ru/art/1950365

Секретный свидетель
И в России полицей-
ские регулярно прихо-
дят в суды, чтобы дать 

показания. Как наш закон защи-
щает их права? Вот позиции ве-
дущих юристов:

Алексей Куприянов, почетный 
адвокат России.

Российское уголовно-про-
цессуальное законодательство 
и административное право не 
делают в общем случае разли-
чий в правах и обязанностях 
свидетелей в зависимости от их 
статуса, места службы или ра-
боты. По ходатайству стороны 
могут быть допрошены любые 
лица. Все вызванные в суд гра-
ждане  допрашиваются по оди-
наковым правилам. Правда, 
надо отметить, что есть очень 
ограниченная категория лиц, 
допрос которых по обстоятель-
ствам, связанным с их основной 
деятельностью, допускается с 
их согласия или вовсе запре-
щен. К ним относятся судьи, ар-
битры третейских судов, при-
сяжные, адвокаты, священно-
служители, депутаты и сенато-

ры федерального уровня, дол-
жностные лица налоговых орга-
нов. 

Таким образом, в списке гра-
ждан, обладающих иммуните-
том от допроса, нет сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов. Вместе с тем процессуаль-
ный закон не требует обяза-
тельной записи в протокол  
адресов допрашиваемых лиц. 
Личные данные любого свидете-
ля записываются в протокол до-
проса  на досудебной стадии или 
в протокол судебного заседания 
в объеме, достаточном для уста-
новления личности допрашива-
емого лица. Это как минимум 
фамилия, имя, отчество, дата 
рождения. Я бы считал, что до-
бавив СНИЛС, список обяза-
тельных данных мог бы быть ис-
черпан. Но обычно, когда в суде 
допрашивают человека,  в про-
токол включаются данные о до-
машнем адресе «гражданского» 
свидетеля, а в отношении  чело-
века в погонах — о месте его 
службы. Так удобнее для обес-
печения вызовов свидетелей на 
повторные допросы и в суд. 

Но любой человек, которого 
допрашивают, имеет право хо-
датайствовать о том, чтобы  его 
домашний адрес или место 
службы не фигурировали в про-
токоле. Отказ в ходатайстве 
должен быть обоснован серьез-
ными причинами. Следователь 
должен указать, почему именно 
домашний или служебный 
адрес в данном конкретном слу-
чае совершенно необходим до-
прашивающему лицу, почему 
недостаточно, например, або-
нентского ящика на почте. Се-
годня для вызова свидетеля до-
статочно мобильного телефона 
или электронной почты. 

Если свидетель имеет осно-
вания опасаться за свою безопа-
сность и безопасность близких, 
получает угрозы, законодатель-
ством предусмотрена фигура 
«засекреченного свидетеля». 
Его персональные данные не 
оглашаются даже перед участ-
никами уголовного процесса. 
Закон не делает различий по ме-
сту работы или службы, поэто-
му «засекреченным»  может 
быть и гражданский, и сотруд-
ник правоохранительных орга-
нов. Понятно, что раскрытие 
личности свидетеля — оператив-
ного сотрудника МВД, ФСБ, 
ФСИН, вне всякого сомнения, 
опасно для него, как участника 
таких оперативно-разыскных 
мероприятий, как, например, 
оперативное внедрение. Засе-

креченному свидетелю присва-
ивается псевдоним и отбирается 
образец подписи, соответствую-
щей присвоенному псевдониму.

Допрос, очная ставка и опоз-
нание с участием засекречен-
ных лиц проходят так, чтобы 
исключить визуальное наблю-
дение и, как правило, с исполь-
зованием технических средств,  
изменяющих голос. Истинные 
данные засекреченных свидете-
лей хранятся при уголовном 
деле в отдельном опечатанном 
конвенте. За раскрытие лично-
сти «засекреченного» свидете-
ля предусмотрена уголовная от-
ветственность по статье 311 
Уголовного кодекса с санкцией 
до 5 лет лишения свободы . В 
российском административном 
процессе засекречивание сви-
детелей не предусмотрено.

Сергей Ахундзянов, председатель 
президиума Московской коллегии 
адвокатов «РОСАР». 

Юрий  Караев предлагает за-
щитить свидетелей-правоохра-
нителей, разрешив им не разгла-
шать сведения о личности. При 
опросе они смогут называть 
суду вымышленные фамилию, 
имя и отчество, а также несуще-
ствующее место жительства и 
работы. Подлинные данные, по 
предложению главы МВД, будут 
направлены прокурору и долж-
ны храниться по правилам се-
кретного делопроизводства. 

Предложение  министра вну-
тренних дел Беларуси  Юрия Ка-
раева  в первую очередь направ-
лено  на защиту прав и интере-
сов только  сотрудников орга-
нов внутренних дел.

Однако в таком случае  нару-
шаются  права граждан, привле-
каемых к ответственности, на 
справедливый суд, принципы 
равенства и состязательности 
сторон. 

В случае   массового  исполь-
зования таких  доказательств 
будет происходить  упрощение 
системы судопроизводства и  их 
фальсификация. Полагаю, что 
использование  подобных сви-
детелей не может быть повсе-
местным и  не должно прямо ка-
саться представителей силовых 
ведомств.

В нашем отечественном  за-
конодательстве статьей 11, ча-
стью 3 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РФ предусмотре-
но, что в случае наличия доста-
точных данных о том, что потер-
певшему, свидетелю или иным 
участникам уголовного судо-
производства, а также их близ-
ким угрожают убийством, при-
менением насилия, уничтоже-
нием или повреждением их 
имущества,  должностные лица 
принимают в их отношении не-
обходимые меры.

Тогда на стадии следствия и 
дознания выносится постанов-
ление о сохранении в тайне ан-
кетных данных, в котором  запи-
сывается псевдоним участника 
следственного действия, кото-
рый  указывается в протоколе.

В судебном заседании на ос-
новании определения или по-
становления суд без оглашения 
подлинных данных о личности 
свидетеля вправе провести его 
допрос в условиях, исключаю-
щих визуальное наблюдение 
свидетеля другими участника-
ми судебного разбирательст-
ва.  

1
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Если свидетель имеет основания 
опасаться за свою безопасность
 и безопасность близких, законом 
предусмотрена фигура 
«засекреченного свидетеля»
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В России личность полицейского может быть засекречена по решению суда.
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КРИМИНАЛ 

В полиции ФРГ 
выявили группу 
неонацистов

ЧАТ ПОПУТАЛ

Екатерина Забродина

Портреты Гитлера, изображе-
ния свастики и флагов третьего 
рейха, фотомонтажи, имитиру-
ющие мучения узников концла-
герей в газовых камерах и рас-
стрелы людей с темным цветом 
кожи — такой шокирующий 
контент обнаружили немецкие 
полицейские в чатах WhatsApp, 
в которых состояли их коллеги 
из земли Северный Рейн — Вест-
фалия. Почти три десятка пред-
полагаемых неонацистов в по-
гонах (среди них и мужчины, и 
женщины) отстранены от рабо-
ты. Глава МВД региона Херберт 
Реуль назвал скандал «позором 
для полиции». Оперативники 
провели рейды в 34 полицей-
ских отделениях и частных 
квартирах сразу в пяти городах. 
Главным рассадником неона-
цистских настроений оказался 
полицейский президиум Эссе-
на — там под подозрение попали 
25 сотрудников, включая главу 
дежурной группы. Пока уголов-
ное дело возбуждено против 14 
главных подозреваемых. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

О ТИПИЧНОМ ПОВЕДЕНИИ 

Константин Косачев, 
Председатель Комитета Совета Федерации 
по международным делам

Глава Еврокомиссии 

фон дер Ляйен заяви-

ла, что отравление 

Навального «при по-

мощи химического 

вещества — это ТИ-

ПИЧНОЕ поведение 

России на мировой 

арене». Пояснив, что 

ситуация с Наваль-

ным не единичный 

случай, она напомни-

ла о событиях в Гру-

зии и Украине, а так-

же со Скрипалем в 

Солсбери. По мне-

нию главы Евроко-

миссии, это уже стало 

«тенденцией для на-

падения и вмешатель-

ства в выборы в дру-

гих странах». А что, если наоборот? Что, если нападали и 

вмешивались они, последовательно загоняя все эти годы 

Россию и подобные ей страны в лузу? Сначала организовав 

вооруженные провокации (в том числе против России) в 

Грузии и на Украине и создав из россиян образ агрессора, 

затем прилепив к нам насмерть Скрипалей и в довершение 

начав подкидывать эту «визитную карточку» Новичок, когда 

потребуется?

Чтобы в конечном итоге разделить мир на правоверных и 

изгоев, обеспечив тем самым себе, любимым (отсылка к 

фон дер Ляйен), эксклюзивное право решать, что такое хо-

рошо и что такое плохо, а иными словами — какие выборы 

признавать по умолчанию, в какие вмешиваться, а какие от-

рицать? Чем не ТИПИЧНОЕ поведение группы стран, кото-

рые, уничтожив в свое время коренное население (полно-

стью) Северной и (частично) Южной Америки, а также Ав-

стралии и Новой Зеландии, и разбомбив Японию с Кореей и 

Вьетнамом, а затем Югославию с Ираком и Ливией, добави-

ли собственных колонизаторов этих стран в число своих 

союзников и продолжают, хоть и под более красивыми ло-

зунгами, колонизировать покорные им страны и народы? 

Увернувшись от Гитлера за наш счет и разделив мир на 

НАТО и неНАТО после того?

Да, нам не могут простить несогласие с однополярным ми-

ром под их руководством. Но от этого наше поведение, сла-

ва Богу, не становится Атипичным. Оно, именно — типично, 

как и присуще уважающим свой суверенитет и своё досто-

инство народам, которые Запад не успел зачистить. Какую 

бы чушь нам ни приписывали. И здесь мы с фон дер Ляйен, 

видимо, друг друга не поймем.

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюзу 
дали повод ввести новые 
санкции против России

Не соблюдая 
приличий

Александр Гасюк

Евросоюз не интересует выяснение всех противоречи-
вых обстоятельств якобы имевшего места отравления 
блогера Алексея Навального. Это стало окончательно 
понятно после того, как «демократический» Брюссель, 
взял на себя роль следователя, прокурора и судьи и бы-
стро нашел виноватых в этой мутной истории.

Глава Еврокомиссии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен вы-
ступая с первым для нее посланием о положении дел в 
единой Европе, сделала без преувеличения скандаль-
ное заявление для политика такого ранга. «Сторонни-
ки развития более тесных отношений с Россией в ЕС 
должны помнить, что отравление Навального при по-
мощи химического 
вещества — это не 
разовый случай. 
Это часть системы 
действий России», — 
убеждала европар-
ламентариев фон 
дер Ляйен. То, что 
немка, по подсче-
там издания Politico, 
произнесла 81 про-
цент своей речи на 
английском языке и 
к тому же вспомни-
ла ушедшее с по-
вестки дня дело яко-
бы отравленных в 
Британии Скрипалей — весьма показательно. Именно в 
Лондон, отгребающий ныне от ЕС в рамках «брекзита» 
и кровно незаинтересованный в укреплении россий-
ско-германских отношений, по мнению многих обо-
зревателей, тянутся ядовитые следы обеих историй.

При этом фон дер Ляйен, похоже, вообще не интере-
суют итоги расследования инцидента с Навальным в 
Организации по запрещению химического оружия 
(ОЗХО) в Гааге, куда власти ФРГ, фактически отказав-
шись от двустороннего сотрудничества с РФ, передали 
собранные материалы.   Не удосужилась глава ЕК все-
рьез проанализировать вопросы об очевидных несты-
ковках в деле «отравления» Навального, заранее рас-
пространенные в Брюсселе постпредством РФ при ЕС. 
Впрочем, поведение в этой ситуации руководства Ев-
росоюза предсказуемо. Так, глава внешнеполитиче-
ской службы Евросоюза (ЕВС) Жозеп Боррель в ми-
нувший вторник отметился креативным предложени-
ем утвердить «глобальный санкционный режим имени 
Навального» за нарушения прав человека. Накануне в 
Еврокомиссии подтвердили — европейский вариант 
«Акта Магнитского» обсуждается в Совете ЕС и будет 
принят как можно скорее.

Постпред РФ при ЕС Владимир Чижов констатиро-
вал: наша страна уже получает от представителей Ев-
росоюза сигналы о том, что ситуация вокруг Наваль-
ного отрицательно скажется на всем комплексе дву-
сторонних отношений. В четверг Европейский парла-
мент отметился очередной рекомендательной анти-
российской резолюцией, на этот раз привязанной к 
делу Навального. В ней евродепутаты потребовали от 
властей ЕС ужесточить санкции против Москвы..  

Глава 
Еврокомисссии 
не удосужилась 
проанализиро-
вать вопросы 
о нестыковках в 
деле «отравления»

ГРОМКОЕ ДЕЛО Через 10 лет после гибели под Смоленском президента 
Польши в Варшаве решили обвинить российских диспетчеров 

Полет фантазии 
Ариадна Рокоссовская

В 
Кремле негативно от-
неслись к требовани-
ям Варшавы об аресте 
трех российских ави-
адиспетчеров, рабо-
тавших в аэропорту 
Смоленск-Северный 
в 2010 году. Тогда при 
заходе на посадку по-

терпел крушение самолет Ту-
154, на борту которого находи-
лась польская делегация во гла-
ве с президентом Польши Лехом 
Качиньским. Все пассажиры и 
члены экипажа погибли. В МАК 
непосредственной причиной 
катастрофы назвали решение 
польского экипажа не уходить 
на запасной аэродром, а си-
стемными причинами — недо-
статки в обеспечении полета и 
подготовке экипажа. Однако 
спустя 10 лет после авиаката-
строфы, унесшей жизни 96 че-
ловек, в Польше продолжают 
распространять теории загово-
ра.

Все это время как россий-
ская, так и польская прокура-
туры вели свои расследования. 
В Польше в ход следствия вме-
шалась большая политика, и 
постепенно трагедия преврати-
лась в фарс. Одновременно с 
правительственной комиссией 
под руководством тогда еще 
министра внутренних дел Ежи 
Миллера, изыскания которой 
привели к отставке министра 
обороны Польши Богдана Кли-
ха, активизировались любите-
ли теорий заговора. Бывшая в 
те годы в оппозиции партия 
«Право и cправедливость», 
основанная братьями-близне-
цами Лехом и Ярославом Ка-
чиньскими, «присвоила» тра-
гедию, сделав ее частью своей 
избирательной кампании. Пра-
вая рука Качиньского — извест-
ный русофоб Антоний Мацере-
вич — и собранные им «экспер-
ты» начали распространять те-
ории про «искусственный ту-
ман в Смоленске», «бутафор-
ский снег», «лазерные лучи», 
«гель, ускоряющий падение», 
«следы тротила на креслах са-
молета». Береза, за которую за-
дел крылом Ту-154, по одним 
рассказам, была короче, по 
другим — была спилена накану-
не, по третьим — не существова-
ла вовсе. Да и пассажиры роко-
вого рейса, как уверяли «эк-
сперты», то ли были отравлены 
еще до падения, то ли убиты 
еще перед вылетом, то ли рас-
стреляны на земле. Правда, 
главная военная прокуратура 
Польши сообщила, что следов 
взрывчатых веществ на облом-
ках самолета не обнаружено. 
Но у экспертов Мацеревича, 
которые вошли в состав парла-
ментской спецкомиссии, были 
свои доказательства: они про-
водили опыты с сардельками в 
кипящей воде, жестяными бан-
ками от кока-колы и другими 

подручными материалами. 
Всего оппозиционный портал 
oko.press насчитал гуляющие 
по Польше 24 теории заговора.

В 2015 году партия «Право 
и Справедливость» выиграла 
парламентские выборы, и ми-
фотворец Мацеревич, которо-
го в Польше называют «капел-
ланом смоленской религии», 
возглавил министерство обо-
роны. После этого отчет прави-
тельственной комиссии под 
руководством Ежи Миллера 
исчез со страницы государст-
венного комитета расследова-
ний авиационных происшест-
вий. Теории заговора стали 
вполне официальными, а ви-
новником всех несчастий ста-
ла российская сторона.  Сегод-
ня расследование катастрофы 
под Смоленском в Польше идет 
двумя параллельными путями. 
Антоний Мацеревич, в 2018 
году уволенный с поста мини-
стра обороны, направил свою 
энергию на работу в той самой 
спецкомиссии, которая уже 10 
лет никак не может найти дока-
зательства взрывов. Судя по 
тому, какие деньги ежегодно 
получает комиссия на свою 

бессмысленную деятельность, 
ее работа закончится очень не-
скоро. Только в этом году на 
нее выделено более 600 тысяч 
евро.

Прокуратура Польши также 
не оставляет попыток найти ви-
новных не с польской стороны. 
Три года назад на следователей 
снизошло озарение: виноваты 
не польские пилоты, решившие 
садиться в Смоленске, несмо-
тря на неоднократные преду-
преждения российских диспет-
черов, что погодные условия не 
позволяют это сделать, а, собст-
венно, диспетчеры, которые 
«умышленно спровоцировали 
авиакатастрофу». Как сообщи-
ла пресс-секретарь прокурату-
ры Эва Бялик, если суд вынесет 
решение о временном аресте 
диспетчеров, следователи смо-

гут предпринять меры для их за-
держания. По ее словам, это 
первый шаг к объявлению рос-
сийских авиадиспетчеров в 
международный розыск. Пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков прокомментировал эту 
провокационную инициативу 
так: «Я не знаю, были ли какие-
то контакты и какие-то право-
вые действия в соответствии с 
международной практикой, по-
лучала ли наша Генпрокуратура 
или следственные органы ка-
кие-то обращения со стороны 
Варшавы. Нам об этом пока не 
известно». «В соответствии с 
Конституцией страны Россий-
ская Федерация не выдает своих 
граждан иностранным государ-
ствам. Это запрещено Основ-
ным Законом страны», — под-
черкнул Песков. 

Эксперты давно установили, что причиной катастрофы стали недостатки в обеспечении полета и подготовке экипажа.

А К Ц Е Н Т

Три года назад на следователей 
снизошло озарение, что в катастрофе 
виноваты не польские пилоты 

СКАНДАЛ Китайскому миллиардеру запретили жить в роскоши, пока он не отдаст долг

Чэнь Фэна лишили гольфа 
Константин Волков

Г
лава крупного китайского 
конгломерата компаний 
HNA Group миллиардер 

Чэнь Фэн теперь не сможет тра-
тить деньги на роскошную 
жизнь. Например, покупать 
вещи, которые ему необяза-
тельны для жизни и работы, а 
также летать бизнес-классом, 
ездить высокоскоростными по-

ездами, играть в гольф, жить в 
дорогих отелях и многое другое, 
без чего сложно представить 
жизнь олигарха. Также его де-
тям запретили посещать част-
ную школу. На каждую крупную 
трату денег Чэнь должен будет 
получать специальное разреше-
ние от властей. Решение об этом 
вынес китайский суд. Причиной 
стала невыплата конгломера-
том 5300 долларов (в настоящее 

время с процентами компания 
должна 50 тысяч долларов). За-
прет на роскошную жизнь не 
имеет конкретного срока завер-
шения, но обычно снимается 
после погашения задолженно-
сти.

Иск против HNA был подан в 
2018 году жительницей Китая, 
которая ранее приобрела два 
инвестиционных продукта на 
принадлежащей компании фи-
нансовой онлайн-платформе. 
Не получив того, что ей полага-
лось, покупательница подала 
иск на HNA. Суд вынес вердикт 
оплатить долг. Однако конгло-
мерат, владеющий (или владев-
ший до недавнего времени, по-
скольку сейчас он распродает 
активы) долями в более чем де-
сятке авиакомпаний, среди ко-
т о р ы х  и з в е с т н а я  H a i n a n 
Airlines, и множеством других 
ценных бумаг, а также инвести-
рующий по всему миру в самые 
различные отрасли, включая 
банковскую сферу, отельный 
бизнес, судостроение и прочее, 
кроме того владеющий недви-
жимостью на Манхэттене и в 
Гонконге, этот монстр не смог 
выплатить 50 тысяч долларов 
истице.

Причиной стало бедствен-
ное положение HNA Group, выз-
ванное агрессивной инвестици-
онной политикой компании, 
когда она скупала активы на за-
емные средства. На это наложи-
лись трудности, вызванные пан-
демией, когда авиакомпании, 
бывшие основным источником 
доходов конгломерата, переста-
ли приносить деньги из-за прио-
становки полетов. По информа-
ции Bloomberg, долг HNA со-
ставляет 35,6 миллиарда долла-
ров, это один из самых больших 
корпоративных долгов в Китае 
на сегодня.

У Чэнь Фэна есть опыт вы-
хода из сложных ситуаций. 
Были времена, когда долги 
HNA достигали 86 миллиардов 
долларов. Скорее всего, милли-
ардер рассчитывает выкру-
титься и на этот раз, тем более 
что теперь ему не надо тра-
титься на роскошную жизнь. В 
конгломерате идет активная 
реструктуризация, однако 
деньги убывают в двадцать раз 
быстрее, чем долги, а из-за от-
каза выплат по облигациям 
еще в июне пришлось расстать-
ся с несколькими полями для 
гольфа. Миллиардеру Чэнь Фэну теперь запрещены судом крупные траты.

МЕЖДУ ТЕМ

Мэр Нью-Йорка демократ Билл де 

Блазио отправит в недельный нео-

плачиваемый отпуск всех сотруд-

ников городской администрации, 

включая себя, чтобы частично по-

крыть дефицит бюджета, вызван-

ный пандемией. Из-за вспышки ко-

ронавируса город потерял 9 милли-

ардов долларов доходов и был вы-

нужден урезать годовой бюджет на 

7 миллиардов долларов. По словам 

мэра, принудительные отпуска чи-

новников позволят сэкономить 

немного: менее миллиона долла-

ров. Но это послужит полезным 

примером на фоне продолжающих-

ся переговоров мэрии с профсою-

зами, представляющими муници-

пальных служащих, по поводу бо-

лее широкого сокращения заработ-

ной платы. Как сообщает New York 

Times, сам де Блазио планирует ра-

ботать бесплатно во время своего 

недельного отпуска. Большинство 

из 500 сотрудников администра-

ции, включая жену градоначальни-

ка, не будут отдыхать и продолжат 

работать в мэрии. Де Блазио за не-

делю отпуска лишится около 4972 

долларов, подсчитал Fox News.

Подготовил Максим Макарычев 

Право

Но может ли Польша в принципе привлечь к уголовной ответственно-

сти российских граждан? Как пояснила член Ассоциации юристов Рос-

сии Мария Спиридонова, в соответствии с частью 1 статьи 11 Уголовно-

го кодекса РФ лицо, совершившее преступление на территории Рос-

сийской Федерации, подлежит уголовной ответственности по УК РФ. 

«Следовательно, даже если предположить, что в действиях российских 

диспетчеров содержится состав уголовно наказуемого деяния, произ-

водство по делу и привлечение к уголовной ответственности должно 

происходить в точном соответствии с нормами российского уголовно-

го закона, — говорит Мария Спиридонова. — Также стоит обратить осо-

бое внимание на ст. 61 Конституции РФ, которая гласит, что гражданин 

Российской Федерации не может быть выслан за пределы Российской 

Федерации или выдан другому государству. Это означает, что независи-

мо от принятых процессуальных решений и даже наличия обвинитель-

ного приговора, вынесенного польским судом, российские граждане 

не будут высланы для отбывания наказания за рубеж». 

Как поясняет юрист, иностранное государство вправе привлечь гра-

ждан России к уголовной ответственности, если последние совершили 

деяние, запрещенное уголовным законом этого государства, на его тер-

ритории. При этом в таких случаях российское государство обязано 

оказывать поддержку своим гражданам, начиная с дипломатических 

нот и заканчивая обеспечением квалифицированной юридической по-

мощи. 

Если гражданин России, находясь за рубежом, был осужден и пригово-

рен к тюремному сроку, то в некоторых случаях его могут перевести от-

бывать наказание на Родину. Но для этого необходимо, чтобы между 

странами действовало соглашение о передаче для отбывания наказа-

ний лиц, осужденных к лишению свободы.

Подготовил Владислав Куликов

Константин Косачев: России 
не могут простить несогласие 
с однополярным миром Запада.
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ПРАКТИКА В Приангарье 
запустили программу 
реабилитации 
после COVID-19

Переболели. 
Что дальше?

Ирина Штерман, Иркутск

Первым медучреждением, решившимся на экспери-
мент, стала больница № 8 — одна из крупнейших в крае. 
Корреспондент «РГ» вместе с коллегой, переболевшей 
коронавирусом, прошла оздоровительным маршрутом.

   Готовых программ реабилитации после COVID-19 
пока нет. Но коллектив больницы решил форсировать 
события. Составляли программу на основании рекомен-
даций Минздрава России и ВОЗ, при поддержке специа-
листов Иркутской медицинской академии последиплом-
ного образования. И уже в июле  у врачей появилась 
«Программа диспансерного наблюдения и комплекса 
реабилитационных мероприятий для пациентов, пере-
несших коронавирусную инфекцию». А для реализации 
программы оптимизировали работу отделения Центра 
здоровья, физиотерапии и реабилитации.

   — Программа стартовала в августе, и начали мы, воо-
ружившись телефонными трубками, — говорит научный 
руководитель разработки, заместитель главного врача 
по поликлинической работе Евгения Бабанская. — Всех, 
кто переболел, пригласили пройти реабилитацию. По-
звонили каждому. Самый частый вопрос: «Сколько сто-
ит?» Да нисколько! Все  в рамках госгарантий, по поли-
сам ОМС. Обновили 
сайт больницы: там 
все инструкции, ин-
формация по про-
грамме. Сейчас 100 
человек на реабили-
тации, одни закан-
чивают, зовем сле-
дующих. 

   В начале пути 
каждого встречает 
врач-терапевт Над-
ежда Пономаренко. 

  — Выписку из стационара или амбулаторную карту 
сначала изучаю, — говорит она. — Потом вместе с пациен-
том заполняем чек-лист диспансерного наблюдения. 
Кроме основных сведений, особое внимание сопутству-
ющим заболеваниям и текущей симптоматике. Выдаю 
направления на лабораторные исследования. Когда ана-
лизы будут готовы, отправляю в отделение реабилита-
ции.

  А врач-физиотерапевт Людмила Грицких рассказы-
вает уже о следующем этапе реабилитации:

  — Методы физиотерапии проверены временем и пра-
ктически не имеют противопоказаний. Смотрите, как 
действует на пораженный участок легких магнитотера-
пия: магниты клеткам дают энергетический заряд и по-
могают им восстанавливаться. Также и электрофорез на-
значаем, и лазер, и другие процедуры. 

    У двери физиокабинета дожидается своей очереди 
военный пенсионер Виктор Лысенко.

  — Я уже девятый день на реабилитации, — говорит он. 
— Заболевание перенес в легкой степени. Всего 9 процен-
тов поражения легких. Но после выписки и двадцати ша-
гов не мог пройти — слабость. Прошел курс массажа, сей-
час вот магниты, на физкультуру хожу. На свой 4-й этаж 
поднимаюсь уже без передышек.

   Лечебная физкультура — дело серьезное, и здесь 
главное — правильно рассчитать нагрузку для каждого 
пациента. Занимается этим заведующая отделением 
кандидат медицинских наук Нина Сивун. 

  — Сначала я проверяю физические возможности па-
циента, толерантность к нагрузкам, — рассказывает она. 
— Даже если до болезни человек легко бегал по лестни-
цам, после коронавируса могут оказаться непосильны-
ми даже три минуты. А давайте-ка мы вас проверим на 
тренажере, — обратилась врач к моей коллеге, которая 
переболела COVID-19. 

  — Идем шесть минут, — командует Нина Федоровна. 
  Коллега начинает с улыбкой. Но уже на второй мину-

те видно, что «ходьба по ступенькам» дается ей нелегко. 
На третьей минуте эксперимент приходится завершить: 
пульс подскочил до 90 ударов, насыщение крови кисло-
родом, наоборот, резко упало. 

   Из зала лечебной физкультуры раздается «хоровое 
пение»: «Вдох, а теперь выдох со звуком — м-м-м-м-м». 
Комплекс дыхательной гимнастики составила врач-реа-
билитолог высшей категории Людмила Мирошниченко. 

   Большинство проходящих реабилитацию — пенсио-
неры. А что молодежь, люди среднего возраста? 

  — Люди старшего поколения болели, как правило, 
сложнее, и последствия перенесенной инфекции у них 
более тяжелые, — объясняет замглавврача Евгения Ба-
банская. — Что касается молодых, то далеко не все могут 
отпроситься с работы, чтобы заняться восстановлением 
здоровья. Но программа будет работать не месяц и не 
два. Полагаю, что те, кому это действительно нужно, 
дойдут до поликлиники. 

В команду, объединившую физиотерапевтов, врачей 
ЛФК, массажистов и реабилитологов, недавно вошел 
психолог. И оказался очень востребован. 

  — Снижение настроения, депрессивные состояния, 
страхи — спутники любой болезни, — отмечает Евгения 
Бабанская. — В случае коронавирусной инфекции — тем 
более. Вспомните, какой у нас был эмоциональный фон 
весной и в начале лета? От полного отрицания до паники. 
Это без последствий не проходит. 

   — У нас выявлено 992 инфицированных, — говорит 
главный врач больницы Жанна Есева. — Почти 800 чело-
век выздоровели. Большинству из них необходимо даль-
нейшее восстановительное лечение: люди жалуются на 
непроходящую одышку, слабость, утомляемость, уча-
щенное сердцебиение при малейшей физической на-
грузке. Эти симптомы связаны с поражением легочной 
ткани. Совершенно очевидно, что нужна специальная 
послековидная реабилитация. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Валерий Вечорко: Нам жить в условиях 
нового вируса

Человек из синего 
корпуса

Ирина Краснопольская

О
сенью, когда поми-
мо ковида на нас на-
двигается сезонный 
грипп, очень важно 
разделить потоки 
пациентов таким 
о б р а з о м ,  ч т о б ы 
грипп не наложился 
на ковид, а ковид на 

грипп.
Все мы так или иначе во влас-

ти цифр. Вот и в эту злосчаст-
ную пандемию мы каждый день 
вглядываемся в цифры вновь за-
болевших, цифры тех, кто по-
правился, тех, кого зараза уне-
сла. Порой не думая о том, что 
за каждой цифрой — человече-
ская жизнь, огромный труд, 
прежде всего медиков. Любим 
мы повторять, что «цыплят по 
осени считают». А коронави-
рус? Осень для него благодатная 
пора? На эти и другие вопросы 
обозревателя «Российской газе-
ты» отвечает лауреат Государ-
ственной премии за достиже-
ния в области гуманитарной де-
ятельности, главный врач го-
родской клинической больни-
цы № 15 имени Олега Филатова 
Валерий Вечорко. 

Валерий Иванович! Извест-
ный израильский врач начи-
сто отрицает коронавиру-
сную пандемию. При этом 
оперирует он опять же циф-
рами. Считает, что количе-
ство смертельных исходов не-
дотягивает до того количе-
ства, которое бывает при 
пандемии. Заметим, он не 
одинок. Заявление ученого на-
шло поддержку. Однако и он, и 
его сторонники приобрели 
куда больше тех, кого возму-
щают подобные заявления. 
Ученые спорят. А вы, руково-
дитель больницы, которая в 
ковид в одночасье стала ин-
фекционной, что думаете по 
этому поводу?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Может, отвечу 
грубо, но мне кажется, в данном 
случае это оправданно: заяв-
лять об отсутствии пандемии 
могут лишь те, кто во время ве-
сенне-летнего нашествия коро-
навируса не был в нашей шкуре. 
Те, кто не видел страданий забо-
левших. Те, кто не участвовал в 
их выхаживании, спасении. По-
верьте мне, в данном случае 
дело даже не в цифрах, а, если 
так можно выразиться, в содер-
жании того, что происходило. И, 

увы, пока продолжает происхо-
дить. Наша больница на 1610 
коек не всегда могла вместить 
всех попавших в коронавиру-
сную беду. Нам пришлось «поте-
сниться», чтобы ни в коем слу-
чае никому не отказать.

А может, мы излишне увле-
клись госпитализацией всех и 
вся, подозреваемых в ковиде? 
Может, кого-то и без госпи-
тализации можно спасать?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Для того чтобы 
ответить на ваш вопрос положи-
тельно, надо было приобрести 
некий опыт. Мы его приобрели, 
и уже в период пика знали, что 
действительно порой можно 
обойтись без госпитализации. 
Но… для этого нужны соответ-

ствующие кадры, нужна соот-
ветствующая подготовка вра-
чей, среднего медперсонала в 
области борьбы с коронавиру-
сной инфекцией. 

Сейчас такие кадры в Москве, 
например, есть?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Категоричного 
«да» у меня в ответ нет. Но гово-
рил и повторюсь: столичные ме-
дики в данной ситуации на вы-
соте. При этом имею в виду не 
только нашу городскую клини-
ческую 15-ю больницу. 

Согласна. Не случайно же 
именно 15-я отныне и дальше 
«обречена» работать на ко-
вид. Причем все ваши подра-
зделения, включая ваш знаме-
нитый роддом. Во время эпи-
демии именно ваш роддом, ко-
торый курирует главный 
акушер-гинеколог России ака-
демик Лейла Адамян, был за-
действован на прием роже-
ниц, которые попали во 
власть коронавирусной ин-
фекции. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: И их надо было 
не только принять. Наша задача 
была в том, чтобы болезнь не от-
разилась на течении беремен-
ности. И главное, чтобы родился 

здоровый ребенок. Не посчи-
тайте за похвальбу, но, честно 
говоря, горжусь, что нам это 
удалось. 

Пандемия пошла на спад. Тот 
же ваш роддом будет прини-
мать только тех, кто болен 
ковидом, или, как в прежние 
времена, беременных с сердеч-
но-сосудистыми заболевания-
ми, с болезнями зрения?..

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вот вы сказали, 
«пандемия пошла на спад». По-
пробую с вами согласиться. Но 
должен заметить: нам жить в 
условиях нового вируса. Да, 
уповаем на вакцину, на всеоб-
щую вакцинацию от коронави-
руса. Но сказать, что его нет во-
все, что мы должны о нем за-

быть, вряд ли удастся. И уж так 
сложилось, что в нашу 15-ю ста-
нут и впредь направлять самые 
тяжелые случаи, самых разных 
пациентов, страдающих разны-
ми заболеваниями, к которым 
присоединился ковид. Да, это 
прибавляет работы, вносит 
очень существенные корректи-
вы во всю больничную жизнь. 
Мы не отказываемся и не отка-
жемся от красной зоны. Более 
того, прибавляем синюю. 

Вот о синей зоне поподробнее. 
Конкретно, что она значит? 
Вы сегодня приехали ко мне, в 
отличие от прошлых посеще-
ний, без маски и без перчаток. 
Лично мне это ничем не гро-
зит? Вы же из ковидной боль-
ницы.

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Не бойтесь моего 
приезда! Да, конечно, я сегодня, 
как и каждый день, был в кра-
сной зоне. Без этого моя работа 
теперь невозможна. В красной 
зоне я был полностью экипиро-
ван, Но прежде, чем выйти с тер-
ритории больницы, я прошел 
через дезинфекционный тон-
нель, принял душ и облачился в 
чистую одежду. Добавлю, ка-
ждую неделю мы сдаем специ-
альный тест. 

Это участь всех сотрудников 
больницы или только главного 
врача? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да ни в коем слу-
чае! Не только главный врач, но 
и все сотрудники без принятия 
душа выйти с территории боль-
ницы не могут.

Ковидный перерасход воды 
учитывается в различных 
сводках, которые вы вынужде-
ны предоставлять наверх?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Если честно, то 
как-то не обращал на это внима-
ния. 

Но раз уж мы обратили вни-
мание на ковидное содержание 
больницы, то не могу не спро-
сить: больничный бюджет 
поменялся? На зарплатах 
персонала это как-то отра-
зилось? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Да, отразилось, и 
довольно заметно. 

А теперь о том, что такое си-
няя зона?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Очень важно, что 
у нас сейчас два приемных отде-
ления, а точнее даже три. То, что 
отдельно, специально для род-
дома. Далее — приемное отделе-
ние для тех, у кого подтвержден-
ная коронавирусная инфекция. 
«Скорая» туда везет пациентов 
с подтвержденным диагнозом. 
И еще приемное отделение для 
пациентов со схожими с ковид-
ной инфекцией клиническими 
проявлениями, но подтвержде-
ния диагноза у них нет.

Пациенты поступают толь-
ко по «скорой помощи»? Моя 
любимая героиня «тетя 
Маша из подъезда», у которой 
поднялась температура, у ко-
торой головная боль, может 
прийти в приемное отделение 
15-й? Ее примут?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Нет, не может. К 
нам поступают пациенты толь-
ко по каналам скорой медицин-
ской помощи. 

Вы лично считаете, это пра-
вильно или нет? Вопрос задаю 
не случайно. Мне нередко зво-
нят люди, у которых подня-
лась температура, у которых 
ломота в теле, головная боль. 
И просят положить их имен-
но в вашу больницу, потому 
что достаточно о ней наслы-
шаны. Кроме того, теперь по-
чти все умеют пользоваться 
интернетом, где тоже немало 
сказано о Филатовской боль-
нице. Как поступаю я, вы знае-
те: у меня есть ваш мобиль-
ный телефон и я этим пользу-
юсь. Хотя каждый раз от вас 
слышу: надо вызвать или вра-
ча на дом, или «скорую». А 
«скорая» повезет именно к 
вам? Или об этом мне тоже 
надо договариваться самой?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Скорее всего, 
«скорая» повезет в тот стацио-
нар, который ближе всего к ва-
шей условной «тете Маше». 

Вы считаете это справедли-
вым? Ведь недаром сейчас 
минздрав ратует за то, что 
надо предоставить пациен-
там возможность выбора ме-
ста лечения и даже врача. Как 
быть?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: С минздравом 
согласен полностью. Пациент 

должен иметь право выбора. Но 
жизнь, к сожалению, вмешива-
ется и в это право. Поскольку 
иногда в ситуациях, касающих-
ся здоровья, счет идет на мину-
ты. И потому… Действовать 
всегда надо во имя пациента. 

Вернемся к синей зоне…Что 
же она такое?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Синяя зона — это 
некий предвестник дальнейшей 
помощи пациентам. В приемном 
отделении этой зоны у нас вся 
суперсовременная аппаратура. 
Поступивший пациент проходит 
полное обследование: КТ, эк-
спресс-тест на грипп и на коро-
навирусную инфекцию и ПЦР-
диагностику. Ведь сейчас, осе-
нью, когда помимо ковида на нас 
надвигается сезонный грипп, 
очень важно разделить потоки 
пациентов таким образом, что-
бы грипп не наложился на ковид, 
а ковид на грипп. Пациента, у ко-
торого выявлен ковид, мы на-
правляем в красную зону. А па-
циенты с гриппом, воспалением 
легких или с нарушением ритма 
сердца и т.д. отправляются в от-
дельный корпус больницы. 

В этом отдельном корпусе 
персонал в соответствующем 
«ковидном» одеянии или нет? 
Ведь только со стороны ка-
жется, что в этом одеянии 
комфортно, а на самом деле 
это тяжелая ноша. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Конечно, в одея-
нии. Тяжелая, но опять же со-
шлюсь на диктат коронавируса. 
Необходимая. 

Валерий Иванович, этот дик-
тат когда-нибудь закончит-
ся? Первая партия вакцины 
уже направлена в регионы. 
Предполагается, что с января 
начнется всеобщая вакцина-
ция. Сможем относиться к 
ковиду, как к обычному сезон-
ному гриппу? Понимаю, вы не 
вирусолог, вы не иммунолог, но 
вы серьезный клиницист и 
прошли самый жестокий 
этап ковидной эпопеи, пото-
му ваш ответ.

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Очень хочется 
быть оптимистом. Очень заман-
чиво всех порадовать. Да и по 
натуре я оптимист, человек не 
мрачный, но прагматичный. 
Если откровенно, я пока не 
вижу такого. Только когда на-
чнется всеобщая вакцинация… 

Полгода назад мы писали о 
том, что  городская клиниче-
ская 15-я больница отличает-
ся еще и тем, что в ней 
поют… Причем поете лично 
вы, Валерий Иванович. К 
тому же включаете музыку с 
записью любимых мелодий, 
песен. Не ради личного развле-
чения, а для создания в больни-
це некой ауры. Чтобы и со-
трудники, и пациенты чув-
ствовали, что они вместе 
против недуга. Во время пика 
ковида музыка звучала или 
было не до нее? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Звучала. И хоти-
те верьте, хотите нет, это помо-
гает. Даже самым тяжелым па-
циентам. И потому будет зву-
чать и в синей, и в красной зоне, 
и во всей больнице. •

Валерий Вечорко: 
Всегда надо действовать 
во имя пациента.

А К Ц Е Н Т

Заявлять об отсутствии пандемии могут 
лишь те, кто во время весенне-летнего 
нашествия коронавируса 
не был в нашей шкуре

ЧП   При пожаре 
погибли 
лечившиеся 
анонимно 
пациенты

ПОГУБИЛ 
«ЧИСТЫЙ 
ГОРОД»
Надежда Столярчук, 
Красноярск

Следственный комитет по Крас-
ноярскому краю и Республике 
Хакасия задержал директора 
красноярской частной нарколо-
гической клиники «Чистый го-
род», где пожар унес жизни че-
тырех человек. Сигнал о возго-
рании расположенной на пер-
вом этаже многоэтажного дома 
клиники поступил в 3.45 по 
местному времени. Огнеборцы 
прибыли уже через несколько 
минут.  Увы, четверых человек, 
проходивших лечение, спасти не 
удалось. Как рассказали следо-
ватели, часть пациентов находи-
лась в клинике на условиях ано-
нимности, поэтому опознать 
сгоревшие тела без геномных 
экспертиз теперь невозможно. 
Еще двое клиентов в тяжелом со-
стоянии доставлены в ожоговый 
центр красноярской краевой 
больницы. Сейчас они подклю-
чены к аппаратам ИВЛ. К рассле-
дованию ЧП подключились про-
куратура и СК.

Первоначально причиной по-
жара назвали короткое замыка-
ние в светильнике на подвесном 
потолке. Однако рассматрива-
лась и другая версия — что, на-
пример, пациенты могли сами 
устроить поджог, чтобы вы-
браться на свободу. Она и под-
твердилась, когда следователи 
изучили видео, изъятое с камер 
внутреннего наблюдения. На 
нем видно, как один из пациен-
тов поджигает предметы инте-
рьера, в результате чего огонь 
моментально охватывает всю 
палату, где лежали люди. При-
чем, по мнению сотрудников 
СК, человека, устроившего воз-
горание, среди погибших во вре-
мя пожара нет. Возбуждено вто-
рое уголовное дело — «Убийство 
двух и более лиц общеопасным 
способом». Поджигателя ищут.

Как рассказывают жильцы 
дома, клиника «Чистый город», 
начавшая работать около 10 лет 
назад, была не очень приятным 
соседом. Обитатели нижних эта-
жей не раз жаловались на то, что 
пациенты, которых лечили здесь 
от алкогольной и наркотической 
зависимости, кричат, стучат по 
батареям, стонут и просят выпу-
стить их наружу. Как сообщили 
некоторые СМИ со ссылкой на 
источники в медицинских кру-
гах, заведение вообще не имело 
лицензии на оказание стацио-
нарной медпомощи — могло пре-
доставлять  только амбулатор-
ную, то есть никаких больных 
ночью здесь не должно  быть. 
Свою проверку случившегося 
уже начал и Росздравнадзор. •

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Сердце 
сообщает  
о депрессии

ДИАГНОЗ 
ПО РИТМУ
Ирина Лозовская

Мало кто хотя бы раз в жизни не 
впадает в депрессию — по раз-
ным причинам. Уснуть сложно. 
Все раздражает. Ничто не радует. 
А сердце порой колотится так, 
что дух захватывает. К какому 
врачу бежать? К кардиологу? 
Научное издание Medical Xpress 
пишет об исследовании ученых, 
которым удалось выяснить, что 
депрессивное состояние может 
помочь выявить частота сердеч-
ных сокращений. На протяже-
нии 24 часов идет наблюдение за 
частотой биения сердца. Исходя 
из полученных результатов, до-
ктора могут сделать выводы об 
актуальном состоянии пациен-
та.

В ходе исследования в тече-
ние четырех суток ученые на-
блюдали за сердечным ритмом 
30 пациентов. У половины была 
ранее диагностирована депрес-
сия. Но одним давали лекарство, 
а другим — плацебо. Как выясни-
лось, сердечный ритм у людей с 
депрессией в среднем на 10–15 
ударов в минуту выше, чем у 
других. Также эксперимент по-
казал, что антидепрессант, кото-
рый давали пациентам, помог 
снизить частоту сердечного рит-
ма. У тех, кто принимал плацебо, 
показатели не изменились. Вы-
вод: ученые считают, что данное 
исследование поможет диагно-
стировать депрессивное состоя-
ние на ранней стадии. И значит, 
можно в короткие сроки изба-
вить человека от этого врага здо-
ровья.   •

Совершенно оче-
видно, что нужна 
специальная 
послековидная 
реабилитация

Только со стороны кажется, что в «ковидном» одеянии комфортно, а на самом деле это тяжелая ноша. 

Врач Нина Сивун предлагает моей коллеге, переболевшей 
COVID-19, шесть минут тренажера.  Увы, ее не хватило и на две.
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ДОРОГИ Пешеходов станут  
штрафовать за отсутствие 
фликеров ночью

Подсветись

Владимир Баршев

Подмосковная Госавтоинспекция начала социальную 
кампанию под названием «Засветись». Об этом вчера 
сообщил заместитель начальника ГИБДД Московской 
области Владимир Севостьянов. В рамках кампании 
пешеходам будут объяснять необходимость в темное 
время суток носить на одежде световозвращающие 
элементы. По словам Севостьянова, за отсутствие этих 
элементов предусмотрена административная ответст-
венность.

За 8 месяцев этого года на подмосковных автодоро-
гах зарегистрировано 803 наезда на пешеходов. Поги-
бли в результате этих ДТП 118 человек, еще 726 полу-
чили травмы различной степени тяжести.

И если тяжесть последствий общей аварийности ко-
леблется в районе 10 погибших на 100 пострадавших 
(по данным за 2020 год), то в автоавариях с участием 
пешеходов — она возрастает до 14, а бывает и до 17.

При этом 190 наездов были совершены в период с 
22.00 до 07.00, а еще 310 — с 17.00 до 22.00. То есть с 
учетом сезонных особенностей почти 70 процентов 
наездов совершаются в темное время суток или в усло-
виях недостаточно хорошей видимости.

И основная причина таких наездов в том, что пеше-
ход на неосвещенных участках дорог в темноте пра-
ктически не виден. Выяснилось, что из 844 человек, по-
павших под колеса, только 22 использовали световоз-
вращающие элементы.

Владимир Севостьянов напомнил, что приближает-
ся зима. В этом году она была бесснежной, что еще 
больше обострило ситуацию. Черные дороги, обочи-
ны, практически нет солнца и люди в темных одеждах. 
В результате всплеск количества наездов. Поэтому, 
чтобы предотвратить подобную историю, сейчас и ре-
шили провести социальную кампанию.

В первую очередь людям будут объяснять, что при 
движении с ближним светом фар водитель способен 
увидеть пешехода на дороге на расстоянии 25—30 ме-
тров. Если же на пешеходе есть световозвращающий 
элемент, то это расстояние увеличивается до 150—200 
метров. А при движении с дальним светом фар дистан-
ция, на которой пешеход становится виден, с примене-
нием световозвращателей увеличивается до 350 ме-
тров. А это, к слову, в восемь раз повышает безопа-
сность пешехода. 

Людям также напомнят, что в правилах прописана 
их обязанность при движении в темное время суток 
вне населенных пунктов носить световозвращающие 
элементы. За нарушение этого пункта правил предус-
мотрена ответственность — штраф 500 рублей. И со-
трудники ГИБДД, кстати, нередко штрафуют за отсут-
ствие фликеров, особенно в деревнях и селах.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Главы 
Москвы и Подмосковья 
рассказали о вакцинации 
от гриппа и коронавируса

Привет. Привит? 

Ирина Рыбникова

Уже около 700 москвичей сделали прививку от корона-
вируса, все они чувствуют себя хорошо. А всего в спи-
сках добровольцев, пожелавших привиться от 
COVID-19 на этапе испытания вакцины, значатся по-
рядка 60 тысяч человек, сообщил вчера мэр столицы 
Сергей Собянин. 

Сейчас начинается третий этап испытаний вакци-
ны. Собянин считает, что массовая вакцинация в Мо-
скве может начаться в конце ноября или в декабре. А 
пока градоначальник предлагает жителям сосредото-
читься на прививках от гриппа. И признается, что в 
этом году сезонные простуды не слишком беспокоят 
москвичей. «И по ОРВИ, и по гриппу ситуация в полто-
ра-два раза лучше, чем в предыдущие годы», — отметил 
мэр. Это, кстати, может быть связано с соблюдением 
масочного режима. От гриппа привились уже более 
миллиона москвичей. В общей сложности власти рас-
считывают на 6 миллионов сознательных граждан. 
«Это собьет волну сезонного гриппа и не приведет к 
эпидемии, которая может усложнить ситуацию с 
COVID», — подытожил Собянин.

Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев в про-
гнозах относительно массовой вакцинации от корона-
вируса более осторожен. «Я очень надеюсь, что это 
случится уже в декабре или с нового года», — сказал он, 
добавив, что прививка от коронавируса для жителей 
области будет бесплатной. Ситуацию с распростране-
нием коронавирусной инфекции Воробьев назвал ста-
бильной. Ежедневно врачи выявляют 150—170 новых 
больных, в каждом муниципалитете продолжают рабо-
тать ковидные больничные отделения, в которых в об-
щей сложности насчитывается порядка пяти тысяч 
коек. А заняты сейчас 2800. «Заметная динамика от-
сутствует. Бывает, где-то плюсанем, но в основном дер-
жимся на уровне», — уточнил Воробьев. 

А заболеваемость гриппом и ОРВИ в регионе пошла в 
рост. Губернатор напомнил, что в области работает сайт 
privivka.mz.mosreg.ru, где перечислены все прививоч-
ные пункты, в том числе и мобильные. В этом году жела-
ющим обзавестись иммунитетом можно выбрать лю-
бую поликлинику. Работают прививочные пункты так-
же на 23 железнодорожных станциях, в 53 ТЦ, 3 домах 
культуры и 16 МФЦ. Открыты пункты в 98 деревнях и у 
метро «Мякинино» в Красногорске. Для вакцинации с 
собой нужно иметь лишь паспорт и полис, а состояние 
здоровья человека врачи проверят на месте. А сотрудни-
кам крупных предприятий, чтобы сделать прививку, 
даже ходить никуда не нужно. На предприятия, где рабо-
тают более 500 человек, врачи приедут сами.  За первую 
неделю вакцинации от гриппа прививки сделали более 
323 тысяч жителей Подмосковья. Если такая динамика 
сохранится, с задачей привить в этом году не менее 4,2 
млн человек медики справятся.   

От гриппа уже привились более миллиона москвичей 
и 323 тысячи  жителей области. 

ОБЩЕСТВО  

В Кузьминках 
откроется 
музей тишины

СЛУШАЙ СЕБЯ

Сергей Бабкин

Первый в России музей тиши-
ны на следующей неделе откро-
ется в Москве. Как рассказала 
основатель и идеолог проекта 
Мария Айзина, здесь каждый 
сможет оценить, насколько 
притягательно беззвучие. И как 
одновременно бесценно иметь 
возможность вернуться в мир 
звуков.

Музей «В Тишине» в Кузь-
минском парке создан специ-
ально для того, чтобы здоровые 
люди смогли лучше понять мир 
глухих. В России примерно 13 
миллионов человек не слышат 
совсем. И тем не менее они пре-
красно владеют языком тела, 
прекрасно общаются, узнают 
новости, признаются в любви. 
«В мире тишины музыку слу-
шают — телом, разговаривают — 
руками и лицом, узнают новое 
— глазами, — объясняет Мария 
Айзина. — Погружение в тиши-
ну теперь стало, благодаря но-
вому музею, увлекательным и 
познавательным аттракцио-
ном, в котором можно увидеть 
себя и других с новой стороны, 
открыть в себе скрытые воз-
можности». Как говорят орга-
низаторы, экскурсии сюда бу-
дут полезны всем, кто любит 
новые эксперименты и ощуще-
ния, или просто устал от город-
ского шума и суеты.

Главная особенность музея в 
том, что каждый посетитель 
при входе надевает шумоза-
щитные наушники. В них гости 
проходят в интерактивные 
залы, где в течение 75 минут 
выполняют разные задания эк-
скурсоводов. Среди них одни из 
самых задорных — Ксюша и Да-
нила. Они могут пригласить 
любого человека в этот музей, 
не произнося ни единого слова. 
Больше того, создатели музея 
смогли пригласить и слабослы-
шащего танцора. Хотя, казалось 
бы, музыку можно только слы-
шать. Музей «В Тишине» это 
опровергает.

Каждый посетитель музея 
сможет научиться понимать 
своего собеседника без слов. 
Именно на это направлены 
многие задания «тихих» кве-
стов. Также многие получат 
шанс познакомиться с языком 
жестов и даже сочинять целые 
рассказы с его помощью. Самое 
удивительное, что он отличает-
ся в «русском» и «американ-
ском» вариантах! Даже базо-
вую и самую душевную фразу 
«Я тебя люблю» русский и аме-
риканец «покажет» совершен-
но по-разному. А как об этом и о 
других своих чувствах без слов 
расскажут здоровые люди? Вот 
это, пожалуй, составляет глав-
ный всеобщий интерес к ново-
му музею.

Его создатели уверены, что 
будут популярны не только эк-
скурсии. Побыть в тишине иде-
ально, например, для тимбил-
динга. Именно изучая новый 
язык и возможности друг дру-
га, работники одного коллекти-
ва становятся сплоченнее. В 
этом легко убедиться на опыте 
многих коллективов. Даже в 
90-е была популярна телеигра 
«Пойми меня», когда участни-
ки пытались объяснить другу 
другу какое-нибудь слово или 
ассоциацию к нему с помощью 
невербальных средств. Порой 
получался испорченный теле-
фон: цепочка непонимания и 
ошибок превращала условный 
арбуз в коронацию. 

В новом музее этот популяр-
ный формат будет дополняться. 
Например, здесь придумали 
развлекательные и в каком-то 
смысле даже познавательные 
программы и для дней рожде-
ния, и даже для романтических 
свиданий. Партнер, не говоря-
щий ни слова, но выражающий 
свои чувства взглядами и же-
стами, должен раскрыться по-
новому. Даже в том случае, если 
супруги вместе 20 лет и более. 
Музей откроется для всех 26 
сентября по адресу: Кузьмин-
ский парк, 1, стр. 12, он будет 
работать ежедневно с 10.00 до 
21.00. Как говорят создатели и 
участники этого проекта, гости 
музея под руководством носи-
телей тишины будут откры-
вать, подобно кэрроловской 
Алисе, двери в страну чудес, на-
полненную захватывающими 
испытаниями и веселыми при-
ключениями. Музей – это раз-
влечение со смыслом для взро-
слых и детей от 8 лет. Хотя есть 
и программы для взрослых.   

Каждый посети-
тель попадает 
в особенный мир, 
надев шумозащит-
ные наушники

ЭКОЛОГИЯ  Как в этом году стать участником акции 
«Посади свое дерево» 

Все цветы радости 

Ирина Рыбникова 

Т
радиционная акция 
«Посади свое дерево», 
в которой жители Мо-
сковской области 
охотно принимают 
участие начиная с 
2013 года, этой осе-
нью пройдет в непри-
в ы ч н о м  ф о р м а те . 

Массовых выездов на посадки 
не будет — санитарные нормы не 
позволяют. Однако желающие 
соблюсти традицию все же смо-
гут посадить свое дерево, сооб-
щили в областном комлесхозе. 

Эту акцию, напомним, при-
думали в Наро-Фоминском 
районе области. В 2013 году 
председатель районного «Зеле-
ного патруля» Игорь Мохов 
предложил увековечить па-
мять 27 миллионов советских 
солдат, погибших в годы Вели-
кой Отечественной войны, по-
садив в честь каждого из них де-
рево. Тогда же решили, что вы-
саживать молодые ели, сосны и 
дубки нужно в тех лесничест-
вах, где в борьбе с жуком-коро-
едом прошли самые массовые 
санитарные рубки. Чтобы вос-
становить то, что вырубили. Ре-
гулярно принимают участие в 

акции и журналисты «Россий-
ской газеты». У нас даже есть 
собственная аллея из молодых 
елей, посаженная в Рождест-
венском лесничестве подмо-
сковного городского округа 
Истра.

В обычное время акция про-
ходит два раза в год — весной и 
осенью. На площадки, где идет 

высадка, приезжают автобуса-
ми. Сначала дружно работают, 
потом пьют чай с сушками под 
песни и пляски самодеятель-
ных коллективов. Все чаще сре-
ди участников акции замечают 
знаменитостей, причем все они 
находятся за сценой — сажают 
деревья вместе с остальными. В 
прошлом году, например, свои 
деревья сажали Максим Гал-
кин, Дмитрий Маликов, Анже-
лика Агурбаш, Павел Буре. За 
эти годы цель акции достигну-

та более чем наполовину. Выса-
жено порядка 15 миллионов де-
ревьев на площади более шести 
тысяч гектаров. 

В этот раз коронавирус спу-
тал все планы. Но те, кто при-
вык участвовать в акции и не 
хочет нарушать традиции, мо-
гут приехать с лес. «Для этого 
на геопортале Московской об-

ласти (rgis.mosreg.ru) нужно 
выбрать удобную для посеще-
ния площадку, созвониться с 
ответственным за нее и заявить 
о желании принять участие в 
акции», — рассказала председа-
тель комитета лесного хозяйст-
ва области Елена Казимир. От-
ветственные за площадки со-
ставят график посадок так, что-
бы одновременно на участке 
находилось как можно меньше 
людей, при этом участники ак-
ции, как и прежде, будут обес-

печиваться всем необходимым 
— перчатками, саженцами, ве-
драми и лопатами. 

На землях лесного фонда, 
уточнила Казимир, под посад-
ки подготовлены 37 площадок 
общей площадью 82 гектара, 
где силами лесников, волонте-
ров и просто неравнодушных к 
экологии граждан будут выса-
жены порядка 300 тысяч сеян-
цев сосны и ели. А еще 750 
участков под озеленение подго-
товили муниципалитеты. Вооб-
ще, акция «Посади свое дере-
во» все больше смещается в 
сторону городской среды. Ле-
совосстановление в области за 
эти годы уже вышло на те тем-

пы, с которыми лесники справ-
ляются сами. Поэтому с каждой 
акцией городских площадок 
становится все больше. На них 
сажают уже не сосны, а липы, 
каштаны, акации, груши и 
яблони, многолетние цветы и 
кустарники, которые долгое 
время будут радовать жителей 
разноцветьем. 

В этот раз акция проводится 
не в какие-то конкретные вы-
ходные, а идет в течение всего 
месяца — до 30 сентября. При-
нять участие в ней можно в лю-
бой удобный для себя день.    

Губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев — бессменный участник 
экологической акции.

А К Ц Е Н Т

В этом году на землях лесного фонда 
планируется высадить порядка 
300 тысяч сеянцев сосны и ели

ПРАЗДНИК  В столице пройдет фестиваль 
сапсерферов

Гулять по воде
Сергей Жуков

В 
ближайшую субботу, 19 
сентября, в столице впер-
вые пройдет фестиваль 

«Московская акватория». В 
этот день на Водоотводном ка-
нале соберутся более 500 по-
клонников SUP-бординга и свы-
ше 20 SUP-клубов из разных ре-
гионов России. Спортсмены и 
любители проплывут на досках 
через исторический центр горо-
да в карнавальных костюмах. 

Люди, которые стоят на до-
сках и гребут веслом, часто 
встречаются у Живописного 
моста. Там у сапсерферов про-
ходят тренировки. И вот «кара-
ван» из SUP-бордов можно бу-
дет увидеть в центре Москвы. 
Стартует фестиваль в 11.00 на 
Болотной набережной. В про-
грамме — показательные зае-
зды на аквабайках, гидроци-

клах, флайбордах. И, конечно, 
любительские и профессио-
нальные гонки на SUP-бордах. 
Завершится все красочным 
водным парадом. Участники в 
карнавальных нарядах про-
плывут по каналу четыре с по-
ловиной километра. Самые 
креативные получат призы за 
лучший костюм и необычное 
оформление доски. По словам 
организаторов, если фестиваль 
окажется популярным, его бу-
дут  проводить регулярно. 
Стать участником может лю-
бой совершеннолетний. Нужно 
лишь зарегистрироваться на 
сайте aqua.mdto.ru и получить 
стартовый номер. Присоеди-
ниться к заездам могут и мо-
сквичи старше 14 лет, но в со-
провождении родителей.

Фестиваль, подчеркнули в 
оргкомитете, из-за сохраняю-
щейся угрозы коронавируса 

пройдет с соблюдением сани-
тарных мер: для участников 
установят дезинфекторы для 
рук, волонтерам и организато-
рам выдадут маски и перчатки, 
будет дежурить врач. При вхо-
де на фестивальную площадку 
всем измерят температуру 
тела бесконтактным термоме-
тром. Тех, у кого она выше 37 
или есть симптомы ОРВИ, не 
пустят. Гостям и участникам 
фестиваля организаторы сове-
туют захватить с собой маски и 
перчатки.  

Серфинг в столице стал одним из самых популярных видов отдыха. Гребцов можно встретить и в самом центре. 

ПОКУПКИ Зачем магазины 
открыли «шпионский клуб»

Зовут на балл

Сергей Бабкин

«Тайным покупателям» приду-
мали новые форматы: «Пяте-
рочка» запустила «Шпионский 
клуб», а авиакомпания S7 — 
приложение для замечаний пас-
сажиров. В награду «агентам» 
решено давать бонусные баллы.        

В ретейле технология «тай-
ных покупателей» известна до-
статочно давно: приходишь в 
магазин, отмечаешь недостат-
ки, получаешь преференции. 
Бизнесу в сфере торговли и 
услуг это выгодно: во-первых, 
оперативно улучшаешь работу, 
во-вторых, заманиваешь балла-
ми новых потребителей. Теперь 
технологии пошли дальше. Как 
рассказали в пресс-службе X5 
Retail Group, в «Пятерочке» со-
здали закрытый клуб «шпио-
нов». Их задача — не просто фик-
сировать какие-то недостатки, а 
выполнять задания «командо-
вания». Кто мало покупает или 
неактивно проходит «миссии», 
тот из клуба исключается.                                                                                                     

Вступить в «Шпионский 
клуб» помогает приложение. 
Анкеты претендентов проходят 
тщательный отбор, берут толь-
ко активных покупателей, не 
допускаются, естественно, со-
трудники компании. Успешно-
му «шпиону» начинают сыпать-
ся задания. Например, прове-
рить чистоту в той или иной 
торговой точке, порядок в мага-
зине или свежесть продуктов. В 
зависимости от сложности мис-
сии на его карту постоянного 
покупателя начислят от 100 до 
200 баллов. «В режиме онлайн 
мы получаем надежную и прав-
дивую обратную связь: она фор-
мируется на основании не-
скольких проверок и подтвер-
ждается фотофактами, — ком-
ментирует директор по клиент-
скому опыту торговой сети 
Александр Чухонцев. — Это бо-

лее гибкий инструмент, кото-
рый позволяет выбирать зада-
ния для проверок вплоть до ма-
газина и практически момен-
тально устранять проблемные 
зоны».  Еще один важный аспект 
таких сервисов — достоверность 
информации. В «Пятерочке» 
агент обязательно должен «за-
чекиниться», то есть подтвер-
дить свое присутствие в магази-
не, где проходит задание. В ана-
логичном сервисе авиакомпа-
нии S7 Airlines «тайный пасса-

жир» тоже должен пройти авто-
ризацию — указать свои данные 
и номер брони. Это необходимо 
и для подтверждения информа-
ции, и для того, чтобы сотрудни-
ки компании могли связаться с 
«тайным пассажиром» и бы-
стро решить замеченные про-
блемы. Схема тут еще проще, 
чем в «Пятерочке». Надо просто 
скачать приложение, зареги-
стрироваться и отмечать свои 
впечатления о каждом этапе 
процесса. «Не все привыкли 
оставлять отзывы на борту или 
на сайте авиакомпании, и зача-
стую мы узнаем о проблеме слу-
чайно из социальных сетей, — 
отметила директор департамен-
та пассажирского опыта Свет-
лана Кулюкина. — Приложение 
позволит оперативно отпра-
вить отзыв о путешествии на-
прямую в авиакомпанию — и мы 
сможем быстрее отреагировать 
и исправить ситуацию».    

Тайные агенты 
выполняют зада-
ния: ищут несве-
жие продукты 
и грязные залы

КСТАТИ

Из-за фестиваля водных видов 

спорта движение на участке Бо-

лотной набережной 19 сентября 

будет полностью перекрыто. А 18 

сентября с 20.00 и до конца дня 

там будет открыта только одна по-

лоса. 
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Кстати

Комитет лесного хозяйства Московской области объявил фотоконкур-

се #нашлес2020, который будет проходить в течение всей акции «По-

сади свое дерево» в социальной сети Instagram. К участию в нем допу-

скаются только пользователи с открытыми аккаунтами. «Нужно до 30 

сентября сделать фото на тему: «Красота подмосковного леса» и разме-

стить у себя на личной страничке в социальной сети Instagram с хеште-

гом #нашлес2020», — объясняет правила конкурса руководитель ком-

лесхоза Елена Казимир. —  Также нужно подписаться на аккаунты @

mosoblcomles и @elena.kazimir.officia и оставить комментарий под по-

стом о конкурсе, указав свой округ проживания». Победителей назовут 

1 октября, им обещают неплохиве призы. 
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Сергей Кузнецов о Москве после пандемии, реновации и других крупных проектах

Город на подъеме
Любовь Проценко

М
осква возвраща-
ется к привычно-
му образу жизни. 
Многие вновь хо-
дят, как и прежде, 
на работу, дети 
пошли в школу, 
открываются но-
вые авиарейсы за 

границу. Значит ли это, что пан-
демия и все связанные с ней 
страхи позади? Какие измене-
ния коронавирус внес в разви-
тие города? Над чем заставил за-
думаться людей? Об этом беседа 
корреспондента «Российской га-
зеты» с главным архитектором 
Москвы Сергеем Кузнецовым.

Пока закрыты границы
Сергей Олегович! Двенадца-
тимиллионный город впер-
вые вынудил жителей на дли-
тельное время дистанциро-
ваться друг от друга. Образо-
вание и сейчас готово в любой 
момент вернуться к онлайн-
формату: стоит в классе за-
болеть хотя бы одному уче-
нику. Многие работодатели 
по-прежнему не выходят с 
«удаленки». А какие выводы 
сделали во время пандемии 
архитекторы? Что, по их 
мнению, можно изменить в 
развитии мегаполисов? 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Успех больших 
городов прежде всего куется во 
взаимодействии людей друг с 
другом. Именно это умение в 
процессе эволюции вывело че-
ловека на вершину пищевой це-
почки. Я считаю, не стоит пере-
краивать город для того, чтобы 
сделать изоляцию из временной 
меры в норму жизни. Пандемия 
дала опыт, в том числе и поло-
жительный. Научила, напри-
мер, пользоваться той же «уда-
ленкой». Я и сам, как многие 
коллеги, оперативно перешел 
на этот формат работы и по 
мере необходимости могу ис-
пользовать его и впредь. Родил-
ся даже новый тип офиса, когда 
сотрудники работают удаленно 
и встречаются только для того, 
чтобы обсудить насущные зада-
чи. Он, как мне кажется, будет 
пользоваться спросом незави-
симо от коронавируса. 

Но такие ценности,  как 
спорт, рестораны, кафе, выста-
вочные залы, театры, — важней-
шая часть жизни города. Ведь 
это не только времяпровожде-
ние, но и обширный сектор эко-
номики. Множество маленьких 
предприятий и сервисов созда-
ют рабочие места, платят нало-
ги. Когда люди в городе свобод-
но перемещаются, эти предпри-
ятия процветают, а от каранти-
на, конечно же, страдают. 

В общем, вся надежда сейчас, 
получается, на медицину? Тем 
более что начинается уже 
массовое испытание вакцины 
от коронавируса…

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Я бы сказал ина-
че. Нужно продвигать и дальше 
здоровый образ жизни, побу-
ждая людей правильно питать-
ся, активно заниматься спор-
том. То есть все то, что позволя-
ет человеку долго и качественно 
жить. Именно на это направле-
ны усилия городских властей в 
течение последнего десятиле-
тия — стремление превратить 
Москву в большой центр здоро-
вья. Этой целью объединены все 
наши проекты — реновация, бла-
гоустройство, сооружение но-
вых спорткомплексов, парков. 
Меня, как градостроителя, пан-
демия лишь убедила в правиль-
ности того, что мы делаем.

Вчера в Каннах завершилась 
Международная выставка 
MIPIM-2020. За последние 30 
лет московская делегация 
впервые не приняла  в ней уча-
стия – французские границы 
для россиян пока закрыты. Но 
ведь и город, и  архитекторы 
готовились к ней. Значит,  
мир не увидел лучшие работы 
наших архитекторов?  

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: К счастью, это не 
так. Стало известно, что Дворец 
художественной гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой в 
«Лужниках» стал победителем в 
номинации «Лучший спортив-

ный и культурный объект» (Best 
cultural & sports infrastructure) 
международного конкурса 
MIPIM Awards, самой престиж-
ной премии в области недвижи-
мости и городского развития. А 
в финал у нас впервые попало 
пять проектов. Помимо дворца, 
реконструкция самих «Лужни-
ков» с набережной, развитие 
территории Бадаевского пивза-
вода, больница в Коммунарке и 
реновация. Больше претенден-
тов было только у хозяев вы-
ставки. Приятно, что  Москва 
закрепила успех прошлого года, 

когда впервые получила на вы-
ставке премию Гран-при  – за 
парк «Зарядье».    

Судить о реновации рано 
Московский проект ренова-
ции не только замечен в мире, 
19,5 тысячи москвичей благо-
даря ему уже живут в новых 
квартирах. И все-таки что 
это за дома, в которые переез-
жают участники програм-
мы? Насколько узнаваемы по 
архитектуре? Меняется ли 
качественно с их появлением 
городская среда?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Честно скажу, что 
пока мы находимся в поиске 
стиля реновации. Но общая идея 
заключается в том, что районы, 
вошедшие в программу, должны 
быть серьезнейшим образом 
улучшены и с точки зрения ка-
чества, и в плане внешнего обли-
ка. В домах есть лифты, нежилые 
первые этажи, для того, чтобы 
там можно было разместить до-
суговые клубы, различные сер-
висы и прочую инфраструктуру 
для комфортной жизни. Но про 
влияние архитектуры еще рано 
говорить, так как нет еще ни од-
ного района, построенного по 
реновации. Реализуются объек-
ты точечно. Но мы активно ра-
ботаем над этой задачей, есть 
поручение мэра привлечь к этой 
работе лучших архитекторов. 
Может быть, проведем глобаль-
ный конкурс. 

Но  архитектурный конкурс 
уже проводился. В ходе его 

были отобраны лучшие про-
екты для экспериментальной 
застройки в пяти районах: 
Проспект Вернадского, Голо-
винский, Царицыно, Кузьмин-
ки и Хорошевский. Что с ними 
стало?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Все эти проекты 
превращены в граддокумента-
цию и запущены в работу.

Недавно посмотрела, как 
идет переезд в новостройку на 
Мукомольном проезде из райо-
на Камушки. Это единствен-
ный 43-этажный дом, по-

строенный в рамках програм-
мы реновации, или еще есть 
такие? 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Нет, это исклю-
чение, на которое пришлось 
пойти, так как в Центральном 
административном округе 
большая проблема с площадка-
ми под новую застройку. Вооб-
ще отношение к этажности в 
Москве очень неоднозначное. 
Например, риелторы на приме-
ре дома, о котором вы говорите, 
убедились, что наибольшим 
спросом у покупателей пользу-
ются как раз квартиры на са-
мых верхних этажах — за виды 
из их окон на Москву. А в соцсе-
тях можно встретить поток не-
гатива, якобы там, где строятся 
высотные дома, людям не оста-
ется ни земли, ни неба. Поэтому 
в поисках компромисса приня-
то решение участников про-
граммы реновации не пересе-
лять выше 24-го этажа. Более 
высокие дома пойдут на прода-
жу с целью рефинасирования 
программы. 

Но я замечу: глубоким за-
блуждением является утвер-
ждение, что чем больше этаж-
ность дома, тем выше плот-
ность застройки города. Плот-
ность застройки в Москве — не 
более 25 тысяч квадратных ме-
тров на гектар. При том, что в 
Берлине или Лондоне, застро-
енных большей частью четыре-
хэтажными домами, плотность 
порядка 40 тысяч «квадратов» 
на гектар. Дело в том, что в Мо-
скве земли под любой жилой 
дом всегда выделяется намного 
больше, чем в большинстве го-
родов мира. Это на Западе люди 
привыкли, что выходишь из 
подъезда и сразу попадаешь на 
улицу. Там, если есть хотя бы 
крошечный дворик, это уже бо-
нус. В нашей же культуре дру-
гая специфика восприятия: у 
дома должно быть много сво-
бодного места. Или, скажем, 
взять инсоляцию. Мы несколь-
ко раз выносили на обсуждение 
архитектурного совета вопрос 
об отмене этой нормы, давно не 
существующей в большинстве 
стран. Реакция была такой: 
«Что вы? Как можно?» То же са-
мое с пожарными проездами. 
Пользы от них никакой, но и от-
менить выделение под них при-
домовой территории невоз-
можно. А попробуйте сказать: 

знаете, мы решили, дома будут 
пониже, но парковок не будет? 
Больнейший вопрос! Особенно 
для людей, которые поколения-
ми считали, что иметь автомо-
биль — это очень круто. Я, хотя и 
человек еще молодой, но все-та-
ки поживший в Советском Со-
юзе и выросший в пятиэтажке, 
которая тоже попала в про-
грамму реновации, это точно 
знаю. Помню, как моя семья, 
наши соседи были счастливы, 
приобретая машину. И, конечно 
же, все были убеждены, что у 
дома должно быть место, где ее 
можно бросить. 

Но в том же доме на Муко-
мольном проезде есть подзем-
ный гараж, а в нем свободные 
парковочные места по вполне 
приемлемой по столичным 
меркам цене — шесть тысяч 
рублей в месяц за место. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Градостроитель-
ство тесно связано с культурой 
пользования жизни в городе, и с 
этим надо считаться. Есть книга, 
где эта проблема очень ярко опи-
сана, — «Необыкновенные исто-
рии из жизни города Колоколам-
ска» Ильфа и Петрова. Если от-
бросить сатиру, то она о мен-
тальности людей, привыкших к 
определенному образу жизни. 
Там есть эпизод, когда в этот го-
род приезжает их бывший раз-
богатевший соотечественник из 
Аргентины и предлагает земля-
кам улучшить жилищные усло-
вия. Переселить из маленьких 
стареньких домиков в небо-
скреб. Комфортабельный, с 
удобствами… Кончается все чу-
довищным фиаско, потому жить 
в новом доме люди пытаются по 
тем же правилам, по которым 
жили раньше. Колоть в лифте 
дрова, возить на нем коров. Лифт 
ломается, и они с проклятьями 
переселяются обратно, говоря, 
всю жизнь нам испортил, лучше 
бы вообще не появлялся. Про-
блема в том, что есть вещи, к ко-
торым нужно очень долго при-
выкать или приучаться. 

Это аналогия с дискуссиями, 
которые идут по поводу рено-
вации в интернете?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Говорить о ре-
зультате программы реновации 
слишком рано, так как реализо-
вана еще слишком малая ее 
часть. Лично у меня нет сомне-
ний, что эффект программы и 
градостроительный, и с точки 
зрения комфорта жизни для лю-
дей будет намного лучше, чем 
даже прогнозировалось. В вину 
реновации ставится сейчас то, 
что на той же земле начнет жить 
гораздо больше людей. Но это 
очень спорное мнение. Хотя бы 
потому, что в Москве обеспечен-
ность жильем очень низкая — на 
жителя в среднем приходится по 
21 квадратному метру, в то вре-
мя как в США — по 70 метров, в 
Германии — 38, даже в России в 
целом — и то по 25. В районах же 
реновации еще намного ниже — 
от 12 метров на человека. Квар-
тиры, построенные по новым 
нормативам, гораздо простор-
нее. К тому же новоселы могут 
докупить себе метры по льгот-
ным ценам, что многие и делают. 
Предпосылок же, что в районах, 
куда придет реновация, станет 
больше людей, нет никаких. 
Прирост населения в Москве де-
сятилетиями идет не более одно-
го процента в год. Причем проис-

ходит это независимо от того, 
больше строится жилья или 
меньше. Всплески происходят 
только в исторические моменты, 
как например, при переносе сто-
лицы в Москву из Петербурга 
или в послевоенное время. 

И все-таки насколько этажей 
подрастет Москва в ходе ре-
новации?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: В масштабах всей 
Москвы  программа почти не 
повлияет на этажность. В райо-
нах реновации средний показа-
тель сегодня 11 этажей, ведь во-
круг пятиэтажек в 70—80—90-е 
годы уже построено много до-
мов значительно более высо-
ких. Так что средняя высота бу-
дет примерно 12,5 этажа. 

Впереди новые высоты
В Московском международ-
ном деловом центре строит-
ся сейчас небоскреб One Tower. 
Он изменит уже сложивший-
ся облик «Москвы-Сити»?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: «Москва-Сити» 
будет еще долго развиваться. 
Есть проекты «Большого Сити», 
«Сити-2, «Сити-3». Существу-
ют они пока в концептуальном 
виде, а то, что называется «Боль-
шой Сити», скорее, рабочее на-
звание. Административных гра-
ниц у этой территории нет. Вхо-
дят туда район Камушки, земли 
вокруг Москвы-реки, примыка-
ющее магистральные улицы, на-
бережные — от Карамышевской, 
к Филям и до Мневников — все 
это «Большое Сити». В течение 
лет 15, когда проекты будут реа-
лизованы, вместо нынешнего 
традиционного экономического 
центра Москвы появятся три 
равномощных центра — по эко-
номике, притяжению людей и 
количеству рабочих мест. Это 
ныне существующий, «Большой 
Сити» в границах Садового 
кольца и район ЗИЛ — Южный 
порт. То есть реальностью ста-
нет тот самый полицентризм в 
жизни города, к которому мы 
стремимся. Отдельно взятая 
башня One Tower — лишь неболь-
шой шаг к нему. 

Она будет самой высокой? 
С Е Р Г Е Й  К УЗ Н Е Ц О В : Могу сказать 
одно: пока выше всех башня 
«Федерация» — (374 метра), One 
Tower должна стать 403-метро-
вой. Но какая именно будет са-
мой высокой к моменту ее по-
стройки? Не знаю. Мне кажется, 
что Москва будет иметь много 
высоких башен. Город на подъе-
ме, развивается, у него много 
новых проектов. 

Вопросы высотности за-
стройки на пике дискуссий и 
в Новой Москве. Когда эти 
территории только входили 
в состав столицы, городские 
власти обещали сохранить 
там и малоэтажность. 
Правда, к тому времени деве-
лоперы Подмосковья часть 
территорий уже плотно за-
строили именно многоэтаж-
ными домами. Как вам ви-
дится будущее этой части 
города?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Новая Москва — 
гигантский проект, который, я 
надеюсь, будет успешно разви-
ваться еще много лет. С 2012 
года, с момента присоединения, 

там проделана гигантская рабо-
та. Помимо жилья, построено 
несколько крупных деловых 
центров, давших тысячам жите-
лей работу, две линии метро, 
связавших Троицкий и Новомо-
сковский округа со старой Мо-
сквой. Даже самая лучшая в 
стране современная больница, 
которая оказалась в авангарде 
пандемии,  построена в Комму-

нарке. В целом же по Новой Мо-
скве реализуются разные про-
екты, в том числе и малоэтаж-
ные — она же гигантская, в два с 
половиной раза больше старой. 
Причем, напомню, Новая Мо-
сква — тоже не одна территория. 
Есть Сколково,  например, 
очень интересное место со сво-
ей рекреационной функцией. 
Гигантский ресурс для развития 
отдыха, спорта, туризма. 

Рисуя старую Москву 
Вернемся в старую Москву. 
С 2011 года в столице восста-
новлено более полутора тысяч 
памятников архитектуры, 
истории и культуры. Но пра-
ктически каждый новый про-
ект, к реализации которого 
город приступает в истори-
ческой части, жители встре-
чают в штыки. Сейчас, на-
пример, на острие дискуссий 
Ивановская горка. Москвичи 
волнуются, что по сути архи-
тектурный заповедник будет 
разрушен. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Я хорошо знаю 
этот район, там находится сту-
дия, где я часто бываю и рисую. 
Место, безусловно, очень само-
бытное, интересное. И понятно, 
что жители дорожат его уеди-
ненностью и камерностью. Но 
Москва — развивающийся го-
род, и, я считаю, надо смирить-
ся с тем, что развитие рано или 
поздно приходит и в такие угол-
ки. Хорошо это или плохо? Я бы 
сказал, вопрос личного отноше-
ния. У всего есть плюсы и мину-
сы. Как в некоторых маленьких 
российских городках, в кото-
рых нет ни экономики, ни уров-
ня жизни, зато имеется некая 
приятная захолустность. Вот и 
тут, тишина, покой, нет людей 
на улице. В один из моих прие-
здов мне ломом разбили стекло 
машины, как раз потому, что 
никто не видит и нет видеока-
мер. На благоустроенных тер-
риториях, где работают разные 
городские сервисы, такого не 
бывает. То, что это место небез-
опасное, теперь знаю по собст-
венному опыту. 

Теперь о том, что конкретно 
построят на Ивановской горке? 
Никакого страшного сноса и 
строительства там не предви-
дится. Проектом предусмотре-
на научная реставрация памят-
ников архитектуры Палат дьяка 
Украинцева, архива и нотопе-
чатни Юргенсона, городских 
усадеб Юргенсона, Кнопа и Чет-
верикова-Кнопа. Есть еще там 
институт международного ра-
бочего движения 1939 года. Об-
ычное здание советских вре-
мен, не памятник, из-за аварий-
ного состояния никак не ис-
пользуется. Собственник хочет 
его снести и построить в таких 
же габаритах новое  здание. 

То есть новодел, какой в 90-е 
годы появился на месте воен-
торга?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Новодел — это ког-
да старое здание пытаются из-
образить новыми материалами. 
В данном случае это просто дру-
гой проект в габаритах старого. 
В частности, вместо прежнего 
чердака появится новый этаж, и 
в состав новостройки войдет 
внутренний двор, так же принад-
лежащий собственнику. Плюс 
добавятся подземные этажи. Де-

лается это не для того, чтобы за-
работать деньги, а просто, чтобы 
здание стало используемым. 

Кроме того, в рамках проек-
та — благоустройство прилегаю-
щей территории. Для этого нуж-
но снести две хозяйственные 
постройки, возведенные еще до 
1900 года. Такая утилитарная 
архитектура была во все време-
на. Не надо держаться за нее как 
за святая святых. Тем более что 
находятся эти постройки не на 
красной линии, а внутри двора. 
Для Ивановской горки, на мой 
взгляд, это прогрессивное ре-
шение. Такого же мнения при-
держиваются и многие местные 
жители, которые считают, что 
от благоустройства террито-
рии, появления на ней аренда-
торов, кафе, ресторанов район 
только выиграет.

Владелец территории готов 
обсуждать проект с жителями. 
Готов даже сохранить и хозяйст-
венные постройки. Но есть 
группа активистов, которая го-
ворит: нет, нам это не нужно, 
так как все это приведет к тому, 
что у нас будет как на Патри-
ках… Ну и используют все сред-
ства. Например, отфотошоплен-
ные картинки тех же страшных 
в реальности хозяйственных 
построек, призывая москвичей 
бороться за эту красоту. Вы 
меня спрашиваете, зачем все 
это делается? Не знаю. Может 
быть, с целью личного пиара? 
Или для того, чтобы шантажи-
ровать застройщика? Такое 
тоже бывает. В любом случае 
скандал, к сожалению, раздут. 
Уверен, когда проект будет реа-
лизован, многие москвичи оце-
нят его положительно.

С проектом застройки тер-
ритории Бадаевского пивзаво-
да, например, самые ярые про-
тивники смирились еще до 
строительства. Как думаете, 
почему?

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ: Как архитектор, 
могу сказать, что проект, разра-
ботанный швейцарским бюро 
Herzog & De Meuron, получился 
удачным. Он не просто сохраня-
ет историческое здание, а вос-
станавливает даже часть утра-
ченных построек. Причем дела-
ется это за счет частных инве-
стиций. В итоге получим один 
из самых интересных проектов, 
когда-либо реализованных в 
Москве. Историю же вокруг 
него раскачивали арендаторы. 
Если бы Москва по каждому но-
вому проекту пыталась найти 
стопроцентный консенсус, я 
даже не знаю, на какой отметке 
своего развития она бы остано-
вилась. Бесспорным в истории 
был, пожалуй, момент лишь ее 
застройки после 1812 года, ког-
да Наполеон сжег город, и спо-
рить, по сути, было не о чем. 

А перенос столицы из Санкт-
Петербурга в Москву, скажем, 
поддерживали уже далеко не 
все. Просто время в тридцатые 
годы прошлого века было такое, 
когда громко возмущаться было 
не принято. Все, что решило го-
сударство, встречалось с апло-
дисментами. Целые районы в 
Москве сносились. Зарядье це-
ликом исчезло. Представляете, 
если бы сейчас мы лишились, 
например, Сретенки? Сказать 
вслух страшно. Но Москва 
прошла через все эти историче-
ски сложные решения. И стала 
гигантским мегаполисом, од-
ним из самых мощных на Евра-
зийском континенте и безуслов-
но, самым мощным в Европе. Я 
считаю, что это очень крутой ре-
зультат. Если бы столица не пе-
реехала, Петербург, наверное, 
стал бы как Нью-Йорк, городом 
на море, с прибрежной полосой 
как в Манхэттене. А про Москву 
бы говорили: это заповедник, 
здесь ничего делать нельзя. •

Сергей Кузнецов: Москва будет 
иметь много высоких башен. Город 
на подъеме, у него много проектов.

Дворец художественной гимнастики Ирины Винер-Усмановой в Лужниках стал победителем MIPIM как «Лучший спортивный и культурный объект».

А К Ц Е Н Т

Пандемия научила нас пользоваться 
удаленкой. Но это не значит, 
что надо перекраивать город 
и делать изоляцию нормой жизни

А К Ц Е Н Т

В течение лет 15 у Москвы будет три 
центра: исторический, «Большой Сити» 
в рамках Садового кольца 
и район ЗИЛ – Южный порт

Визитная карточка

Сергею Олеговичу Кузнецову 43 года. Он родился в Москве. По образо-

ванию архитектор. Мэр Москвы Сергей Собянин назначил его главным 

архитектором города в 2012 году. Кузнецов приложил немало усилий 

для изменения нормативной базы жилищного строительства в столице. 

Это вынудило московские ДСК перевооружить цеха и начать произво-

дить вместо обилия похожих друг на друга домов жилье более высокого 

качества и различной архитектуры. С подачи Сергея Кузнецова концеп-

ции самых значимых объектов стали отбираться в ходе конкурсов. Это 

открыло дорогу в столицу не только всем архитекторам России, но и 

привлекло лучшие архбюро мира. Итогом самого первого международ-

ного конкурса стал парк «Зарядье», построенный в 2017 году на месте 

снесенной гостиницы «Россия». Сам Сергей Кузнецов выступал руково-

дителем авторского коллектива проектировщиков при строительстве 

этого парка, уже удостоенного нескольких престижных архитектурных 

наград и премий. Был он также руководителем авторского коллектива 

проектировщиков и в ходе реконструкции Большой спортивной арены 

«Лужники», получившей высокую оценку международного архитектур-

ного сообщества и Дворца гимнастики Ирины Винер-Усмановой.
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Аварийный 
вывод

«В общих случаях если 
транспортное средство 
принадлежит юрлицу, 

то на нем и лежит ответствен-
ность за причиненный вред. Од-
нако юрлицо может потребо-
вать частичного возмещения 
убытков с водителя, если дока-
жет, что причиной ДТП стали 
его действия», — поясняет Ка-
невский.

Это подтверждает Ярослав 
Федосеев, официальный пред-
ставитель национальной техно-
логической инициативы «Авто-
нет». За ДТП будет нести ответ-
ственность именно разработ-
чик — так прописано в постанов-
лении правительства о проведе-
нии правового эксперимента по 
тестированию и эксплуатации 
беспилотных автомобилей.

Кроме того, документ пред-
усматривает, что автомобиль 
должен быть застрахован на 10 
млн рублей.

По оценкам экспертов, бес-
пилотные такси могут появить-
ся в Москве и крупных городах 
России уже к 2024 году. За это 
время необходимо провести 
полноценное тестирование и 
оценку возможности эксплуа-
тации такого транспорта. 

Минтранс разработал целый 
комплекс мероприятий для это-
го и подробный план по их реа-
лизации. Сейчас документ про-
ходит финальный этап межве-
домственного согласования и 
скоро будет направлен на рас-
смотрение в правительство, 
рассказали в пресс-службе ве-
домства.

Согласно плану в России бу-
дут созданы специальные тесто-
вые зоны для апробации как са-
мих беспилотников, так и си-
стем организации их движения.

Министерство также предла-
гает внести поправки в поста-
новление правительства, о ко-
тором упоминалось выше. В 
рамках этих изменений в Рос-
сии будут созданы системы сбо-
ра, хранения, учета и использо-
вания данных о ТС, систем 
управления и организации их 
движения.

Также в планах — установить 
требования к безопасности бес-
пилотников, разработать поря-
док расследований ДТП с их 
участием и механизм взаимо-
действия с сотрудниками поли-
ции.

Минтранс предлагает со-
здать необходимую законода-
тельную базу, которой просто 
нет. Для разработки соответст-

вующего федерального закона 
сейчас формируется рабочая 
группа.

Все эти меры направлены на 
поэтапное внедрение беспилот-
ного транспорта в повседнев-
ную жизнь. Причем, как сооб-
щает министерство, в том числе 
без присутствия инженера-ис-
пытателя в салоне. В нескольких 
регионах будут созданы допол-

нительные условия для такого 
тестирования. «На первом этапе 
появится возможность проведе-
ния эксперимента без присутст-
вия инженера-испытателя на 
месте водителя, а в перспективе 
— без присутствия непосредст-
венно в салоне», — сообщают в 
пресс-службе ведомства.

Однако Федосеев напомина-
ет, что Россия является участни-

ком международной конвенции 
1968 года, согласно которой в 
любом транспортном средстве 
с четырьмя колесами должен 
находиться человек. Пока вне-
сение изменений в конвенцию 
не обсуждалось, так что в лю-
бом беспилотнике должен нахо-
диться оператор.

На этой неделе состоялась 
первая коммерческая перевоз-
ка на беспилотном транспорте — 
из Владимира в Москву была до-
ставлена почти тонна овощей. 
Доставка стоила всего 1500 ру-
блей. Беспилотник передвигал-
ся ночью при минимальном 
трафике. За рулем машины на-
ходился инженер, который сле-
дил за дорогой.  

Uber закрыл «беспилотный» экспери-
мент и уволил 300 операторов после 
аварии со своим автомобилем.

А К Ц Е Н Т

Уже состоялась первая коммерческая 
беспилотная перевозка — на этой неделе 
из Владимира в Москву в машине 
без водителя доставили тонну овощей
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к ре-
гулируемым услугам по транспортировке газа по газораспредели-
тельным сетям АО «Газпром газораспределение» на октябрь 2020 
года (плановые показатели) на официальном сайте Общества по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
ПАО «ТГК-14», Администрация муниципального района 

«Читинский район» информирует о проведении обществен-
ных слушаний по вопросу оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по проекту «Реконструкция Учебного спортив-
но-оздоровительного комплекса на озере Арахлей. База № 3». 
Согласно Постановлению Администрации муниципального 
района «Читинский район» №1699 от 31 августа 2020 г. обще-
ственные слушания будут проводиться 20 октября 2020 года, 
начало в 15.00 в администрации с.п «Арахлейское» по адресу: 
Забайкальский край, Читинский район, с. Арахлей, ул. Цент-
ральная, 15.

С материалами ОВОС можно ознакомиться до 16 октября 
2020 года с 10.00 до 16.00 ежедневно, кроме выходных дней, 
по адресу: г. Чита, ул. Профсоюзная, д.23, вахта.

Администрация муниципального района  
«Читинский район»,

ПАО «ТГК-14».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Красмаш» объявляет открытый аукцион в 
электронной форме по продаже недвижимого иму-
щества: земельный участок кадастровый номер 
24:50:0000000:341406, площадь 59 662 кв. м, земельный 
участок кадастровый номер 24:50:0500153:806, пло-
щадь 2491 кв. м, земельный участок кадастровый номер 
24:50:0500153:807, площадь 1670 кв. м и объекты недви-
жимости, расположенные на них по адресу: Красноярский 
край, г. Красноярск, ул. Юности, с начальной стоимостью 
156 077 364,16 рублей, аукционная документация разме-
щена на сайте АО «Красмаш» — http://www.krasm.com/ 
и на сайте Электронной площадки — http://utp.sberbank-
ast.ru/, конт.тел. 264-81-03.

Данное сообщение не является публичной офертой.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия  
информации субъектами оптового и розничных рынков  
электрической энергии, утвержденных постановлением  
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24,  
в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 указанного документа,  
Акционерное общество  «Интер РАО — Электрогенерация»  
сообщает, что на сайте Общества в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет по адресу: http://irao-generation.ru  
раскрыта в полном объеме следующая информация:

—  предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» на 2021 год 
по ценам (тарифам) на поставляемую в условиях ограничения 
или отсутствия конкуренции электрическую энергию, регули-
рование которых может осуществляться в случаях и в порядке, 
которые предусмотрены статьей 23.3 Федерального закона  
«Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а) уведомляет о начале 
II этапа общественных обсуждений (в форме слушаний) объек-
та государственной экологической экспертизы «Корректиров-
ка проекта отработки Бачатского месторождения известняков 
АО «УК «Кузбассразрезуголь» филиал «Бачатский угольный 
разрез», включая материалы предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). Оценка воздействия 
на ОС намечаемой хозяйственной деятельности проводится 
в период II кв. 2020 г. — IV кв. 2020 г.Строительство объекта, 
а также последующую производственную деятельность плани-
руется осуществлять на территории Гурьевского муниципаль-
ного округа Кемеровской области. Цель намечаемой деятельно-
сти: добыча строительного камня (известняков). Ознакомиться 
с документацией, включая материалы ОВОС, а также оставить 
замечания и предложения можно со дня опубликования насто-
ящего объявления по адресам: 1) Раздольное территориальное 
управление Администрации Гурьевского муниципального окру-
га — 652765, Кемеровская обл., Гурьевский м.о., п. Раздольный, 
ул. Центральная, 14, e-mail: razdadm@mail.ru, тел. для справок: 
8(38463) 5-00-94; 2) АБК филиала «Бачатский угольный раз-
рез» — Кемеровская обл., пгт. Бачатский, ул. Комсомольская, 
19А. Время приема — с 9.00 до 16.00. Телефон для справок 
8(38452) 7-44-20. Адрес для принятия почтовых отправлений 
— Кемеровская область, пгт. Бачатский, ул. Комсомольская, 
19А, на имя заместителя директора — технического директора 
Ю.А. Понихидникова, e-mail: office@bach.kru.ru. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений — Администрация Гурьевского муниципального 
округа. Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся 22.10.2020 г. в 14.00 по местному времени по адресу: Ке-
меровская обл., Гурьевский муниципальный округ, п. Раздоль-
ный, ул. Центральная, 14. В течение 30 дней после завершения 
общественных обсуждений по вышеуказанным адресам также 
будет обеспечен прием замечаний и предложений для подго-
товки окончательной редакции материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект строительства Нивенского горно-
обогатительного комбината по добыче и 
переработке калийно-магниевых солей

ООО «К-Поташ Сервис» информирует о начале взаимо-
действия с общественностью в рамках проведения Оценки 
воздействия на окружающую среду и социальную сферу 
по международным стандартам (далее — ОВОСС) для про-
екта строительства Нивенского горно-обогатительного 
комбината по добыче и переработке калийно-магниевых 
солей (далее — Проект). ОВОСС является независимой оцен-
кой и проводится на основании требований международных 
финансовых организаций.

Минерально-сырьевой базой Проекта является Нивенс-
кое месторождение полиминеральных солей. Горнодобываю-
щая деятельность планируется как безотходное производство 
полного технологического цикла, основанное на извлечении 
калийно-магниевой руды, ее обогащении и переработке с по-
лучением готовой товарной продукции и материала обратной 
закладки выработанного пространства рудника.

ОВОСС проводится компанией ООО «Рэмболл Си-Ай-Эс», 
независимым консультантом по экологическим и социальным 
вопросам ООО «К-Поташ Сервис». Сроки проведения ОВОСС: 
июнь — декабрь 2020 года.

Взаимодействие с общественностью в рамках ОВОСС будет 
проведено в 2 этапа:

Этап 1. Раскрытие и получение комментариев к Отчету 
по определению объема работ по ОВОСС (далее — ООР) 
и Плана взаимодействия с заинтересованными сторона-
ми (далее — ПВЗС).

Этап 2. Раскрытие и обсуждение Отчета ОВОСС, Нетех-
нического резюме и ПВЗС, обновленного по результатам 
первого этапа взаимодействия.

В рамках Этапа 1 документы будут раскрыты следующими 
способами:

1. Размещение в общественных приемных, расположенных 
по следующим адресам;

пос. Нивенское — постоянно функционирующая Общественная 
приемная Проекта, ул. Капитана Захарова, 18, кабинет 1 (вре-
мя работы: с понедельника по четверг — с 09.00 до 17.00, в пят-
ницу — с 09.00 до 15.45, обед с 12.00 до 12.45, выходные — суб-
бота, воскресенье, праздничные дни);

пос. Владимирово -
ка Владимирово», ул. Центральная, 4а (время работы: поне-
дельник с 11.00 до 17.00, вторник — пятница с 10.00 до 17.00, 
без перерыва на обед, выходные — суббота, воскресенье, праз-
дничные дни);

 — Админис-

д. 57 (время работы: понедельник—пятница с 09.00 до 18.00, 
обед с 13.00 до 14.00, выходные — суббота, воскресенье, праз-
дничные дни).

2. Адресная рассылка заинтересованным сторонам, в том 
числе по запросу;

3. Размещение документов на вебсайтах: www.k-potash.ru 
и www.nivenskoe.com.

Сроки раскрытия в рамках Этапа 1: с 18 сентября по 18 
октября 2020 г.

Направить вопросы, замечания и предложения к раскрыва-
емым документам можно в указанные выше сроки в обществен-
ных приемных (письменно в журналах регистрации замечаний 
и предложений), по электронной почте: info@k-potash.ru и на 
сайте www.k-potash.ru.

Замечания и комментарии, поступившие в ходе взаимо-
действия с общественностью на Этапе 1, будут учтены при раз-
работке материалов ОВОСС и обновлении ПВЗС.

О сроках, местах и формах проведения взаимодействия 
с общественностью в рамках Этапа 2 будет сообщено допол-
нительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации», утвержденным прика-
зом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., Администрация Ко-
чубеевского муниципального района Ставропольского края и ООО 
«Свинина Ставрополья» информирует общественность, надзорные 
органы, а также всех заинтересованных лиц и жителей Кочубеев-
ского района Ставропольского края о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной экологической экспертизы 
проектной документации по строительству объекта капитального 
строительства «Реконструкция СТФ (Свинотоварная ферма) № 2 на 
1360 продуктивных свиноматок вблизи х. Петровский Кочубеевско-
го района Ставропольского края», по адресу: РФ, Ставропольский 
край, Кочубеевский район, с/с МО Ивановский сельсовет, примерно 
450 м, по направлению на восток от ориентира, восточная окраина 
хутора Петровского, включая техническое задание на оценку воз-
действия и материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существующей 
свинотоварной фермы (СТФ) в соответствии с современными тре-
бованиями в области свиноводства.

Место намечаемой деятельности: хутор Петровский Кочубеевс-
кого района Ставропольского края по адресу: РФ, Ставропольский 
край, Кочубеевский район, с/с МО Ивановский сельсовет, примерно 
450 м, по направлению на восток от ориентира, восточная окраина 
хутора Петровского. 

Заказчик: ООО «Свинина Ставрополья». Юридический адрес: 
357000, Россия, Ставропольский край Кочубеевского района с. Ко-
чубеевское, ул. Братская, дом 97. Почтовый адрес: 357020, Россия, 
Ставропольский край Кочубеевского района, с. Ивановское, ул. Пуш-
кина, 16, телефоны: (8-652) 56-87-71, 56-87-72 svinina-stav@yandex.
ru ИНН/КПП 2610005973 / 261001001 ОГРН 1152651003757.

Разработчик материалов технического задания и ОВОС: ООО 
«Конопус-Проект», свидетельство № П-019-7733761070 от 
16.01.2018 года. Адрес: 109263 г. Москва, ул. Шкулева, д. 9, корп. 2 
(info@canopus-p.ru)

Примерные сроки проведения ОВОС: с января по декабрь 2020 
года

— 1-й этап: предварительная оценка воздействия на окружаю-
щую среду, составление и обсуждение проекта технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду, озна-
комление общественности, обсуждение технического задания.

Общественные обсуждения технического задания по объекту 
государственной экологической экспертизы состоятся 18.10.2020 
года.

— 2-й этап: проведение исследований по оценке воздействия на 
окружающую среду и подготовка предварительного варианта мате-
риалов ОВОС, ознакомление общественности, обсуждение проект-
ной документации намечаемой деятельности. 

Общественные обсуждения проектной документации, в том чис-
ле материалов оценки воздействия на окружающую среду по объек-
ту государственной экологической экспертизы состоятся 18.10.2020 
года.

Уполномоченный орган, ответственный за организацию обще-
ственного обсуждения: 

Управление сельского хозяйства и охраны окружающей среды 
администрации Кочубеевского муниципального района Ставро-
польского края. Адрес администрации: 357000, Россия, Ставро-
польский край, Кочубеевский район, село Кочубеевское, улица 
Октябрьской Революции, 64. Тел: 8(86550) 4-00-01; 4-00-02, e-mail: 
akmr.org@mail.ru

Адрес управления: 357000, Россия, Ставропольский край, Кочу-
беевский район, село Кочубеевское, улица Октябрьской Революции, 
68. Тел: 8(86550)2-10-91; 2-18-11.

Форма общественного обсуждения: общественные обсуждения 
проходят в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: замечания и 
предложения по техническому заданию и по материалам оценки 
воздействия принимаются в письменном виде по адресу органа, от-
ветственного за организацию общественного обсуждения: 

— 357000, Россия, Ставропольский край, Кочубеевский район, 
село Кочубеевское, улица Октябрьской Революции, 64. Тел: 
8(86550)4-00-01; 4-00-02, e-mail: akmr.org@mail.ru

— Ставропольский край, Кочубеевский район, хутор Петровский, 
ул. 40 лет Победы, дом 1А, Петровский Дом культуры муниципаль-
ного казенного учреждения, муниципального образования Иванов-
ский сельсовет Кочубеевского района Ставропольского края.

Подать свои предложения и замечания в письменном виде в ад-
министрации Кочубеевского муниципального района Ставрополь-
ского края по адресу: Россия, Ставропольский край, Кочубеевский 
район, село Кочубеевское, улица Октябрьской Революции, 64, 3-й 
этаж, приемная, с понедельника по пятницу каждой недели с 10.00 
до 17.00 со дня опубликования постановления до 17.10.2020 года.

С техническим заданием и материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду желающие могут ознакомиться в течение 
30 дней с даты публикации с 18.09.2020 года по 18.10.2020 года с 
понедельника по субботу с 10.00 до 17.00, по адресу: Ставрополь-
ский край, Кочубеевский район, хутор Петровский, ул. 40 лет Побе-
ды, дом 1А, Петровский Дом культуры муниципального казенного 
учреждения, муниципального образования Ивановский сельсовет 
Кочубеевского района Ставропольского края и 30 дней после про-
ведения общественных слушаний.

Обсуждение в форме слушаний состоится 18.10.2020 года в 
10.00 по адресу: Ставропольский край, Кочубеевский район, хутор 
Петровский, ул. 40 лет Победы, дом 1А, Петровский сельский дом 
культуры муниципального казенного учреждения, муниципального 
образования Ивановский сельсовет Кочубеевского района Ставро-
польского края «Культурно-спортивный комплекс».

ООО «Свинина Ставрополья»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общероссийская общественная организация 
«Всероссийское общество охраны природы» 

(ВООП) сообщает о проведении XVIII 
внеочередного Съезда Общества

Пленумом Центрального совета ВООП от 5 сентября 2020 года 
принято решение о созыве XVIII внеочередного Съезда общерос-
сийской общественной организации «Всероссийское общество 
охраны природы». Съезд пройдет 27—28 ноября 2020 г. Начало 
работы Съезда: 27 ноября 2020 года в 15.00 в гостиничном комп-
лексе «Измайлово» по адресу: г. Москва, Измайловское ш., д. 71, 
корп. 4 Г-Д.

Повестка дня XVIII внеочередного Съезда общероссийской об-
щественной организации «Всероссийское общество охраны при-
роды»:

О рассмотрении и утверждении отчетов руководящих и 1. 
контролирующих органов ВООП.
О прекращении полномочий Центрального совета ВООП.2. 
О прекращении полномочий Председателя Центрального 3. 
совета ВООП.
Об избрании нового состава Центрального совета ВООП.4. 
Об избрании Председателя Центрального совета ВООП.5. 
О прекращении полномочий Центральной контрольной 6. 
комиссии ВООП и избрании ее нового состава.
О Попечительском совете ВООП.7. 
О внесении изменений в Устав ВООП.8. 
Разное.9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Славянский Дом» (ОГРН 1033700062990) в соот-
ветствии с п. 6 ст. 181.4 ГК РФ уведомляет о намерении об-
ратиться в Арбитражный суд г. Москвы с иском об оспари-
вании решения очередного (ежегодного) Общего собрания 
членов НКО «ПОВС застройщиков» (ОГРН 1137799018367) 
от 19.06.2020 г., оформленного Протоколом № 15 
от 19.06.2020 г., об исключении ООО «Славянский Дом» 
из членов НКО «ПОВС застройщиков».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Администрация местного самоуправления муниципально-

го образования Пригородный район уведомляет о проведении 
общественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний предварительных материалов проектной документации 
« Система обращения с твёрдыми коммунальными отходами 
«Экологический регион Алания», находящегося по адресу: 
РСО—Алания, Пригородный район, с. Гизель (кадастровый  
номер 15:08:00301012:935).

Заказчик проекта: ООО «Экологический регион Алания».
Разработчик проектной документации: ООО «Кавпроект».
Место приёма замечаний, предложений и нахождения до-

кументации для ознакомления: РСО—Алания, Пригородный 
район, с. Октябрьское, ул. П. Тедеева, 129, каб. 308. Контактный 
телефон: 8 (86738) 2-18-93. Контактное лицо: Гасиев Х.Ф.

Общественные слушания состоятся 28.09.2020 г. в 10.00 
по адресу: РСО—Алания, Пригородный район, с. Октябрьское, 
ул. П. Тедеева, 129, в здании администрации Пригородного 
района (актовый зал, 2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с Администрацией горо-
да Норильска информирует о проведении оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) и возможности ознакомления 
с проектом Технического задания на проведение ОВОС по объек-
ту «Черногорский горно-обогатительный комбинат (ГОК). Оче-
редь 1. Вскрытие и отработка запасов Черногорского месторож-
дения. Система электроснабжения на период строительства».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение электроэнергией 
в период строительства ГОК на базе Черногорского месторожде-
ния.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», в 15 км к юго-востоку 
от г. Норильска.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Черногорская ГРК», 
119002, г. Москва, переулок Сивцев Вражек, дом 39.

Сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 2020 года – 
март 2021 года.

Ответственный организатор общественных обсуждений: ООО 
«Черногорская ГРК» и Управление городского хозяйства Адми-
нистрации города Норильска.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к проведению оценки воздействия на ок-
ружающую среду и Техническому заданию на проведение ОВОС.

Проект Технического задания на проведение ОВОС по намеча-
емой деятельности доступен для ознакомления со дня опублико-
вания настоящего сообщения и находится в офисе Норильского 
филиала ООО «Черногорская ГРК» по адресу: г. Норильск, ул. Ок-
тябрьская, д. 7, 3-й этаж, каб. 20, понедельник—пятница, с 9.00 до 
18.00.

Замечания и предложения принимаются от общественности в 
письменном виде и документируются в течение 30 дней со дня 
опубликования сообщения по адресу размещения Технического 
задания на проведение ОВОС и могут быть направлены на  
e-mail: OVOS@chgrk.ru.

Информация о сроках и месте доступа предварительного вари-
анта материалов ОВОС и ПД, о дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет размещена в СМИ дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНТРОЛЬ Созданием системы прослеживаемости займутся 
минфин, ФНС, ФТС и Росимущество

К импорту подойдут 
национально
Светлана Ментюкова

М
инфин опубликовал 
проект постановления 
правительства о Нацио-

нальной системе прослеживае-
мости товаров.

Документ определяет список 
товаров, подлежащих просле-
живаемости на территории РФ. 
Он состоит из 11 позиций, в ко-
торые вошли холодильники, мо-

розильники, некоторые виды 
автопогрузчиков и бульдозе-
ров, электронные схемы и части 
к ним, а также бытовые сти-
ральные машины и детские ав-
токресла. 

Обязанности между ведом-
ствами, согласно проекту, будут 
распределяться следующим 
образом: минфину предстоит 
обеспечить координацию реа-
лизации системы и норматив-

но-правовое регулирование, за 
ФНС закрепляются функции со-
здания, внедрения и сопрово-
ждения сбора, учета, хранения 
и обработки сведений, включае-
мых в систему, а также контроль 
за товарами, за ФТС — представ-
ление сведений о ввозе товаров 
на территорию Евразийского 
экономического союза через 
пункты пропуска в РФ. Росиму-
щество отводится роль соиспол-

нителя в интересах органов го-
сударственной власти.

Система должна заработать 
с начала 2021 года, сейчас она 
действует в пилотном режиме. 
Накануне законопроект о ней 
принят Госдумой в первом чте-
нии. Система поможет бороться 
со схемами уклонения от упла-
ты таможенных и налоговых 
платежей, отмечали в прави-
тельстве.  
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ПРЕМЬЕРА В Красноярске 
показали «Ленинградскую 
симфонию» Шостаковича

Роль сапога 
войны в балете

Анна Галайда

На открытии сезона в Красноярском театре оперы и 
балета показали «Ленинградскую симфонию». Дип-
тих, объединяющий разные жанры музыкального теа-
тра, готовили к премьере еще в мае — спектакль Сергея 
Боброва вдохновлен романом Виктора Астафьева 
«Прокляты и убиты». Но вместо Дня Победы им отме-
тили возвращение к привычной жизни.

Среди российских музыкальных театров Краснояр-
ский давно выделяется нестандартностью: еще 20 лет 
назад там то ставили редкую комическую оперу Дони-
цетти «Дочь полка», то переводили на балетный язык 
«Царь-рыбу» Астафьева, то приглашали Марка Пекар-
ского создать музыкальную партитуру для балета 
«Дочь Эдипа». Вскоре фестиваль «Видеть музыку» по-
кажет в Москве красноярские оперные премьеры — 
«Ермака» Алексан-
дра Чайковского, 
написанного по за-
казу театра, и опе-
ру-фарс Франсиса 
Пуленка по пьесе 
Гийома Аполлинера 
«Груди Терезия».

Но даже для тре-
нированного новым 
искусством театра 
«Ленинградская 
симфония» стала 
сложнейшим про-
ектом. Сергей Бо-
бров, автор замысла и постановщик спектакля, увидел 
в блокаде не только одну из самых жутких страниц 
войны, но и повод к размышлениям об отечественной 
истории и национальном характере. В пару к «Ленин-
градской симфонии» был выбран Dies Irae из Реквиема 
композитора Алексея Сюмака. В постановке они сое-
динены с песней «Черный ворон», впаянными в парти-
туру спектакля строками дневника Тани Савичевой и 
Lacrimosa из моцартовского Реквиема.

Декламация, видеопроекции, акапельное пение из 
нависающих над залом зрительских лож, игра света — 
все это разом обрушивается на органы чувств зрителя. 
Но главная роль отдана музыке (красноярский оркестр 
звучал на невероятном для себя уровне под управлени-

ем Ивана Великанова, хормейстер Дмитрий Ходош) и 
балету. Ансамбль танцовщиков задает тональность 
спектакля первой же мизансценой — застывшей в отча-
янии и боли группой, отсылающей и к античным баре-
льефам, и к оперным постановкам Покровского, и к 
реквиему из «Спартака» Григоровича.

Создание хореографической части Бобров отдал 
молодым постановщикам — солисткам труппы Олесе 
Алдониной и Наталье Бобровой (они же исполняют 
центральные женские соло). В их работе читается зна-
комство с балетами Иржи Килиана, Кристал Пайт, 
Александра Экмана, благодаря которым ансамблевые 
постановки превратились в тренд. Свободы признан-
ных мастеров в распоряжении массами «Ленинград-
ской симфонии» хватает не всегда. Но когда безмятеж-
но-светлый танец внезапно обрывается и через беско-
нечное мгновение мертвой тишины с колосников с 
грохотом падает несколько десятков кирзовых сапог, 
этот момент намертво впечатывается в сетчатку глаза. 
Так же, как и следующий за ним танец в этих сапогах — 
лишающий «говорящие» балетные ноги гибкости, вы-
разительности, легкости, позволяющий только рубле-
ный ритм и движения, простые до примитива, нагляд-
но демонстрирующие несоединимость войны ни с ра-
достью и красотой.  

ВЕРНИСАЖ В Гослитмузее открылась выставка, посвященная художнику 
и коллекционеру Илье Остроухову

Пейзаж с видом на собрание
Андрей Васянин

С 
начала прошлого века 
этот дом в приарбатском 
переулке — место встреч 

ценителей искусства и литерату-
ры. Илья Семенович Остроухов 
собирал в своем доме в Трубни-
ковском, 17, коллекцию иконо-
писи и живописи, после револю-
ции дом стал музеем, филиалом 
Третьяковки, потом отделом Го-
сударственного литературного 
музея «Дом Остроухова»… И се-
годня Илья Сергеевич словно 
вернулся в свой особняк, здесь 
снова — и иногда даже на своих 
старых местах — картины, рисун-
ки, иконы, письма и книги.

На открытие выставки «Илья 
Остроухов: художник, коллек-

ционер, музейщик» в среду со-
брались представители Третья-
ковской галереи, Музеев-запо-
ведников «Абрамцево» и «Поле-
ново», потомки Боткиных — что-
бы вспомнить человека, давно 
заслужившего благодарную па-
мять и наконец-то удостоивше-
гося персональной выставки.

Серов, Остроухов, Коровин, 
Репин, Васнецов — какая же 
была компания в Абрамцевском 
кружке! Илья попал туда через 
издателя Александра Мамонто-
ва, которому принес свои очер-
ки о жизни птиц средней поло-
сы России (в юности он собирал 
образцы флоры и фауны) и, пре-
красно образованный, владею-
щий языками, любитель оперы, 
хорошо игравший на рояле, бы-

стро стал своим в Абрамцеве. 
Вот набросок Серова, на кото-
ром Остроухов и Елизавета Ма-
монтова в четыре руки играют 
Бетховена, нарисованные Вас-
нецовым и Остроуховым деко-
рации и афиша к домашнему 
спектаклю «Снегурочка», улы-
бающиеся итальянские мальчи-
ки на этюде, написанном Остро-
уховым на одном из абрамцев-
ских «рисовальных» вече-
ров…… 

Выпускник Практической 
академии коммерческих наук 
мог стать купцом, как отец, но 
взялся учиться живописи. Пер-
вый зал выставки — это его пей-
зажи, большие и малые, а в цен-
тре — «Сиверко», авторская ко-
пия холста с изгибающейся пол-

новодной рекой, главная работа 
Остроухова-живописца, на-
званная Третьяковым лучшим 
пейзажем в своем собрании (ее 
оригинал в ГТГ – напротив «Над 
вечным покоем» Левитана.

А за восемь лет до этого три-
умфа, накопив 50 рублей, начи-
нающий художник Остроухов 
отправился к Поленову с прось-
бой продать ему какой-нибудь 
этюд. Но друг Саввы Мамонтова  
подарил ему «Лодку» на окской 
глади — и с этого этюда 20х30 на-
чалась остроуховская коллек-
ция, на которую ему вскоре уже 
не было нужды копить: буду-
щий коллекционер взял в жены 
дочь богатого чаеторговца На-
талью Боткину. 

…Вот они на фото пьют чай 
ровно на том месте, на котором 
сейчас стоим мы с куратором 
выставки Ольгой Залиевой 
(только теперь это не солнечная 
терраса, а комната музея), — На-
талья Боткина, Павел Третья-
ков, супруги Прянишниковы. 
Это фото 1891 года, и Наталья 
Петровна смотрит в сторону 
проходной «портретной», где 
стояли стулья, бюро, тут же вы-
сокий комод, висели Левицкий 
и Кипренский.

Покупая живопись, Остроу-
хов гнался не за именами, но за 
качеством работ, иногда и без-
ымянных, но с индивидуально-
стью. На выставке в Гослитму-
зее нет федотовской «Анкор, 
еще анкор!» из собрания Остро-
ухова, украсившей со временем 
Третьяковку, но вот в бывшей 
«портретной» «Портрет Е. 
Шмит» с дамой в белом капоре, 
«Семья художника Ступина» — 
безымянные, начала XIX века, 
сдержанные по цвету, напоми-
нающие поздних фламандцев. И 
у друзей он покупал эскизы, в 

которых бывало сжато содержа-
ние и качество законченной ра-
боты: на выставке нет репин-
ского этюда «Голова Горбуна» — 
но ГТГ отдала на выставку «Боя-
рышню со скрещенными на гру-
ди руками», набросок к «Бояры-
не Морозовой».    

Третьяков, близко познако-
мившись с Остроуховым, был 
удивлен правильностью его су-
ждений и художественным чу-
тьем, а своим сотрудникам го-
ворил: «Внимательно слушайте, 
что говорит Остроухов о карти-
нах. Это лучший судья по живо-
писи». И вскоре после смерти 
создателя Третьяковки Илья Се-
менович возглавил Совет гале-
реи — и вот эскиз Васнецова, по 
которому перестроили ее фа-
сад, началась расчистка и ре-
ставрация лучших картин, а ее 
фонды пополнились Боровиков-
ским, Левитаном, спорными 
тогда Сарьяном и Сомовым.

В 1904 году Остроухов стал 
инициатором создания иконно-
го зала в галерее и в собствен-
ном доме, на верхнем этаже, 
став одним из первых собирате-
лей икон в Москве — к их отбору 
он подходил со своей фирмен-
ной тщательностью.

С выставки «Илья Остроу-
хов: художник, коллекционер, 
музейщик» начинается сотый 
год жизни Гослитмузея, ныне — 
Государственного музея исто-
рии российской литературы 
имени Даля. Впереди выставки, 
посвященные Мандельштаму, 
Куприну — Бунину — Чехову, в 
декабре вспомнят Фета, пода-
рившего Остроухову вот этот 
сборник своих стихов с правкой 
Тургенева.  

МУЗЫКА 

В России 
показали 
фильм 
об Эрике 
Клэптоне

СЛЕЗА И БЛЮЗ

Александр Алексеев

Эрик Клэптон — самый знаме-
нитый, талантливый и технич-
ный блюзмен мира. А согласно 
официальным статистикам, 
еще и гитарист мира № 2 (пер-
вый, конечно, гений Джими 
Хендрикс). А еще Клэптон — 
обладатель нескольких премий 
Grammy. И близкий друг 
Beatles, которые даже пригла-
сили его сыграть соло на песне 
While My Guitar Gently Weeps c 
«Белого альбома», Человек с 
беспокойной душой и довольно 
невезучий.

Все свои главные хиты Эрик 
Клэптон сочинял, когда ему 
было невыносимо больно и 
грустно от напастей. И Layla, и 
Tears In Heaven, и My Father’s 
Eyes. Первую он наиграл, когда 
переживал о неразделенной 
любви к этой самой Лайле: у 
Эрика начался трудный роман 
с Патти Бойд, которую он долго 
уговаривал уйти от мужа — 
Джорджа Харрисона. Та отказа-
лась, и гитарист на три года 
ушел в депрессию, пьянство и 
прочие неприятности.

Tears In Heaven посвящена 
четырехлетнему сыну Коннору, 
выпавшему из окна и разбив-
шемуся насмерть. А My Father’s 
Eyes — об ушедшем незадолго до 
этого из жизни отце, которого 
сам музыкант никогда не видел 
— в год рождения сына он вер-
нулся с войны не к семье, а к но-
вой возлюбленной, в Канаду. А 
еще о семье, и косвенно — Патти 
Бойд, на которой Эрик все-таки 
женился, но затем долго и му-
чительно переживал случив-
шийся развод… 

Получается, что своими 
главными хитами музыкант 
вновь подтверждал фразу из 
фильма Crossroads: «Блюз — это 
когда хорошему человеку пло-
хо». 

Да и сейчас мало что поме-
нялось: в середине 2019-го в 
Голливуде случился большой 
пожар и ему снова не повезло. 
Среди записей, погибших в 
огне, оказались и мастер-тей-
пы Клэптона. А в 2020 году из-
за пандемии ему пришлось от-
менить европейский тур, к ко-
торому гитарист готовился не-
сколько лет. Впрочем, концер-
ты состоятся год спустя, при-
чем в Санкт-Петербурге он вы-
ступит 20 июня, а в Москве — 
22-го и 23 июня.  

А пока в России состоялась 
большая премьера докумен-
тального фильма к 75-летию 
Эрика Клэптона — одного из са-
мых загадочных, малообщи-
тельных, скрытных и нетусо-
вочных среди рок-звезд. Толь-
ко близкий друг J.J. Cale может 
с ним сравниться: однажды он 
жаловался, что ненавидит сла-
ву, потому что она мешает спо-
койно ездить на рыбалку… 

И, может, если бы не все эти 
несчастья, потери и разлуки, 
блюзы Клэптона и не стали бы 
такими задушевными, медита-
тивными, неспешными, му-
дрыми и согревающими. Столь 
любимыми и популярными во 
всем мире. И об этом тоже этот 
английский фильм — «Эрик 
Клэптон: Жизнь в 12 тактах»…

12 тактов это как раз фор-
ма-конструкция классическо-
го блюза, которому он и посвя-
тил свою жизнь. Биография ар-
тиста рассказана в его манере: 
не спеша, основательно — от 
детства до зрелых лет. За ка-
дром голос самого Клэптона, 
комментирующего события, 
на экране — его известные и 
редкие фотографии, фрагмен-
ты выступлений и записей. 

При этом главное действую-
щее лицо в фильме даже не сам 
знаменитый гитарист, а его му-
зыка. Причем, это не нарезка, а 
обычно довольно длительные 
фрагменты композиций. 

На этом настоял сам Эрик 
Клэптон, пожелавший, чтобы 
зрители смогли услышать 
больше его музыки, а не исто-
рий о жизни, не всегда весе-
лых.   

ФЕСТИВАЛЬ На «Кинотавре» представили фильм по пьесе 
Дмитрия Данилова «Человек из Подольска»

Анекдот дебютанта

Ирина Корнеева

П
арень из Подольска 
попадает в москов-
ское отделение по-
лиции и становится 
героем какой-то 
драмы абсурда. В 
участке над ним 
проводят интел-
лектуальные опы-

ты, чтобы выяснить потенциал 
его личности и масштаб жела-
ний. Экранизация пьесы Дмит-
рия Данилова «Человек из По-
дольска» стала очень заметной 
комедией про нашу действи-
тельность на «Кинотавре». 

Режиссер Семен Серзин 
снимал фильм, по его словам, 
«про несовпадение идеалов, о 
которых всю дорогу рассказы-
вают персонажи-полицейские, 
с Реальностью — с большой бук-
вы, как у них положено писать 
по уставу. В этом и заключается 
абсурд. Все такие высокие на-
мерения разбиваются о ту ре-
альность, в которой мы жи-
вем». Продюсер Наталья Мок-
рицкая поделилась подробно-
стями создания новой картины 
мира:

— В основе фильма — очень 
тонкая и жесткая конструкция, 
хорошая пьеса Дмитрия Дани-

лова, а когда хороший текст, 
много что получается. Пьеса 
Дмитрия Данилова победила в 
нескольких конкурсах, а я во-
обще слежу за конкурсами 
«Новой драмы» и фестиваля 
«Любимовка». 

Стоял ли вопрос политиче-
ской интерпретации пьесы? Я 
человек прямодушный, цен-
трист по своей позиции и очень 
не люблю политизированное 
кино. Мне кажется, что для 
кино достаточно других тем. 

Да, это фильм об идеальных 
полицейских. Те, кто живет в 
Москве и в больших городах, 
знают, что полиция сейчас из-
менилась. Они сейчас очень 
вежливо разговаривают. Если в 
последнее время останавлива-
ет полиция, вы не представляе-
те себе, насколько они вежли-
вы, холодны, разумны и рацио-

нальны. И это пугает гораздо 
больше. Когда тебе хамят в 
лицо, ты «отхамливаешься», и 
все как-то нормально, по-рус-
ски, все понятно... 

Жизнь меняется. Наверное, 
в лучшую сторону, в сторону 
закона и порядка.  Пьеса и 
фильм про то, что интеллект, 
рациональность могут быть 
страшными. Но это не полити-
ческое кино, это абсурдистская 
комедия. Но холодок от нашей 
жизни вы тут испытываете. 

Как я нахожу талантливых 
дебютантов? Дело не во мне, я 
уверена, что хороший замысел 
всегда сам себя запустит и де-
нег сам под себя найдет. Насто-
ящий дар скрыть тяжело, а не 
показать. Если он есть.

Дебютантов выбираю так: 
если они выдержат мой напор и 
мой эмоциональный характер, 

а мучаю я их сильно, если они 
понимают, что это не потому, 
что я хочу на них оттоптаться, а 
для того, чтобы сделать кино, 
так вот если они это чувствуют, 
то я могу с ними работать.

 А есть очень одаренные 
люди, но они понимают, что со 
мной не совладают, и им просто 
плохо физически со мной вме-
сте в одном помещении и в рабо-
те, — тогда мы не можем рабо-
тать вместе. Кино — это как се-
мья, а в отношении с дебютанта-
ми — это как роман. Со счастли-
вым или несчастным концом. 

Искать дебютантов правда 
тяжело. По короткометражкам 
очень тяжело режиссера рас-
смотреть, и короткий метр я 
последнее время не смотрю: те, 
кто могут рассказать анекдот, 
не значит, что смогут расска-
зать два анекдота...

Надо судить по замыслу, 
все-таки по большим формам. 
Или это должна быть написана 
повесть, или киноповесть — ре-
жиссер должен уметь выразить 
свои мысли на бумаге. Иван 
Твердовский не умел писать, 
когда мы начинали с ним рабо-
тать, а сейчас он создает очень 
и очень хорошие сценарии.

Что касается Семена Серзи-
на, он режиссер театральный, а 
молодые кинорежиссеры, по 
моему опыту, менее образо-
ванные, чем театральные ре-
жиссеры. Они хоть пьесы чита-
ют...  

Это фильм об идеальных полицей-
ских, но это не политическое кино, 
а абсурдистская комедия.

Многие картины, книги и иконы вновь оказались на своих местах, определенных им когда-то самим Остроуховым.

А К Ц Е Н Т

В основе фильма — очень тонкая 
и жесткая конструкция, хорошая пьеса 
Дмитрия Данилова, а когда хороший 
текст, много что получается

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Свои главные хиты Эрик Клэптон 
сочинил, когда ему было невыноси-
мо грустно и больно от напастей.

Танцовщики зада-
ют тональность 
первой же мизан-
сценой — застыв-
шей в отчаянии 
и боли группой

Хореографию ставили молодые постановщики — солистки 
труппы Олеся Алдонина и Наталья Боброва.

— 31-й фестиваль «Кинотавр»: 
новости и рецензии на сайте
 rg.ru/sujet/6459

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Прямая речь 

Сергей Бобров, постановщик спектакля, художе-
ственный руководитель Красноярского театра 
оперы и балета имени Хворостовского:
— Все началось с разговора с Алексеем Сюмаком. У него 

была идея написать оперу о том, как создавалась Седьмая 

симфония Шостаковича. Обсуждая проект, мы предполага-

ли, что первым актом пойдет опера, а во втором прозвучит 

сама симфония. И я предложил поставить ее в виде балета. 

Но проект не состоялся, а тема мне уже «зашла». Я очень 

люблю роман Астафьева «Прокляты и убиты», и его строки 

возвращали меня к этой теме. Постепенно у меня родилась 

сама «Ленинградская симфония», а обсуждение с Сюма-

ком продолжилось. Мы решили взять часть его Реквиема и 

сделать на эту музыку взгляд из сегодняшнего дня на вой-

ну, вывести на сцену души тех людей, которые находятся 

где-то не здесь и вспоминают…

Вся труппа очень ответственно подошла к этой премьере. 

Мы ограничили всех наших сотрудников 65+. Некоторые 

наши певцы переболели летом. Но когда вышли на работу, 

не было ни одного случая заражения, был четкий контроль. 

На спектаклях хор был расположен на балконах, оркестр в 

яме, с бортиками. Только с балетом избежать массовой ра-

боты на сцене было невозможно. Сейчас так же аккуратно 

нам предстоит начать собирать «Лебединое озеро», а для 

ближайшей премьеры «Риголетто» режиссер Лиза Корнее-

ва придумала такое решение, благодаря которому хор, со-

листы, оркестр оказываются разделены. Думаем, как по-

добным образом поставить и другие оперы.
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СПРАВКА «РГ»

Семен Серзин — режиссер театра и кино, актер. Родился в 1987 году в 

Мурманске. Окончил Академию театрального искусства как актер, затем 

защитил режиссерский диплом. С 2013 по 2015 год был главным режис-

сером петербургского «Этюд-театра». Создатель независимого теа-

трального объединения «Невидимый театр» (Санкт-Петербург). Поста-

вил более 30 спектаклей в разных городах России. Лауреат фестивалей 

«Малые города России» и «Уроки режиссуры», дважды номинант пре-

мии «Прорыв». Преподает театральное искусство. «Человек из Подоль-

ска» — его режиссерский дебют в полнометражном кино.
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ФОРМУЛА-1 Даниил Квят 
выступит на Гран-при 
России в новом шлеме

Боевой раскрас

Павел Петровский

Сегодня на автодроме в Сочи стартуют свободные зае-
зды болидов «Формулы-1» в рамках десятого этапа 
чемпионата мира. Ну а главное блюдо гоночного уик-
энда — Гран-при России пройдет в воскресенье. 

Российский этап десятый в рамках Гран-при «коро-
левских гонок». Наша страна примет самую популяр-
ную в мире автогонку в седьмой раз. Длина трассы со-
чинского автодрома составляет 5848 метров. Всего на 
треке 18 поворотов: 12 правых и шесть левых. В конфи-
гурации трассы обращает на себя внимание затяжной 
третий поворот — 750-метровый левый вираж с посто-
янным радиусом. 

Отметим, что на трибунах за сражениями пилотов 
смогут наблюдать 30 тысяч болельщиков. Наш этап 
станет первым в календаре, который пройдет с таким 
количеством зрителей.

Понятно, что при таком скоплении людей главная 
задача — безопасность. Гонщики, организаторы, весь 
обслуживающий персонал «Формулы-1» сдадут тест 
на COVID-19. Для всех остальных любителей первой 
«Формулы» установлены строгие правила. С высокой 
температурой зрителям не пройти, при подозрении на 
коронавирусную инфекцию билет аннулируют. На 
трибунах разрешено будет находиться только в маске.

Несмотря на ограничения, российский пилот ко-
манды «Альфа Таури» Даниил Квят, занимающий 14-е 
место в зачете пилотов, очень рад вернуться домой, о 
чем накануне Гран-при России сообщил журналистам:

— Концовка сезона получается захватывающей и на-
верняка понравится болельщикам! С учетом наших 
выступлений на последних этапах я с нетерпением жду 
Гран-при России в Сочи. К слову, очень рад, что органи-
заторы допустят зрителей, которые  передают тебе 
часть своей энергетики. 

Лучшим результатом Квята на домашнем этапе в 
олимпийской столице Игр-2014 является пятое место 
в гонке сезона 2011 года, когда он выступал за команду 
«Ред Булл». В воскресенье Даниил постарается побо-
роться за зачетные очки в новом шлеме, специально 
созданном для Гран-при России. По итогам специаль-
ного конкурса «Росгонок» и социальной сети «ВКон-
такте» лучшим был признан рисунок Марины Пере-
лишной. В дизайне шлема был использованы яркие 
элементы картин российских художников-авангарди-
стов Казимира Малевича и Ильи Чашника.

«Я люблю абстрактное искусство, поэтому мой вы-
бор пал на этот шлем. Мне кажется, что он выглядит до-
вольно необычно и интересно. До встречи на Гран-при 
России», — приводит слова Квята пресс-служба «Росго-
нок».  

ТЕННИС Андрей Рублев
прекратил выступления 
на турнире в Италии

В Риме 
не задержался

Сергей Литвинов

Россиянин Андрей Рублев неожиданно вылетел во вто-
ром круге турнира серии «Мастерс» в Риме. Он усту-
пил в трех сетах поляку Хуберту Хуркачу — 6:7, 6:3, 2:6. 

Матч длился два часа. В первом сете Рублев проиг-
рывал 3:5, но сумел перевести игру в тай-брейк. В нем 
у россиянина был сет-бол, однако Хуркач оказался 
удачливее. Во второй партии Андрей не встретил долж-
ного сопротивления со стороны соперника. Впрочем, в 
решающем сете Рублев снова сдал и в итоге проиграл. 

В то же время в женском одиночном турнире в тре-
тий круг пробились сразу две россиянки — Светлана 
Кузнецова и Дарья Касаткина.  

Во втором матче в Риме Кузнецова обыграла в трех 
сетах представительницу Эстонии Анетт Контавейт — 
4:6, 7:5, 6:3. За выход в четвертьфинал Светлана по-
спорит с украинкой Элиной Свитолиной, победившей 
ранее Анастасию Павлюченкову.

В свою очередь Касаткина в матче второго круга 
очень уверенно обыграла чешку Катержину Синякову 
— 6:2, 6:2. Что радует — по ходу игры россиянка не со-
вершила ни одной двойной ошибки и реализовала 
шесть брейк-пойнтов. Следующей соперницей Дарьи 
станет победительница пары Софья Кенин (США, чем-
пионка Открытого чемпионата Австралии-2020) — 
Виктория Азаренко (Белоруссия, финалистка Откры-
того чемпионата США-2020). 

Тем временем стало известно о переименовании 
Кубка Федерации (крупнейшие международные ко-
мандные соревнования в женском теннисе) в Кубок 
Билли Джин Кинг. Билли Джин Кинг является рекор-
дсменкой по количеству побед на Уимблдонском тур-
нире. Американка выигрывала этот турнир 20 раз. По-
мимо этого, она становилась чемпионкой «Ролан Гар-
рос» (1972) и US Open (1964, 1967, 1974, 1978, 1980).

— Это большая честь. Я отношусь к этому очень се-
рьезно и ответственно. Наша задача — поделиться дан-
ным видением с будущими поколениями молодых де-
вушек, потому что они должны знать, что могут вы-
брать любой путь, — сказала Билли Джин Кинг.   

ФУТБОЛ Московский клуб не сумел пройти в третий отборочный раунд Лиги Европы

«Динамо» не бежит
Артур Нанян

Н
акануне столичное «Ди-
намо» провело первый 
матч в еврокубках за 

пять лет. В поединке второго 
отборочного раунда Лиги Ев-
ропы «бело-голубые» встреча-
лись на выезде с тбилисским 
«Локомотивом». Результат 
оказался плачевным — 2:1 в 
пользу хозяев .

Динамовцы пробились в 
Лигу Европы по итогам прошед-
шего сезона в самый последний 
момент, благодаря победе «Зе-
нита» в Кубке России. Логично, 
что путь в еврокубках команде 
Кирилла Новикова пришлось 
начать со второго раунда. Все же 
москвичи давно не попадала в 
такие соревнования, и оттого у 
нее был не самый высокий рей-
тинг.

— Что касается целей, то пе-
ред нами всегда ставились 
очень высокие задачи. Мы к ним 
стремимся. Это относится и к 
чемпионату России, и к евро-
кубкам. Безусловно, изначаль-
ная задача — попасть в группо-
вой турнир Лиги Европы и вой-
ти в число лидеров российского 
первенства, — сказал Новиков 
перед матчем с «Локомотивом». 

Новиков не лукавил: несмо-
тря на плотный график игр, 
«Динамо» вышло на вчерашний 
матч в оптимальном составе. С 
первых минут у гостей появи-
лись: Антон Шунин, Дмитрий 
Скопинцев, Иван Ордец, Сергей 
Паршивлюк, Роман Евгеньев, 
Максимилиан Филипп, Себас-
тьян Шиманьски, Даниил Фо-
мин, Шарль Каборе, Клинтон 
Н’Жье, Николай Комличенко.

В первом тайме динамовцы 

создали несколько моментов у 
чужих ворот, но забить так и не 
сумели. После перерыва мо-
сквичи чуть активизировались, 
но пропустили уже на 54-й ми-
нуте: отличился Ираклий Сиха-
рулидзе. Новиков попытался 
что-то изменить, выпустив на 
замену новичка «бело-голу-
бых» Даниила Лесового. Но ре-
зультата москвичам это не при-
несло. Более того: уже в концов-
ке хозяева забили и второй мяч. 
На это «бело-голубые» ответи-
ли лишь точным ударом с пе-
нальти Николая Комличенко. 
Напомним, что на этой стадии 
победители дуэлей определяют-
ся по итогам одной встречи. Со-
ответственно, «Динамо» выле-
тело из еврокубков. 

Премьер-лига
Сегодня матчем «Красно-

дар» — «Химки» стартует про-
грамма восьмого тура россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ). Са-
мая интересная вывеска выход-
ных — противостояние «Руби-
на» и «Спартака».

Казанский клуб в последние 
годы стал одним из самых удоб-
ных соперников для «краснобе-
лых». Посудите сами: в преды-
дущих 12 встречах между этими 
командами в чемпионате спар-
таковцы ни разу не уступили, 
одержав шесть побед. 

В нынешнем розыгрыше 
Премьер-лиги оба клуба старто-
вали в  общем-то неплохо. 
«Спартак» идет в группе лиде-
ров, хоть и проиграл на минув-
ших выходных в дерби ЦСКА, а 
казанцы поднялись аж на ше-
стое место, одолев на выезде 
«Динамо». Надо отметить, что 
команда Леонида Слуцкого с ка-
ждым туром выглядит все уве-
реннее. 

На неделе оба клуба провели 
кубковые матчи (в рамках груп-
пового этапа) и добились в них 
побед. Но если москвичам не 
пришлось никуда уезжать, по-
скольку встреча с «Родиной» 
(5:1) состоялась на их родной 
арене, то казанцы отправились 
в Новороссийск, где их ждал 
местный «Черноморец» (4:2).

— Мы сделали свою работу. 

Важно было забить быстрый 
гол, держать высокий уровень 
игры,  —  отметил Тедеско.   

БАСКЕТБОЛ Матчем «Химки» — «Зенит» стартует новый сезон 
Единой лиги

Готовы к броску

Павел Зарудный 

В 
воскресенье 20 сентя-
бря матчем между 
п о д м о с к о в н ы м и 
«Химками» и питер-
ским «Зенитом» стар-
тует очередной сезон 
баскетбольной Еди-
ной лиги. 

В регулярном чем-
пионате, который продлится до 
25 апреля 2021 года, сыграют 
13 клубов: «Автодор» (Россия), 
«Астана» (Казахстан), «Ени-
сей» (Россия), «Зелена Гура» 
(Польша), «Зенит» (Россия), 
«Калев» (Эстония), «Локомо-
тив-Кубань» (Россия), «Ни-
жний Новгород» (Россия), 
«ПАРМА» (Россия), УНИКС 
(Россия), «Химки» (Россия), 
«Цмоки-Минск» (Беларусь), 
ЦСКА (Россия). 

Команды проведут турнир в 
два круга — каждая сыграет с ка-
ждой (дома и в гостях). Далее во-
семь лучших команд Единой 
лиги сыграют в плей-офф, кото-
рый и определит обладателя ти-
тула — все серии пройдут до трех 
побед по схеме 2-2-1. Матчи на-

чнутся на площадках команд, 
занявших более высокое место 
по итогам регулярного сезона.

На специальной пресс-кон-
ференции, приуроченной к на-
чалу сезона, генеральный ди-
ректор лиги Илона Корстин от-
метила, что турнир обещает 
быть интересным:

— Играть мы начинаем с но-
вым лозунгом — We are all 
United. Решили показать всем, 
что спорт — в нашем случае ба-
скетбол — должен стать тем фак-
тором, который объединит всех 
вместе против бед, болезней и 
угроз. Сезон будет очень слож-
ным из-за коронавируса, и поэ-
тому мы разработали ряд тре-
бований и регламентов. Появля-
ется «чистая зона» — зона, где 
находятся игроки, судьи, разде-

валки. Все клубы должны будут 
предоставить порядок посеще-
ния «чистой зоны». Там может 
быть не более 100 человек, и все 
должны быть с отрицательным 
тестом на коронавирус, конеч-
но же, в масках и перчатках. 
Также мы отодвигаем партер на 
три метра от зоны площадки.  

Стоит также добавить, что 
перед стартом чемпионата 
были обнародованы бюджеты 
девяти российских клубов — 
участников нового сезона.

На первом месте по сумме 
бюджета, как и в прошлом сезо-
не, находится ЦСКА — 2 милли-
арда 370 миллионов рублей. 
Также в первую тройку входят 
«Химки» (2 миллиард 149 мил-
лионов рублей) и «Зенит» (1 
миллиард 500 миллионов ру-

блей). Далее идут — «Локомо-
тив-Кубань» (1 миллиард 076 
миллионов рублей), УНИКС 
(850 миллионов рублей), «Ни-
жний Новгород» (302 миллиона 
рублей), «Енисей» (237 милли-
онов рублей), «ПАРМА» (294 
миллиона рублей) и «Автодор» 
(208 миллионов рублей).

Вот как почетный президент 
Единой Лиги ВТБ Сергей Ива-
нов прокомментировал разни-
цу в бюджетах клубов:

— Бросается в глаза разрыв 
между клубами в размерах бюд-
жета. Топ-5 российских клубов 
— это бюджет больше миллиарда 
рублей и ни копейки бюджет-
ных денег. Оставшиеся четыре 
команды — сильно меньше мил-
лиарда и существование за счет 
денег налогоплательщиков. Я 
всегда был против бюджетного 
финансирования, но если бы его 
не было — в лиге было бы всего 
пять российских клубов. Поэто-
му и рекомендую остальным ко-
мандам находить спонсоров. 

При этом господин Иванов 
отметил, что не считает необхо-
димым вводить потолок зарплат 
в Единой лиге:

— Да, есть пример КХЛ — на-
шей братской лиги, которая 
максимально нам близка. Но 
участники КХЛ играют только в 
ней и нигде больше. В баскетбо-
ле такого нет — есть еврокубки, 
и от них зависит финансирова-
ние. Не надо объяснять, какие 
задачи ставят перед собой клу-
бы в этих турнирах. Чтобы иг-
рать в Евролиге, бюджет должен 
быть минимум один миллиард 
рублей. С волками жить — по-
волчьи выть. Сравните бюдже-
ты «Барселоны», «Реала», «Фе-
нера», «Эфеса». Если наши клу-
бы хотят быть конкурентными в 
этой среде — они должны иметь 
соответствующие деньги.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ?

20 сентября, воскресенье
«Матч ТВ»
12.55. «Химки» (Московская об-

ласть, Россия) — «Зенит» (Санкт-

Петербург, Россия). Прямая тран-

сляция.

Баскетбольные клубы «Химки» 
и «Зенит» представят Россию 
в чемпионате Евролиги.

Рублев последним из россиян проиграл на турнире в Риме.

Динамовцы сенсационно проиграли тбилисскому «Локомотиву» и остались без еврокубков.

А К Ц Е Н Т

В регулярном чемпионате Единой лиги 
сыграют 13 клубов из России, Польши, 
Эстонии, Казахстана и Беларуси

НОВОСТИ 

Неймар
пропустит два
матча из-за 
удаления в игре
с «Марселем»

ПОПЛАТИЛСЯ
ЗА ДРАКУ 
Сергей Литвинов

Лидер «Пари Сен-Жермен» 
Неймар дисквалифицирован на 
две встречи (плюс одна услов-
но) за участие в потасовке в 
матче второго тура чемпионата 
Франции против «Марселя» 
(0:1). Такое решение вынесла 
профессиональная футбольная 
лига этой страны (ПФЛФ). 

Аналогичное наказание по-
несет еще один игрок «ПСЖ» — 
Леандро Паредес. А вот защит-
ник парижан Лейвин Курзава 
пропустит шесть матчей. В то 
же время футболист «Марселя» 
Жордан Амави не сможет по-
мочь своей команде в трех пое-
динках, а его одноклубник Да-
рио Бенедетто — в одном.

Напомним, что все эти игро-
ки были удалены арбитром Же-
ромом Брисаром в течение ми-
нуты. Это произошло из-за по-
тасовки уже в компенсирован-
ное время. После матча Неймар 
обвинил защитника «Марселя» 
Альваро Гонсалеса в расизме. В 
связи со словами Неймара дис-
циплинарный комитет ПФЛФ 
собирается провести расследо-
вание.

Оставшись без Неймара, 
«ПСЖ» одержал первую победу 
в новом сезоне: команда Тома-
са Тухеля обыграла на своем 
поле в третьем туре «Метц». 
Единственный мяч в компенси-
рованное время провел Юлиан 
Дракслер — 1:0. В двух предыду-
щих встречах столичный клуб 
не набрал ни одного очка, усту-
пив сначала «Лансу», а затем 
«Марселю».

В отличие от парижан непло-
хо стартовал в чемпионате 
Франции «Монако», за кото-
рый выступает россиянин 
Александр Головин. После трех 
туров монегаски идут на вто-
ром месте с семью очками. 
Столько же в активе лидера 
турнира «Ренна». К слову, уже 
завтра «Монако» встретится в 
гостях как раз с «Ренном».  

На реванше
Поветкина
и Уайта могут
быть зрители 

ПРОСЛЕДИМ
ЗА УДАРОМ
Анна Козина

Бой-реванш между Александ-
ром Поветкиным и Диллианом 
Уайтом, намеченный на 21 ноя-
бря, может состояться на «Уэм-
бли Арене» или в «Альберт-хол-
ле» в Лондоне. Причем на ста-
дионы, которые вмещают 12,5 
тысячи и 5,2 тысячи зрителей 
соответственно, могут пустить 
зрителей. Об этом британский 
промоутер Эдди Хирн, который 
представляет интересы Уайта, 
сообщил Sky Sports.

Первый поединок два супер-
тяжа провели 22 августа. Побе-
ду тогда одержал Поветкин, по-
бывав в двух нокдаунах в чет-
вертом раунде, но в пятом от-
правив оппонента на настил 
ринга. Этот красивый нокаут 
принес Поветкину титул вре-
менного чемпиона мира Все-
мирного боксерского совета и 
звание обязательного претен-
дента на бой с настоящим чем-
пионом по версии WBC Тайсо-
ном Фьюри.

Но об этом претендентском 
бое мечтает и Диллиан Уайт. 
Так что он тут же воспользовал-
ся правом на реванш, который 
был прописан в контракте.

— Он хочет бороться за титул 
чемпиона, так что в предстоя-
щем реванше на кону стоит 
очень многое, можно сказать, 
вся его карьера, — цитирует 
Хирна Sky Sports. — Нокаут от 
Поветкина был шоком, потому 
что Диллиан был очень хорошо 
готов и контролировал бой. 
Уайт голоден до побед. Многие 
думают, что он поступает глу-
по, форсируя проведение ре-
ванша. Поветкин говорит, мол, 
он нокаутировал Уайта один 
раз и может сделать это снова. 
Но Диллиан уверен, что он дол-
жен был выиграть тогда и хочет 
доказать свою правоту. Никогда 
не видел его таким мотивиро-
ванным. 

Однако и у Поветкина боль-
шая группа поддержки. Быв-
ший чемпион мира по боксу в 
полутяжелом весе россиянин 
Сергей Ковалев оставил такой 
комментарий под постом Саши 
о подготовке к реваншу: «Уго-
мони ты его уже навсегда».  

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6438
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Тем временем

Международная федерация футбола (ФИФА) опубликовала обновлен-

ный рейтинг сборных. Благодаря победам над Сербией дома (3:1) и в го-

стях над Венгрией (3:2) национальная команда России (1485 очков) 

поднялась с 38-й строчки на 32-ю — лучший показатель в рейтинге среди 

всех сборных. Лучшей командой по-прежнему остается Бельгия (1773 

очка), с которой подопечные Станислава Черчесова сыграют на чемпи-

онате Европы следующим летом. Следом идут чемпионы мира францу-

зы (1744) и бразильцы (1712). В топ-10 также входят: Англия (1664), 

Португалия (1653), Уругвай (1645), Испания (1642), Хорватия (1628), 

Аргентина (1623) и Колумбия (1622).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 сентября, пятница, 
«Матч Премьер»
19.50 «Краснодар» — «Химки». 

Прямая трансляция. 

19 сентября, суббота, 
«Матч ТВ»
18.35 «Ростов» — «Ротор». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
16.20 «Урал» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

20 сентября, воскресенье, 
«Матч Премьер»
13.55 «Уфа» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

16.25 «Рубин» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

18.55 «Локомотив» — «Тамбов». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
13.55 «Арсенал» — «Сочи». Прямая 

трансляция.
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